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Дорогие соотечественники!

Мои товарищи и друзья!

Сердечно поздравляю вас с 
праздником Великой Октябрьской 
социалистической революции!

В тысячелетней истории нашей 
страны было много выдающихся 
свершений. Но только Великий Ок-
тябрь позволил создать государ-
ство, воплотившее самые сокровен-
ные мечты трудящихся всего мира.

Октябрь 1917 года открыл но-
вую эпоху – эпоху экономического 
и культурного взлёта, политических 
и трудовых побед. Эпоху Владими-
ра Ленина и Иосифа Сталина, Геор-
гия Жукова и Константина Рокос-
совского, Сергея Королёва и Иго-
ря Курчатова, Алексея Стаханова и 
Юрия Гагарина, Михаила Шолохо-

ва и Константина Симонова, Веры 
Мухиной и Сергея Бондарчука.

В измученной Гражданской во-
йной и интервенцией стране воз-
никли тысячи предприятий. Созда-
ны целые отрасли промышленно-
сти. Ликвидирована неграмотность 
и сформирована передовая наука. 
Наши отцы и деды разгромили фа-
шизм, спасли мир от коричневой 
чумы и водрузили Знамя Победы 
над рейхстагом. Наша страна стала 
мировым лидером в космосе и на-
уке, образовании и здравоохране-
нии, спорте и культуре. Советские 
системы образования и здравоох-
ранения, защита материнства и дет-
ства задали исключительно высо-
кие стандарты. С нас брали пример 
все, включая богатый Запад.

Великий Октябрь не остался в 
прошлом. Его идеалы живут в тех, 

кто строит новое, справедливое 
общество в Китае и Вьетнаме, на 
Кубе и в Венесуэле. Социалистиче-
ские идеи солидарности и братства 
близки и тем, кто сегодня, не щадя 
себя, борется за свободу трудово-
го народа с натовским фашизмом 
на Украине. Победоносная история 
партии Ленина заряжает оптимиз-
мом, дарит надежду на то, что силы 
добра и прогресса одержат верх.

Мы – наследники советских лю-
дей, и мы сумеем вдохнуть новую 
жизнь в их большую и прекрасную 
мечту. Россия будет великой и со-
циалистической!

С Праздником вас!
С Днем Великого Октября!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ

Россия будет великой и социалистической!

Ноябрь 1918. Более чем вековая 
дата. Но хочется заглянуть, увидеть 
и услышать первые шаги народной 
власти. Не остывающее дыхание 
войны с бедами и разрухой, угрозой 
голода и интервенции… Но в Крем-
ле Ленин! Деятельный и победный. 
Празднично возбужденный и твер-
до уверенный. Непрерывные ру-
копожатия, поздравляет с празд-
ником и принимает поздравления. 
Ему, главному на этих революци-
онных именинах с годовалым Октя-
брем, многое сегодня хочется ска-
зать людям.  Кому? Что именно ска-
зать? (Это и нам очень интересно…) 
У Ильича целая программа всегда 
в голове. Уже состоялась встреча 
с рабочими на профсоюзном съез-
де, есть возможность поговорить о 
крестьянских делах на совещании 
представителей комбедов, непре-
менное выступление перед депута-
тами на шестом съезде, общение с 
красноармейцами, чекистами, со 
многими, кто встретится в колон-
не, марширующей через Красную 
площадь.

На общем торжественном собра-
нии он начал выступление со слов:

– Мы собираемся сегодня на десят-
ки и сотни митингов, чтобы праздно-
вать годовщину Октябрьского пере-
ворота. Для тех, кто давно участвовал 
в рабочем движении, кто раньше был 
связан с рабочими низами, кто близко 
соприкасался с фабрикой и заводом, 
– для тех ясно, что истекший год был 
годом подлинной пролетарской дик-
татуры. Это понятие составляло рань-
ше неведомую книжную латынь, како-
е-то сочетание трудно понятных слов.  
Интеллигенты искали объяснения это-
му понятию в ученых книжках, кото-
рые, однако, давали им весьма туман-
ное представление о том, что же такое 
пролетарская диктатура. И наша глав-
ная заслуга за истекший год заключа-
ется в том, что мы перевели эти слова 
с непонятной латыни на понятный рус-
ский язык. Рабочий класс за истекший 
год занимался не умствованиями, а на 
деле творил пролетарскую диктатуру 
и осуществлял ее, вопреки взбудора-
женным умам интеллигентов.

Пролетариев он воодушевлял:

– Рабочий класс показал, что он 
умеет без интеллигенции и без капи-
талистов организовать промышлен-
ность. Много сделано, но много еще 
осталось сделать впереди. Идите сме-
лей, товарищи, вперед по тому пути, 
по которому вы шли до сих пор, при-
влекайте к работе все новые и новые 
массы! Дайте возможность всем тем, 
пусть неграмотным, неопытным, не-
знающим рабочим, но связанным с 
массой, искренне желающим, что-
бы укрепился новый строй, дайте им 
всем, и партийным и непартийным, 
возможность работать и учиться в но-
вом пролетарском государстве, управ-
лять и создавать богатства.

С представителями советской 
власти, собравшимися на чрезвы-
чайный съезд, разговор был обсто-
ятельный и суммирующий:

– Мы всегда отдавали себе отчет в 
том, что если нам пришлось начать ре-
волюцию, нарастающую из всемирной 
борьбы, то вовсе не в силу каких-либо 
заслуг русского пролетариата, или в 
силу того, что он был впереди других, 
напротив, только особенная слабость, 
отсталость капитализма и особенно 
стеснительные военно-стратегиче-
ские обстоятельства создали то, что 
нам пришлось ходом событий занять 
место впереди других отрядов, не до-
жидаясь, пока эти отряды подойдут, 
поднимутся. Мы теперь даем себе от-
чет, чтобы узнать, насколько мы под-
готовились, чтобы подойти к тем бит-
вам, которые теперь предстоят в на-
шей грядущей революции. 

И вот, товарищи, задавая себе во-
прос, что мы сделали в крупном мас-
штабе за этот год, мы должны ска-
зать, что сделано следующее: от ра-
бочего контроля, этих начальных 
шагов рабочего класса, от хозяйни-
чанья всеми средствами страны мы 
подошли вплотную к созданию рабо-
чего управления промышленностью; 
от общекрестьянской борьбы за зем-
лю, от борьбы крестьян с помещика-
ми, от борьбы, которая носила об-
щенациональный, буржуазно-демо-
кратический характер, мы пришли к 
тому, что в деревне выделились про-
летарские и полупролетарские эле-
менты, выделились те, которые осо-
бенно трудятся, те, которых эксплуа-
тируют, поднялись на строительство 
новой жизни; наиболее угнетенная 
часть деревни вступила в борьбу до 
конца с буржуазией, в том числе со 
своей деревенской кулацкой буржу-
азией. 

Дальше, от первых шагов советской 
организации мы пришли к тому, как 
справедливо заметил открывавший 
съезд товарищ Свердлов, что нет в 
России такого захолустья, где бы со-

ветская организация не упрочилась, 
не составляла бы цельной части Со-
ветской конституции, выработанной 
на основе долгого опыта борьбы всех 
трудящихся и угнетенных.

…Мы знаем, что в стране, наиболее 
отсталой и разоренной, где рабочему 
классу ставили столько препон и рога-
ток, чтобы научиться управлять про-
мышленностью, – ему нужен долгий 
срок. Мы считаем самым важным и цен-
ным то, что за это управление взялись 
сами рабочие, что от рабочего контро-
ля, который должен был оставаться ха-
отическим, раздробленным, кустарным, 
неполным во всех главнейших отраслях 
промышленности, мы подошли к рабо-
чему управлению промышленностью в 
общенациональном масштабе.

Большевистскую тактику в «со-
циализации» деревни Владимир 
Ильич акцентировал особо:

– …Тот, кто наблюдал деревенскую 
жизнь, кто соприкоснулся с крестьян-
скими массами в деревне, говорит: 
Октябрьская революция городов для 
деревни стала настоящей Октябрь-
ской революцией только летом и осе-
нью 1918 г. И здесь, товарищи, ког-
да петроградский пролетариат и сол-
даты петроградского гарнизона брали 
власть, они прекрасно знали, что для 
строительства в деревне встретятся 
большие затруднения, что здесь надо 
идти более постепенно, что здесь пы-
таться вводить декретами, узаконени-
ями общественную обработку земли 
было бы величайшей нелепостью, что 
на это могло пойти ничтожное число 
сознательных, а громадное большин-
ство крестьян этой задачи не ставило. 
И поэтому мы ограничивались тем, 
что абсолютно необходимо в интере-
сах развития революции: ни в коем 
случае не обгонять развития масс, а 
дожидаться, пока из собственного 
опыта этих масс, из их собственной 
борьбы вырастет движение вперед…

Утром 7 ноября Ленин и Свердлов 
встретились с депутатами у колонн 
Большого театра, чтобы возглавить 
шествие. Но прежде предстояло 
открытие временного памятника 
К. Марксу и Ф. Энгельсу. На площа-
ди, выступая у подножия памятни-
ка, Ленин произносит слова, став-
шие классической оценкой:

– Великая всемирно-историческая 
заслуга Маркса и Энгельса  состоит в 
том, что они научным анализом дока-
зали неизбежность краха капитализма 
и перехода его к коммунизму, в кото-
ром не будет больше эксплуатации че-
ловека человеком. 

Великая всемирно-историческая 
заслуга Маркса и Энгельса состоит 
в том, что они указали пролетариям 
всех стран их роль, их задачу, их при-
звание: подняться первыми на рево-
люционную борьбу против капитала, 
объединить вокруг себя в этой борьбе 
всех трудящихся и эксплуатируемых. 

Мы переживаем счастливое время, 
когда это предвидение великих соци-
алистов стало сбываться…

Был еще один важный акт – от-
крытие мемориальной доски бор-
цам Октябрьской революции. И там 
произнесено волнующее ленин-
ское слово:

– Товарищи, почтим же память ок-
тябрьских борцов тем, что перед их 
памятником дадим себе клятву идти 
по их следам, подражать их бесстра-
шию, их героизму. Пусть их лозунг 
станет лозунгом нашим, лозунгом вос-
ставших рабочих всех стран. Этот ло-
зунг — «победа или смерть». 

И с этим лозунгом борцы междуна-
родной социалистической революции 
пролетариата будут непобедимы.  

Невозможно тут перечислить 
другие акты и несчетные встречи 
Ильича в дни славной первой годов-
щины Октября. Но об одной встре-
че нельзя не сказать. О ней в ново-
годье, через несколько недель, рас-
сказал сам Владимир Ильич, напи-
сав развернутую статью:

– Товарищ Сосновский, редактор 
«Бедноты», принес мне замечатель-
ную книгу. С ней надо познакомить 
как можно большее число рабочих и 
крестьян. Из нее надо извлечь серьез-
нейшие уроки по самым важным во-
просам социалистического строитель-
ства, превосходно поясненные живы-
ми примерами. Это – книга товарища 
Александра Тодорского: «Год с вин-
товкой и плугом», изданная в городке 
Весьегонске тамошним уездным ис-
полкомом по поводу годовщины Ок-
тябрьской революции. 

Автор описывает годовой опыт де-
ятельности руководителей работы 
по строительству Советской власти в 
Весьегонском уезде, – сначала граж-
данскую войну, восстание местных ку-
лаков и его подавление, затем «мирное 
строительство жизни». Описание хода 
революции в захолустном уезде вышло 
у автора такое простое и вместе с тем 
такое живое, что пересказывать его 
значило бы только ослаблять впечат-
ление. Надо пошире распространить 
эту книгу и выразить пожелание, что-
бы как можно большее число работни-
ков, действовавших в массе и с массой, 
в настоящей гуще живой жизни, заня-
лись описанием своего опыта…  

Безусловно, прав поэт, отметив-
ший: «Первейшее в Ленине – дело!» 
Даже праздничный подарок он об-
ратил в государственное поруче-
ние. К сожалению, чиновные гово-
руны не расположены к исполни-
тельности. Статья В.И. Ленина «Ма-
ленькая картинка для выяснения 
больших вопросов» увидела свет 
только семь лет спустя.

Праздничное настроение Влади-
мира Ильича продлило известие, 
полученное им через три дня. Теле-
граммой он сообщил на всю страну:

– Всем совдепам, всем, всем. Се-
годня ночью получено известие из 
Германии о победе революции в Гер-
мании…

Из выступлений В.И. ЛЕНИНА, 
ПСС, т. 37

1924 год, прошло почти два 
года с момента создания Союза 
Советских Социалистических 
Республик. В стране только что 
отгремела Гражданская война. 
На окраинах державы еще идут 
боевые действия, бушует кон-
трреволюционное восстание в 
Грузии, организованное князем 
Георгием Церетели, в республи-
ках Средней Азии неспокойно, 
идут процессы над басмачами, 
отряды Красной Армии громят 
остатки бандформирований. Го-
лод, безработица, разруха, пре-
ступность – сотни вызовов бро-
шены молодой Советской Стра-
не. Но уже в это тяжелое время 
руководители СССР понимали, 
что без развития промышлен-
ности страну не поднять. 1 мая 
1924 года завод «Красный пути-
ловец» в Ленинграде выпуска-
ет первый советский трактор. 
1 ноября 1924 года в Москве со-
бран первый в Советском Сою-
зе грузовой автомобиль, а уже 
7 ноября десять первых грузо-
виков АМО-Ф-15 гордо про-
ехали по Красной площади в 
составе парада, посвященно-
го Дню Великой Октябрьской 

социалистической революции. 
Этот год стал переломным для 
страны, которая создавала за-
ново свою промышленность. 
Недаром страны Запада начали 
в срочном порядке устанавли-
вать дипломатические отноше-
ния с СССР – они поняли, что 
«Советы» пришли всерьез и на-
долго, и надо учиться жить вме-
сте в новом, обновленном мире.

Первый  
советский грузовик
Грузовик АМО-Ф-15 был со-

бран из деталей и узлов не толь-
ко собственного производства 
автозавода, но и с использова-
нием сохранившихся на произ-
водстве комплектующих ита-
льянского Фиат-15 Ter. Про-
изводству не хватало специ-
алистов, чертежей и деталей, 
многое приходилось дорабаты-
вать и переделывать «на ходу». 
Но первые грузовики были со-
браны в рекордно короткий 
срок – за шесть дней ноября 
1924 года. Они были ярко-крас-
ного цвета и выглядели весьма 
красиво и убедительно. 7 ноя-

бря 1924 года эти автомобили 
колонной прошли по Красной 
площади. А через неделю по-
сле парада несколько грузови-
ков АМО-Ф-15 уже участвова-
ли в автопробеге по Централь-
ной России: Москва – Тверь – 
Вышний Волочек – Новгород 
– Ленинград – Луга – Витебск – 
Смоленск – Рославль – Москва. 
Успех автопробега подтвердил 
достаточный уровень качества 
продукции АМО, и с марта 1925 
года началось серийное произ-
водство грузовых АМО-Ф-15 – 
в 1925 году изготовили 113 ма-
шин, а в следующем, 1926 году 
– уже 342 экземпляра.

АМО-Ф-15 первых серий за-
метно отличался от таких же 
грузовиков выпуска 1927–1928 
годов, условно называемых ма-
шинами «второй серии». Отли-
чие было в том, что во второй 
серии уже появилась кабина с 
жесткой крышей, боковинами, 
задней стенкой. Рычаги ручно-
го тормоза и переключения пе-
редач переместились в кабину. 
На АМО-Ф-15 второй серии по-
явились электрические стартер, 
освещение, сигнал, а бензобак, 

после того как советские специ-
алисты отказались от ненадеж-
ного вакуум-аппарата и возвра-
та к подаче бензина самотеком, 
переместился под капот.

За время производства ав-
томобиль дважды модернизи-
ровался: в 1927 году (внедре-
ны более комфортная кабина 
и «сухое» сцепление, упрощен 
рулевой механизм) и в 1928 году 
(появились электрические стар-
тер, фары и сигнал, упрощена 
система питания).

Конструкция АМО-Ф-15 по-
стоянно совершенствовалась – 
за свой относительно недолгий 
век она прошла как минимум 
три модернизации. Автомо-
биль выпускался до 1931 года, 
и стал базой для создания по-
жарных автомобилей, автобу-
сов, штабного автомобиля, бро-
неавтомобиля и даже фурго-
на для перевозки денег. К 1931 
году был сделан 6971 экземпляр 
АМО-Ф-15. 

Первый советский грузовой автомобиль АМО-Ф-15, собранный на заводе «Автомобильное Московское Общество» (АМО) 
Репродукция ТАСС

(Окончание на 2-й стр.)

Эпилог легенды

Легендарный ЗИС–ЗИЛ
В этот день 100 лет назад по Красной площади  
проехали первые семь советских грузовиков

Москва, 7 ноября 1918 г. В.И. Ленин произносит речь на открытии памятника 
К. Марксу и Ф. Энгельсу на площади Революции.

Фото из открытых источников.  
Впервые опубликовано в журнале «Красная звезда». 1918. № 3.

ЛЕНИН итожит год после Октября:

«Дайте всем возможность работать и учиться.., управлять 
и создавать богатства»
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Россия прорубает новое окно
�Объем�грузоперевозок�по�
Северному�морскому�пути�
в�2024�году�прогнозирует-
ся�на�уровне�около�38�млн�
тонн,� заявил� Президент�
России� Владимир� Путин�
6�ноября.�В�2022�году�объ-
ем�перевозок�по�Северно-
му� морскому� пути� соста-
вил�34�млн�тонн,�в�2023-м�–�
36�млн�тонн.�

В текущем году он составит 
около 38 млн тонн, а в 2030 
году превысит 100 млн тонн, 
выразил уверенность глава го
сударства.

«Это большие планы, их ре
ализация внесет существен
ный вклад в развитие транс
портной инфраструктуры 
России, сделает Северный 
морской путь очень привлека
тельным и для российских пе
ревозчиков, и для наших пар
тнеров за рубежом», – подчер
кнул Президент.

Данное заявление Влади
мир Путин сделал в ходе цере
монии спуска на воду атомно
го ледокола «Чукотка». Новый 
ледокол строился на Балтий
ском заводе по заказу госкор
порации «Росатом». Он стал 
пятым по счету атомоходом 
проекта 22220. Эти атомные 
ледоколы являются самыми 
большими и мощными в мире, 
их задача – обеспечение кру
глогодичной навигации в Ар
ктике.

Помимо «Чукотки», на Бал
тийском заводе в настоящее 
время строится еще два ко
рабля такого же класса – «Яку
тия» и «Ленинград». В следу
ющем году будет заложен ле
докол «Сталинград» этой же 

серии. Кроме того, на даль
невосточной верфи «Звезда» 
строится атомный ледокол но
вого поколения «Лидер», са
мый мощный.

«Создание таких мощных, 
современных судов – еще 
одно воплощение индустри
ального, научного, кадрового 
и технологического потенци
ала России. Именно так – на 
базе собственных технологий 
и прорывных научных реше
ний – должна развиваться вся 
отечественная экономика.

Вновь подчеркну: от укре
пления ледокольного флота 
страны прямо зависит реа
лизация наших планов по об
устройству арктических тер
риторий, по наращиванию 
грузопотока на трассах Се
верного морского пути.

Здесь у нас, как известно, 
амбициозные цели. Работы 
впереди много. С учетом это
го предлагаю в дальнейшем 
провести специальное сове
щание по этой тематике, глу
боко проработать, подгото
вить и в комплексе обсудить 
все вопросы, касающиеся 
перспективного развития Се
верного морского пути, выйти 
при этом на конкретные, пред
метные решения. Именно так 
в свое время мы подошли к 
вопросам развития Восточ
ного полигона, модернизации 
БАМа и Транссиба», – отметил 
Владимир Путин.

Президент поставил задачи 
заметно нарастить безопас
ность и надежность судоход
ства в Арктике. Для этого не
обходимо продолжить улуч
шать качество спутниковой 
навигации, связи, мониторин

га ледовой обстановки, мо
дернизировать инфраструк
туру арктических портов, про
кладывать к ним необходимые 
железнодорожные магистра
ли. «Речь, в том числе, о рас
ширении и увеличении мощ
ностей ближних и дальних же
лезнодорожных подходов к 
Мурманскому транспортному 
узлу, а также о строительстве 
Северного широтного хода с 
перспективными выходами к 
портам Ямала, Таймыра и се
вера Красноярского края», – 
добавил Президент.

q q q 

Участие в торжественной 
церемонии спуска на воду 
атомного ледокола «Чукотка» 
принял член Президиума ЦК 
КПРФ, председатель Комите
та Государственной Думы по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики Николай Харитонов. 
Он зачитал официальное при
ветствие председателя Госду
мы Вячеслава Володина, а 
также выступил с речью.

«Спуск на воду атомного 
ледокола «Чукотка» проекта 
22220 – историческое собы
тие, вызывающее гордость за 
отечественный атомный флот, 
за нашу страну. Достойное 
подтверждение передовых 
технологий, мощи и величия 
России, демонстрация нашего 
потенциала покорять Арктику 
и открывать новые горизонты 
для экономического и науч
ного развития государства», 
– подчеркнул Н.М. Харитонов. 

Он также поздравил всех, 
кто приложил свои знания, 
опыт и труд к созданию уни
кального судна.

В ночь на 6 ноября в Воро
нежской области произошел 
взрыв в девятиэтажном доме 
на втором этаже. Предвари
тельно причиной произошед
шего называют взрыв быто
вого газа. Инцидент произо
шел около 2 часов ночи в го
роде Нововоронеж на улице 
Набережная. Как сообщил 
губернатор Александр Гусев, 
изза взрыва было повреж
дено три квартиры. 32 чело
века эвакуированы – для них 
организован пункт времен

ного размещения в здании 
местного спортивнооздоро
вительного комплекса «Атом 
Арена».

Изза пожара погиб один 
человек. Житель дома – 
15летний подросток постра
дал. Местные СМИ сообща
ют о еще троих пострадавших. 
Региональное МЧС сообщает, 
что к ликвидации последствий 
взрыва было привлечено 48 
человек и 16 единиц техники. 
По предварительным данным, 
погибшей является сотрудни

ца Нововоронежской АЭС. О 
ее гибели сообщил профсоюз 
атомной станции, пообещав 
оказать помощь семье жен
щины.

СК России по Воронежской 
области по факту взрыва воз
будил уголовное дело об ока
зании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности 
жизни или здоровья потре
бителей (ст. 238 УК РФ). На 
месте происшествия работа
ют следователи и кримина
листы.

ЧП в Нововоронеже

Системная проблема

Д.Г. НОВИКОВ, заместитель Председателя ЦК КПРФ, первый зампредседателя 
Комитета Госдумы по международным делам 

�Изменение� архитектуры� междуна-
родных� отношений� всё� явственнее�
выдвигается� в� центр� мировых� собы-
тий.�Отказ�от�диктата�США�и�движе-
ние�в�сторону�многополярности�–�ве-
ление� времени.� Данный� процесс� уже�
проявляет� себя� во� множестве� факто-
ров.�Один�из�важнейших�–�создание�и�
укрепление�БРИКС.�Очередной�сам-
мит� данной� организации� прошел� в�
Казани�22–24�октября.�Но�успех�этой�
встречи�не�снимает�с�повестки�дня�це-
лый�ряд�вопросов.�И�на�них�необходи-
мо�отвечать.�

Да, это очевидно: мир вошел в эпоху 
глобального противостояния. Оно ста-
новится все острее. Через его призму все 
пристальнее исследуются крупные со-
бытия современности. На этом фоне ка-
ждая значимая тенденция в нашем мире 
подвергается мифологизации с разных 
сторон идейно-политических баррикад. 
И данное обстоятельство – вполне зако-
номерный процесс. 

Тема БРИКС находится в фокусе со-
временной идеологической борьбы. 
Оценка перспектив этой организации в 
такой обстановке сопряжена с не-
обходимостью очищать суть во-
проса от самых разных «наносов». 
А их – немало. Со стороны Запада 
без устали раздаются нападки на 
растущую международную органи-
зацию. Со стороны симпатизантов 
БРИКС просматривается ее идеа-
лизация и преувеличение достиг-
нутых результатов. 

Объективный анализ в такой си-
туации – крайне непростая задача. 
Но без такой работы мы обречены 
«блуждать в трех соснах», попадать 
в плен политической конъюнкту-
ры. Полагаю, что это один из тех 
случаев, когда задача всесторонне-
го, честного, объективного анализа 
по плечу только нам, коммунистам, 
– тем, кто вооружен историческим 
материализмом и классовым под-
ходом в исследовании больших и 
сложных явлений. 

Начнем с простого, но важного напо-
минания: с момента появления БРИКС 
прошло почти два десятилетия. За это 
время организация превратилась из 
аморфного «клуба» нескольких крупных 
стран развивающегося мира в важный 
субъект международной политики. На-
чало БРИКС в 2006 году положили Бра-
зилия, Россия, Индия и Китай. Объеди-
нение стали именовать БРИК. Пять лет 
спустя к объединению присоединилась 
ЮАР. К аббревиатуре организации это 
добавило букву «С». За последнее вре-
мя БРИКС быстро расширилась почти 
вдвое, но наименование решено уже не 
менять.

С 1 января этого года состав объеди-
нения пополнили Иран, Эфиопия, Еги-
пет и ОАЭ. Не всё ясно с позицией Са-
удовской Аравии. Ее заявка на вступле-
ние в БРИКС была одобрена. Однако в 
дальнейшем монархия заявила, что про-
должает изучать целесообразность дан-
ного шага. На саммите в Казани Эр-Ри-
яд участвовал не в качестве полноценно-
го члена, а предпочел встречи в рамках 
«БРИКС плюс». 

Кардинально изменилась и позиция 
Аргентины. Всё произошло из-за сме-
ны власти в этой стране. Чудаковатый и 
внешне слегка невменяемый Милей ока-
зался вполне себе твердым и последова-
тельным политиком – проводником нео-
либерального курса. Вполне естествен-
но, что, восторгаясь США, он отказался 
присоединяться к БРИКС.

Однако даже с учетом «отказников» 
совокупные ресурсы стран объедине-
ния впечатляют. БРИКС – это 34 про-
цента территории и 45 процентов насе-
ления планеты. Весомо? Конечно! Это 
39 процентов промышленного производ-
ства. Значимо? Несомненно! Это 36 про-
центов мирового ВВП по паритету поку-
пательской способности. Убедительно? 
Разумеется! Для сравнения: на страны 
«Большой семёрки» приходится менее 
30 процентов суммарного ВВП и лишь 
31 процент производимой промышлен-
ной продукции. 

Всё это – не предел. О желании при-
соединиться к работе БРИКС заявили 
34 страны. Среди них Азербайджан, Бе-
лоруссия, Венесуэла, Малайзия, Тунис, 
Турция, Шри-Ланка и другие. Предста-
вители большинства из них присутство-
вали на мероприятиях в Казани. Как со-
общил помощник президента России 
Юрий Ушаков, всего прибыло 36 делега-
ций, причем 22 из них возглавляли руко-
водители государств. 

Достаточно напомнить, что среди 
участников саммита были Председатель 
КНР Си Цзиньпин, премьер-министр 
Индии Нарендра Моди, президент Ира-
на Масуд Пезешкиан, президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган. Растущий авто-
ритет БРИКС подтвердило прибытие на 
форум Антониу Гутерриша. За свой шаг 
генсек ООН подвергся информацион-
ной атаке на Западе, но это вряд ли стало 
для него неожиданностью.

По итогам саммита принята Казанская 
декларация. Документ объемный, состо-
ит из 134 пунктов, изложенных на 43 
страницах. В нем затронуты, по сути, все 
важнейшие проблемы современности, 
все «болевые точки» существующего ми-
ропорядка. В частности, члены БРИКС 
выразили обеспокоенность эскалацией 
обстановки на Ближнем Востоке. Они 
осудили Израиль за нападения на Пале-
стину, Ливан и Сирию, поддержали при-
нятие в ООН Палестинского государства 
в границах 1967 года. Отмечена необхо-
димость возобновления всеми сторона-
ми «ядерной сделки» с Ираном. Объяв-
лено и о том, что члены БРИКС привет-
ствуют меры по урегулированию украин-
ского конфликта.

Крупный блок предложений касает-
ся движения к более справедливой фи-
нансово-экономической системе. Стра-
ны БРИКС выразили обеспокоенность 
негативным воздействием односторон-
них санкций. Они призвали к реформе 
Бреттон-Вудских институтов за счет рас-
ширения вклада развивающихся стран 
в мировую экономику. Стремясь упро-
щать процедуру международной торгов-
ли при центральной роли ВТО, участни-
ки саммита призвали сделать ее более 
открытой, с особым режимом для разви-
вающихся стран. Решено совместно про-
тивостоять односторонним протекцио-

нистским мерам, не соответствующим 
принципам международной торговли. 

БРИКС намерена внести свой вклад в 
процесс формирования более справед-
ливой модели торгово-экономического 
взаимодействия. В этой связи в Декла-
рации отмечена готовность идти путем 
создания новой инвестиционной плат-
формы на базе Нового банка развития, 
известного как Банк БРИКС. Поддержа-
но увеличение числа стран – акционеров 
банка и его превращение в действенный 
инструмент развития для «формирую-
щихся рынков».

Важно, что государства – члены объ-
единения подтвердили приверженность 
построению многополярного миро-
устройства. Они договорились осущест-
влять координацию в целях усиления 
роли Глобального Юга. Была поддержа-
на идея всеобъемлющей реформы ООН 
с целью повышения ее демократичности, 
представительности и эффектив ности.

При всей значимости Декларации 
трудно не заметить, что участники 
БРИКС старательно избегали «острых 
углов». В ходе саммита не произошло 
сенсационных прорывов, интерес к кото-

рым подогревался «по обе стороны про-
пагандистского фронта». Так, не было 
объявлено о запуске валюты БРИКС или 
о создании единой платежной системы. 
Стороны лишь договорились изучить эту 
возможность, заявив: «Мы признаем важ-
ность изучения возможности сопряже-
ния инфраструктуры финансовых рын-
ков стран БРИКС. Мы договорились об-
судить и изучить возможность создания 
независимой трансграничной расчет-
но-депозитарной инфраструктуры». 

Нужно признать, что подавляющее 
большинство пунктов Казанской декла-
рации на международных площадках – 
политических и экспертных – звучит уже 
много лет. Так, создания Палестинского 
государства большинство стран мира ре-
гулярно требуют во время голосований 
в Генассамблее ООН. Причем сторон-
никами такого решения формально яв-
ляются даже Европейский союз и Демо-
кратическая партия США. 

Вполне ожидаемо звучали в Казани за-
явления о многополярном миропорядке, 
о защите интересов Глобального Юга, 
о справедливой финансово-экономиче-
ской системе... Такого рода тезисы за по-
следние годы стали общим местом в са-
мых разных дискуссиях. Но есть и суще-
ственное отличие: ныне эти требования 
звучат уже не только от отдельных по-
литических сил или экспертных групп. 
Теперь они озвучены, причем совмест-
но, главами крупных и влиятельных го-
сударств. 

Все это подводит нас к наиболее об-
щему вопросу: о перспективах БРИКС. 
Да, показатели организации в части тер-
ритории, населения, ВВП ее государств 
впечатляют. Но суммирование этих дан-
ных имеет смысл только в том случае, 
если сами государства готовы сплачи-
ваться и соединять свои потенциалы для 
совместной деятельности. Иными сло-
вами, если они подчиняют свои ресурсы 
делу достижения общей цели, создают 
ради этого специальные, реально рабо-
тающие, действенные меха низмы.

Можно ли сказать в отношении 
БРИКС, что все это уже стало данно-
стью? Заявив подобное, мы проявили бы 
явную поспешность. Роль БРИКС еще 
не вышла за рамки консультативной пло-
щадки.� Да, важной. Да, прогрессивной. 
Да, влияющей на умонастроения целых 
народов и крайне перспективной. Но 
многого еще нет. Нет системных инсти-
тутов взаимодействия. Нет рычагов ка-
ждодневного сопряжения позиций. Нет 
единого целеполагания. Соответствен-
но, нет общего политического и эконо-
мического курса. Всего этого еще нет. 

Институционально БРИКС уступает 
не только Евросоюзу, но и таким инте-
грационным структурам, как АСЕАН, 
МЕРКОСУР, САДК (Сообщество раз-
вития стран Юга Африки). Эти объеди-
нения тоже не стоит идеализировать, но 
по многим вопросам они неплохо про-
двинулись. У них уже есть инструменты 
общего рынка. Они выработали способы 
совместного реагирования на стихийные 
бедствия. Отлажены и другие механизмы 
в вопросах безопасности.

Что же у БРИКС все-таки есть? В 2015 
году создан уже упомянутый выше Но-
вый банк развития. Сейчас его возглав-
ляет Дилма Русеф, чьи полномочия прод-
лены на новый срок. Вспоминаю в этой 
связи встречу с ней делегации КПРФ во 
главе с Г.А. Зюгановым несколько лет на-
зад. Наша беседа проходила в Москве и 
подтвердила мнение о Дилме как о чело-
веке, нацеленном на всемерное укрепле-
ние БРИКС. И, конечно, в этом прямо 
выражена та мировоззренческая линия 
Русеф, которую она проводит как поли-
тик левых взглядов.

За время своего существования Банк 
БРИКС профинансировал уже около ста 
проектов на общую сумму 33 миллиарда 
долларов. Но много это или мало? Для 
сравнения можно упомянуть Азиатский 
банк развития со штаб-квартирой в То-
кио. За один только прошлый год он из-
расходовал на реализацию своих задач 
24 миллиарда долларов.

Самостоятельность Банка БРИКС в 
глобальной финансовой системе тоже 
вызывает некоторые вопросы. Так, в 
марте 2022 года он приостановил все 
транзакции с Россией. Это решение 
было объяснено необходимостью следо-
вать «здравым банковским принципам». 
Вполне понятно, что речь идет об угро-

зе западных санкций. Проигнорировать 
данную опасность учредители банка 
оказались не готовы.

По своим функциям БРИКС больше 
всего напоминает сегодня другую меж-
дународную организацию – G20. «Боль-
шая двадцатка» тоже появилась как ре-
акция на недостаточно справедливую 
систему глобального управления. В отли-
чие от «Большой семерки», в ней пред-
ставлены такие страны, как Китай, Ин-
дия, Россия, ЮАР, Бразилия,  Турция. 

Тематика саммитов G20 мало чем от-
личается от повестки встреч в рамках 
БРИКС. На них тоже говорят о необхо-
димости совершенствовать мировую си-
стему финансов, реформировать ВТО 
и ООН, бороться с протекционизмом... 
Реальных последствий эти декларации 
G20 не имеют. Декоративность «Боль-
шой двадцатки» видна все яснее. По су-
ществу, ее роль заключается в том, чтобы 
демонстрировать равноправие в миро-
вой политике при его полном отсутствии 
в действительности. 

На данном этапе БРИКС выглядит 
убедительнее и перспективнее. Как раз 
на это указывает динамика расширения 

объединения. Но сущностно оно еще не 
продвинулось дальше той роли, которую 
играет «Большая двадцатка». Как ни 
крути, БРИКС объединяет государства с 
преимущественно капиталистическими 
системами. А в таком качестве последо-
вательно бороться за справедливый мир 
сложно.  

Что же тогда притягивает к БРИКС 
разные страны? Стоит напомнить, что 
народные массы, трудящиеся действи-
тельно заинтересованы в формировании 
справедливых и равноправных отноше-
ний – как внутри своих стран, так и на 
мировой арене. Это подтверждает соци-
ология в разных частях планеты.  

Раз за разом исследования указывают: 
абсолютное большинство людей отверга-
ет гегемонию Запада, диктат долларовой 
системы, долговую удавку МВФ, поли-
тику санкций, «демократические интер-
венции» и весь «джентльменский набор» 
империалистов. В этих условиях власти 
ряда капиталистических стран вынуж-
дены подстраиваться под общественные 
запросы. 

Кроме того, у руководителей госу-
дарств, стремящихся в БРИКС, есть и 
собственные мотивы. Например, жела-
ние расширить свободу действий и не 
так часто оказываться в клещах «запро-
сов» и «пожеланий» Вашингтона. Эти 
политики понимают, из чего можно из-
влечь выгоду. При отсутствии строгих 
внутренних регламентов и четких обяза-
тельств членство в БРИКС позволяет им 
повышать ставки в торге с Западом.

Весьма характерным в этой связи вы-
глядит поведение Турции. Почти од-
новременно с заявлением о намерении 
вступить в БРИКС глава МИД Хакан 
Фидан участвовал во встрече министров 
иностранных дел Евросоюза. Там он 
подтвердил, что вступление в ЕС остает-
ся стратегической целью Анкары. «Воз-
рождение отношений Турции и ЕС отве-
чает интересам всех. Необходимо возоб-
новить механизмы нашего диалога», – за-
явил дипломат.

Турция продолжает развивать воен-
но-техническое сотрудничество с Сое-
диненными Штатами и Европейским со-
юзом. Она активно участвует в работе 
НАТО. Не будем забывать и о том, что 
Анкара поставляет оружие режиму Зе-
ленского на Украину. 

Для оценки роли БРИКС стоит упомя-
нуть и еще один факт. В 2016–2022 годах 
правые президенты Бразилии Мишел 
Темер и Жаир Болсонару продолжали 
участвовать в саммитах этой организа-
ции. Даже откровенно следуя в русле по-
литики Вашингтона, они не видели про-
блемы в том, чтобы одобрять весьма об-
текаемые декларации БРИКС. А чего-то 
большего от них на саммитах и не требо-
валось.

Теперь давайте представим себе, что 
различия в позициях стран – участниц 
БРИКС удалось преодолеть и эта между-
народная организация достигла высокой 
степени монолитности. Задаваться во-
просом о ее мировой роли и в этом слу-
чае будет непраздным делом. 

Итак, сможет ли БРИКС стать локо-
мотивом движения к справедливому ми-
ропорядку? Да, важнейшая задача – по 
устранению планетарного гегемона – мо-
жет быть решена. БРИКС способна сы-
грать здесь свою историческую роль, и в 
этом состоит несомненная ценность дан-
ной организации.

Но нужно смотреть дальше. Станет ли 
будущий многополярный мир справед-
ливым и безопасным? Вспомним собы-
тия начала ХХ века. В известном смысле 
мир и тогда был многополярным. Одна-
ко это не избавило человечество от тра-
гедии Первой мировой войны! 

Сегодня в Пекине неслучайно делают 
акцент не на многополярном мире, где 
взамен одному полюсу придет несколь-
ко центров силы. Китайское руководство 
предпочитает вести речь о многосторон-
нем мире. В КПК имеют в виду, что каж-
дый народ и каждая страна вправе разви-
ваться самостоятельно, а не выбирать, к 
какому из претендентов в гегемоны сле-
дует прислониться.  

Увы, но не все члены БРИКС выража-
ют стремление к справедливому миру 
столь же четко, как, например, Китай 
или Иран. На планете и сегодня немало 
буржуазных режимов, которые не прочь 
извлекать выгоду из эксплуатации и экс-
пансии так же, как и державы Запада. 

Разве что речь идет о куда меньших мас-
штабах, ведь и ресурсы у них несравнен-
но меньше, нежели у натовцев. 

Присмотримся, например, к ситуации 
в ЮАР. Страна имеет богатое наследие 
борьбы против апартеида. В обществе 
широко распространены левые, антиим-
периалистические настроения. В этой 
связи на мировой арене власти ЮАР 
вполне определенно поднимают темы 
справедливости. Однако цифровые дан-
ные указывают, что сама ЮАР по глуби-
не неравенства занимает первое место в 
мире. 

А что происходит в Индии? В прави-
тельстве этой страны сидят и те, кто охот-
но опирается на самые темные и жесткие 
националистические силы. Будучи гото-
выми провоцировать межрелигиозную 
вражду, они объявляют индийских ком-
мунистов «антинациональными группа-
ми влияния». Кабинет Моди тесными 
узами связан с кланами Адани, Амбани 
и другими олигархическими группами. 
Эти семейства за последние годы сказоч-
но обогатились на фоне чудовищной ни-
щеты миллионов индийцев. 

Еще один член БРИКС – Объединен-
ные Арабские Эмираты. Граждан-
скими правами здесь обладают 
чуть больше 10 процентов населе-
ния. Остальные – уроженцы Ин-
дии, Пакистана, Бангладеш и дру-
гих стран – это дешевая и бесправ-
ная рабочая сила. Ее задача – обе-
спечивать процветание «нефтяной 
монархии». На территории ОАЭ 
расположены военные базы США. 
Власти страны не собираются раз-
рывать дипотношения с Израилем, 
даже несмотря на преступления 
еврейского государства по отноше-
нию к ряду арабских стран. 

В сентябре состоялся визит в 
США президента ОАЭ шейха Му-
хаммеда бен Заида Аль Нахайяна. 
Во время встреч стороны догово-
рились укрепить соглашение 2017 
года об оборонном сотрудниче-
стве. После этого Госдеп одобрил 
сделку по продаже Эмиратам ра-

кет ATACMS, снарядов GMLRS и свя-
занных с ними систем на сумму 1,2 мил-
лиарда долларов. 

Свои военные возможности ОАЭ ис-
пользует не только для обороны. Пра-
вительство этой страны вмешалось в 
 йеменский конфликт, воюя против дви-
жения хуситов. Кроме того, Эмираты 
поддержали одну из сторон в ходе крова-
вой гражданской войны в Судане. 

Еще больше вооружений от Соединен-
ных Штатов получит в ближайшее время 
Саудовская Аравия. Военно-техниче-
ское сотрудничество между двумя этими 
государствами продолжается.

Добавим к общей картине и ситуацию 
с Египтом. Эта страна – еще один член 
БРИКС. При этом она является вторым 
после Израиля получателем масштабной 
военной помощи из США. 

Как известно, Вашингтон в последние 
годы настойчиво выстраивает свои анти-
китайские блоки. Вместе с Японией, Ав-
стралией, Филиппинами, Южной Коре-
ей он стремится втянуть в этот процесс 
и Индию. Увы, сегодня мы не можем ска-
зать, что всегда и на все такие поползно-
вения из Дели звучит твердое «нет».

Два члена БРИКС – Египет и Эфиопия 
– находятся на грани вооруженного кон-
фликта друг с другом. В частности, это 
происходит из-за неготовности догово-
риться по вопросу водных ресурсов. Еще 
одним камнем преткновения является 
разделение сфер влияния в регионе Аф-
риканского Рога. 

Таким образом, в глазах властей ряда 
стран многополярность – это хорошая 
возможность получить свою сферу вли-
яния, пусть даже весьма локальную. 
Разу меется, эту сферу влияния властные 
группы рассчитывают использовать не 
ради утверждения принципа дружбы на-
родов в мировой политике. Их целью яв-
ляется собственное обогащение.

То, что вопросы к деятельности 
БРИКС существуют, – это понятно и 
вполне естественно. Часть этих вопро-
сов лидеры объединения стремятся сни-
мать. Например, они подчеркивают, что 
БРИКС еще только в начале пути, что 
организация не выстраивается против 
кого-либо, включая США, и что стра-
ны-участницы выступают за ооноцен-
тричный мир. В этих подходах есть, несо-
мненно, свой глубокий смысл. Но это не 
отменяет права и даже необходимости 
ставить вопросы о судьбе БРИКС. В том 
числе, вопросы сложные и острые.

Будучи весьма полезным явлением, 
БРИКС может решить ряд важных меж-
дународных задач. Как показал саммит 
в Казани, это уже происходит. Осталь-
ное нужно соизмерять с целями. Если 
главная цель – это справедливая система 
международных отношений, то до кон-
ца решить эту задачу с «наличным мате-
риалом» будет непросто. Возможность 
создать истинно справедливый мир по-
явится лишь тогда, когда на смену бур-
жуазным режимам придет власть трудя-
щихся. 

Сказанное не означает, что коммуни-
стам нужно поставить крест на будущем 
БРИКС и петь этой организации отход-
ную. Напротив, сторонникам социализ-
ма нужно помогать объединению реали-
зовать заложенный в ней огромный по-
тенциал. 

26�октября�на�пленуме�Центрального�
Комитета� КПРФ� Г.А.� Зюганов� под-
черкнул:�«При помощи коммунистов 
народы мира должны осознать всю 
глубину проблем, порожденных им-
периалистической реакцией. Опас-
ность мировой войны с использова-
нием ядерного оружия – это угроза 
всему человечеству, всему живому на 
нашей планете. Капитализм опасен, 
и с ним должно быть покончено!» Та-
ков�в�действительности�характер�со-
временных�мировых�угроз.�

Все,� что� поможет� купировать� худ-
шие�для�человечества�сценарии,�долж-
но� быть� поддержано� левыми� силами.�
Деятельность�БРИКС,�ШОС,�АСЕАН,�
ОДКБ�и�других�организаций,�нацелен-
ную�на�достижение�коллективной�без-
опасности,�экономической�кооперации,�
социального� развития,� мы� будем� под-
держивать.�При�этом�главным�для�нас,�
коммунистов,� всегда� остается� видеть�
генеральную�цель.�Эта�цель�–�социали-
стическое�преображение�общества.

БРИКС: 

УСПЕХ КАЗАНИ.  
И О БУДУЩЕМ

Санкт-Петербург, 6 ноября. Церемония�спуска�на�воду�атомного�ледокола�«Чукотка».�
«Чукотка» – пятое судно (четвертое серийное) проекта 22220, построенное 
на Балтийском заводе по заказу госкорпорации «Росатом».
 Александр�Демьянчук/ТАСС

Развитие Севморпути

«Росатом» внедряет передовые техноло
гии. На одном из атомных объектов впервые 
будет использована деталь, напечатанная на 
3Dпринтере. Как сообщает прессслужба Си
бирского химического комбината (АО «СХК», 
предприятие топливного дивизиона «Росато
ма» в ЗАТО Северск Томской области), при по
мощи новейших технологий было создано ра
бочее колесо насоса для производства по кон
версии урана.

«В одном из отраслевых центров аддитив
ных технологий на 3Dпринтере напечатано 
рабочее колесо насоса для единственного в 
России производства по конверсии урана – 
сублиматного завода СХК. Изделие было вы
ращено по технологии селективного лазерно
го сплавления на 3Dпринтере RusMelt300, 
который также был разработан и изготовлен 
специалистами топливного дивизиона», – 
подчеркивают в «Росатоме».

Насос, в котором будет применено коле
со, используется для циркуляции воды через 
внутренний теплообменник. Точность соот
ветствия готовой детали исходной трехмер
ной модели важна для улучшения производи
тельности и энергоэффективности насосного 

агрегата и всего комплекса оборудования в 
целом. Трехмерная печать позволила достичь 
наибольшего соответствия готового продукта 
конструкторской документации. Использова
ние 3Dпринтера повысило прочность и сни
зило вес элемента.

«Росатом» проводит комплексную работу по 
внедрению аддитивных технологий в атомной 
промышленности. В нашу рабочую группу во
шли более 60 главных конструкторов, конеч
ных потребителей, метрологов, представите
лей органов сертификации. Подготовлен пе
речень из 120 деталей, которые целесообраз
но печатать на 3Dпринтерах. Мы выбрали из 
них десять образцов разных классов безопас
ности, которые будут референтными. Сре
ди них – антидебризный фильтр тепловыде
ляющей сборки, выгородка внутрикорпусно
го устройства ядерного реактора ВВЭРТОИ и 
другие. В ходе испытаний мы докажем, что они 
надежны для промышленного применения, и 
это ляжет в основу нормативной базы исполь
зования аддитивных технологий в атомной от
расли», – отметил руководитель направления 
«Аддитивные технологии» топливного дивизи
она «Росатома» Илья Кавелашвили.

ГК «Росатом»

По пути инноваций
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Исполнилось 100 лет со дня рождения 
Дмитрия Тимофеевича Язова. В ряду во-
еначальников такого ранга Дмитрий Ти-
мофеевич выделяется своей неординар-
ной судьбой, хотя его биография, на пер-
вый взгляд, это биография большинства 
его сверстников – свидетелей и участни-
ков великой и грозной советской эпохи.  

Родился 8 ноября 1924 года в сибир-
ской деревне Язово. В 1934 году ушел из 
жизни его отец. Дмитрий в 10 лет остал-
ся главным мужчиной в крестьянской 
семье. С объявлением о нападении Гер-
мании на Советский Союз побежал в 
военкомат и, прибавив себе год, напро-
сился на фронт. Таково, кстати было 
желание большинства советских ребя-
тишек, включая девочек, и тому масса 
примеров из нашей истории. Вспомним 
Юлию Друнину, знаменитую нашу поэ-
тессу-фронтовичку: «Я ушла из школы в 
блиндажи сырые. От Прекрасной Дамы 
в «мать» и «перемать». Позабытая нынче 
фраза «рвались на фронт» в 1941-м была 
крылатой.  

На вопрос военкома «Куда хочешь?», 
потупив глаза, юноша тихо ответил: 
«Лучше в офицеры». Военком (подо-
зревая или зная о его реальном возрас-
те) направил призывника Язова в Ново-
сибирск, куда было передислоцировано 
Московское пехотное училище.  

В июле 1942-го лейтенант Язов – ко-
мандир пехотного взвода 483-го стрел-
кового полка на Волховском фронте. 
Большинство солдат его взвода (по вос-
поминаниям маршала) были возраста 
40–50 лет и обращались к нему «сынок». 
Многие просили командира взвода по-
мочь написать письмо домой, потому что 
«грамотешки не хватало». «Передовая, – 
вспоминал позднее маршал, – очень бы-
стро расставляла все по своим местам, 
показывала, кто есть кто. Все наносное, 
показушное отлетало, как шелуха, и от-
крывалась суть человека». 

Можем отметить, что шелуха и показу-
ха не пристали к Дмитрию Тимофеевичу 
Язову ни на секунду. В этом его суть как 
человека и офицера. Прошагал будущий 
маршал все ступени боевой службы, на-
чиная с курсанта пехотного училища. Он 
последний Маршал Советского Союза, 
тринадцатый министр обороны СССР. 
Человек драматической судьбы, пропу-
стил через себя все трудности войны, по-
лучил вражескую пулю и осколки снаря-

да, замерзал в окопах и блиндажах Вол-
ховского и Ленинградского фронтов.  

В конце победного 45-го занял долж-
ность, которую Дмитрий Тимофеевич 
назвал для себя «самой памятной… да и, 
пожалуй, самой дорогой из всех офицер-
ских должностей» – командира роты. 24 
октября 1947 года газета Ленинградско-
го военного округа «На страже Родины» 
целую полосу посвятила отличной роте 
гвардии старшего лейтенанта Язова Д.Т. 

Ощутил Д.Т. Язов на себе всю тяжесть 
послевоенных лет – восстановления раз-
рушенной врагом страны, становления 
СССР как мировой державы, определя-
ющей во многом ход исторических про-
цессов. Маршал испытал на себе гор-
бачевскую перестройку и уничтожение 

Человек чести, долга,  
преданности Отечеству

Л.Г. ИВАШОВ

100 лет со дня рождения Маршала Советского Союза Д.Т. Язова

Маршал Советского Союза Дмитрий Тимофеевич Язов
Валентин Кузьмин/ТАСС

Союза, за который воевал, мотался по 
полигонам и военным округам необъ-
ятной страны, напрягал все свои силы, 
настойчиво обретая знания и навыки, 
учил войска, чтобы не допустить ново-
го нападения врага. И постоянно учил-
ся. С золотой медалью окончил Военную 
академию им М.В. Фрунзе, Академию 
Генерального штаба.  

Наяву столкнулся в годы «холодной» 
войны с главным противником СССР в 
«горячем» противостоянии на Остро-
ве Свободы, куда в должности коман-
дира мотострелкового полка направила 
его страна, чтобы отвести американский 
превентивный ядерный удар. Подпол-
ковника Дмитрия Язова отобрали к опе-
рации «Анадырь» как лучшего коман-
дира мотострелкового полка Советской 
армии. Впервые после Великой Отече-
ственной войны Дмитрию Тимофеевичу 
пришлось почувствовать воочию перед 
собой нового врага. Более опасного, чем 
гитлеровский вермахт.  

По окончании «кубинской» миссии – 
возвращение на родину, и снова служба 
дни и ночи, очередные ступени должно-
стей, званий.

В ноябре 1976 года он едет на Дальний 
Восток первым заместителем командую-
щего войсками округа. Затем, через два 
с небольшим года, командует советскими 
войсками в Чехословакии, а далее – во-
йсками Среднеазиатского и с июня 1984 
года – Дальневосточного военного окру-
гов. 

Серьезной проверкой организаторско-
го таланта генерала Дмитрия Язова ста-
ло назначение его командующим войска-
ми Среднеазиатского военного округа. 
Округ приграничный, по размеру один 
из наиболее крупных, воинские гарнизо-
ны и объекты друг от друга и от штаба 
округа находятся на большом удалении. 
В связи с поспешным его образованием 
многие части были не обустроены, офи-
церы не имели жилья, техника – под от-
крытым небом. Новый командующий, 
ознакомившись с состоянием дел в окру-
ге, в числе первых мер приказал разрабо-
тать планы строительства жилья, созда-
ния учебно-материальной базы, укрытия 
техники. Мобилизовал все ресурсы окру-
га для решения поставленных им задач, 
установил хорошие контакты с первым 
секретарем ЦК Компартии Казахста-
на Д. Кунаевым, с руководителями пар-
тийных и советских органов областей, на 
территории которых дислоцировались 
войска округа.  

Инициатива Д. Язова была поддержа-
на в ЦК республики, округу оказали су-
щественную помощь в поставке строи-
тельных материалов, продовольствия, 
техники. Министр обороны СССР, Мар-
шал Советского Союза Д.Ф. Устинов, с 
уважением относившийся к инициатив-
ным командующим, выделил дополни-
тельные средства для САВО. Весь округ 
пришел в движение. Командующий и 
управление округа большую часть вре-
мени проводили в частях, на строитель-
ных площадках. Буквально за два года 
реконструировали Алма-Атинское выс-
шее общевойсковое командное учили-

ще, обустроили учебную дивизию в Ота-
ре, создали новые и модернизировали 
старые учебные центры, почти полови-
на бесквартирных офицеров получили 
жилье. Командующему было присвоено 
звание генерала армии.

Приход Дмитрия Тимофеевича на 
должность командующего Дальнево-
сточным округом по времени почти со-
впал с началом в нашей стране пере-
стройки. Ставший еще в 1980 году канди-
датом в члены ЦК КПСС, генерал армии 
о большой политике не думал и у истоков 
перестройки не стоял. В апреле 1985 г. на 
бескрайних просторах Дальнего Востока 
он мотался по частям округа, забираясь в 
самые отдаленные и забытые Богом гар-
низоны. 

Приезд командующего подчиненные 
ждали с тревогой и надеждой. Тревожи-
лись за имеющиеся недостатки в боевой 
подготовке, в воспитании людей, в ор-
ганизации быта. Особенно доставалось 
тем, кто не проявлял должной заботы о 
подчиненных. Сибиряк, он прекрасно 
знал суровый характер дальневосточно-
го климата и по-сибирски основательно 
готовил округ к действиям в экстремаль-
ных природных условиях. Его постоян-
ным требованием было: все, что положе-
но по нормам довольствия, солдату отда-
вать сполна. В июле 1986 года Генераль-
ный секретарь ЦК КПСС прилетел на 
Дальний Восток. В ходе этой поездки он 
встретился с командованием военного 
округа. Видимо, командующий и округ 
ему понравились. В феврале 1987 года ге-
нерал армии Язов назначается замести-
телем министра обороны по кадрам.  

Отмечу, что у него были нормальные 
отношения с министром обороны, Мар-
шалом Советского Союза С.Л. Соко-
ловым. Являясь начальником секрета-
риата министра обороны, я вправе это 
подтвердить: Сергей Леонидович с ува-
жением относился к Д.Т. Язову, высо-
ко ценил его организаторские способно-
сти. К тому же оба были фронтовиками, 
а это особая порода людей. Считал ли он 
Язова своим преемником или нет, этого 
я не знаю. Но когда я прочитал сообще-
ние ТАСС: «28 мая 1987 года днем в рай-
оне города Кохтла-Ярве воздушное про-
странство Советского Союза нарушил 
легкомоторный спортивный самолет, пи-
лотируемый гражданином ФРГ М. Ру-
стом. Полет самолета над территорией 
СССР не был пресечен, и он совершил 
посадку в Москве», что-то подсказало 
мне: Сергей Леонидович Соколов уйдет 
в отставку. Формально за инцидент он 
не отвечал, поскольку находился с Гор-
бачевым в ГДР, но недавно перенесший 
на посту министра обороны инфаркт, 
скорее по причине жесткого несогласия 
с политикой Горбачева, он уже поговари-
вал полушутя, что пора ему уходить в от-
ставку.  

Но для меня возник и другой вопрос: 
в апреле этого же года маршал Соколов, 
готовясь к совещанию у Горбачева, за-
просил карту с грифом «Совершенно се-
кретно» с планом ПВО европейской ча-
сти СССР. После совещания министр 
обороны сказал мне, что карту он оста-

вил у Горбачева по его просьбе. Мои по-
пытки через помощника генсека офор-
мить передачу документа результата не 
дали. Сергей Леонидович тоже не раз на-
поминал Горбачеву, но тот ничего опре-
деленного сказать не мог, кроме «я пору-
чу помощникам, чтобы нашли и верну-
ли». На 30 мая было назначено заседание 
Политбюро по вопросу Руста. В 3 часа 
ночи уже 30-го Язову по указанию Со-
колова сообщили, что он должен в 10.00 
быть на заседании. С него он уже вернул-
ся министром обороны СССР.  

Вообще-то нарушение воздушных гра-
ниц легкомоторными самолетами дело 
почти обычное, и не только в СССР. Си-
стема ПВО строится для отражения мас-
сированного налета авиации противни-
ка. Конечно, посадка на Красной площа-
ди, у стен Кремля, – серьезная пощечина 
военному руководству, и бывали у нас и 
более серьезные и даже трагические про-
исшествия, но ни один министр обороны 
снят с должности не был. Похоже, Руст 
был хорошим поводом для обновления 
руководства Минобороны. 

Дмитрий Тимофеевич Язов достиг 
высшей точки в своей военной карьере – 
стал министром обороны СССР, второй 
по мощи державы мира. Согласно По-
ложению о Министерстве обороны, ми-
нистр обороны является Главнокоманду-
ющим вооруженными силами. Но… он 
стал тринадцатым среди всех министров 
обороны СССР. А Конфуций утверждал: 
«Миром правят знаки и символы, а не 
слово и закон».  

На заседании Политбюро новому ру-
ководителю Минобороны были постав-
лены задачи осуществить серьезную пе-
рестройку вооруженных сил и систе-
мы управления обороной страны, про-
вести реформу армии и флота с упором 
на решительное сокращение численно-
сти личного состава и организационных 
структур. То, с чем не спешило прежнее 
военное руководство. Дополнительно, 
но единогласно проголосовали за укре-
пление дисциплины и наведения право-
порядка в армии и на флоте, полное ис-
коренение «дедовщины».  

16 июня 1987 года на заседании Колле-
гии Минобороны, Д.Т. Язов сформули-
ровал следующие системные задачи:

– совершенствование системы управ-
ления, включая существенное сокраще-
ние центрального аппарата;

– совершенствование оргструктуры по 
каждому виду ВС с учетом оборонитель-
ного характера нашей военной доктри-
ны;

– совершенствование кадровой поли-
тики, придание ей социально-справедли-
вого характера;

– решительный перелом в укреплении 
дисциплины и правопорядка.

Конкретно: до конца года сократить 
на 10 процентов численность централь-
ного аппарата, а в 1988 году этот процесс 
продолжить. Сокращалась численность 
генеральских должностей, наводился по-
рядок в системе прохождения службы 
офицерами, в запас и отставку увольня-
лись выслужившие установленные сро-
ки, упорядочивалась замена офицеров, 
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Новое предприятие было создано по 
инициативе С.П. Королёва, здесь работа-
ли его ученики и последователи, которым 
он всегда помогал. А вот первую реализу-
емую идею по космической тематике крас-
ноярцам подарил Янгель…

Вот почему в демонстрационно-выста-
вочном центре НПО ПМ, который был 
создан многие годы спустя, на самом вид-
ном месте с полным на то основанием вы-
вешены портреты С.П. Королёва и М.К. 
Янгеля, чем подчеркнута их решающая 
роль в создании и становлении предпри-
ятия.

Так далекая от спокойствия жизнь Ми-
хаила Фёдоровича Решетнёва благодаря 
заботам «старших товарищей» была вы-
ведена на новую орбиту, на которой воз-
главляемый им коллектив должен был со-
вершить первые самостоятельные шаги…

12 июля 1962 года комиссия Президиу-
ма Совета Министров СССР приняла ре-
шение о создании ракеты-носителя для 
выведения различных космических аппа-
ратов среднего и малого веса (от 100 до 
1500 кг) на круговые и эллиптические ор-
биты высотой от 200 до 2000 километров. 
Тем самым завершился важный этап рабо-
ты М.Ф. Решетнёва по обеспечению пер-
спектив коллектива, открывающий дорогу 
к созданию носителя, в котором у страны 
была острейшая необходимость. Но вме-
сте с этим появилась и высочайшая от-
ветственность. Осознание ее практически 
всеми сотрудниками предприятия, в союзе 
с их молодостью, и порождало огромное 
желание работать на общее дело.

Властелины  
космических «молний»

Начало 1960-х годов… Сергей Павлович 
Королёв, отложив многое, целиком уходит 
в заботы по разработке программ пилоти-
руемых полетов. Кроме того, к тому вре-
мени уже была определена необходимость 
грядущих стартов космических аппаратов 
к Венере, Луне, Марсу. Работа над эти-
ми проектами забирает и всё время, и все 
силы.

Прекрасно зная об этом и понимая всю 
государственную важность того, чем был 
озабочен С.П. Королёв, Михаил Федоро-
вич решается однажды на смелый для на-
чинающего руководителя шаг. Прилетев в 
Москву, он просит шефа передать сибиря-
кам часть разработок, до которых в то вре-
мя у сотрудников в ОКБ-1 просто «руки 
не доходили». И прежде всего те, что от-
крывали пути по созданию и перспектив-
ному развитию в стране систем спутнико-
вой связи. Важнейшее обоснование этой 
просьбы: сибиряки уже успели поверить в 
свои возможности, но пока только теоре-
тически, так как не имеют достойной для 
реального воплощения тематики.

Решетнёв рассказал Королёву во всех 
подробностях о работе своего КБ, об экс-
периментальной базе, об успешной рабо-
те с двумя малыми спутниками, о расту-
щей при этом квалификации рядовых и 

ведущих специалистов молодого пред-
приятия.

Внимательно выслушав своего бывше-
го заместителя, Королёв не стал скрывать, 
что инициатива сибиряков пришлась ему 
по душе. Умел Сергей Павлович ценить 
в людях решительность и продуманность 
каждого шага. А вскоре он подтвердил 
это, распорядившись передать довольно 
крупный по объемам и весьма хлопотный 
«кусок» московских наработок своим мо-
лодым коллегам в Сибири…

«Решетнёвцам» было поручено серий-
ное изготовление и обеспечение эксплуа-
тации спутника нового поколения, кото-
рый получил название «Молния». Прав-
да, то, что касалось завершения отработки 
схемы его выведения на орбиту и полу-
чения первых данных о функционирова-
нии дальней космической радиосвязи, – 
это Королёв на какое-то время оставил на 
«московской площадке».

Теперь, через толщу прожитых лет, оце-
нивая смелость хорошо аргументирован-
ной инициативы Решетнёва и глубочай-
шее доверие к нему прежде всего как к 
организатору производства со стороны 
Королёва, можно без каких-либо натя-
жек утверждать, что это был судьбонос-
ный для молодого коллектива шаг. Он от-
крыл для предприятия-новичка прежде 
всего безграничные перспективы в рабо-
те по созданию космических систем связи, 
которая в те времена все еще оставалась 
привлекательной, но очень загадочной не-
знакомкой.

Переданный в Красноярск-26 спутник 
предназначался для проверки построе-
ния системы дальней радиосвязи и иссле-
дования эксплуатационных особенностей 
теле- и радиовещания с использованием 
искусственных спутников Земли. Предус-
матривалось выведение «Молнии» на вы-
сокую эллиптическую орбиту с апогеем 
над северным полушарием Земли. Первые 
два пуска были неудачными, но 23 апреля 
1965 года «Молния-1» вышла на орбиту, 
что впервые позволило через космос осу-
ществить связь Дальнего Востока с основ-
ными городами европейской части СССР 
и Западной Европы.

И хотя разработчики «Молнии» сумели 
использовать в ее конструкции целый ряд 
передовых для тех лет технологических 
решений, спутник «переехал» из Москвы 
в Красноярск все еще «в сыром виде». 
Сложность и уникальность приборов, уз-
лов и систем требовала большого объема 
отработки. К моменту передачи в полном 
объеме этого сделать не удалось.

Задача перед коллективом КБПМ по 
освоению и доводке «Молнии» до экс-
плуатационной зрелости была не из лег-
ких. В этом процессе Михаила Фёдорови-
ча и его сотрудников не обошли мелкие, 
а то и крупные неприятности. В основном 
они объяснялись упомянутой недостаточ-
ностью отработки технических решений 
в КБ Королёва, а также упущениями и 
ошибками сибиряков при проведении мо-
дификаций. Так, к примеру, на 8-й крас-

ноярской «Молнии» на орбите не срабо-
тала модерни зированная система расче-
ковки солнечных батарей. Разобрались. 
Виновные понесли наказание. Главный 
конструктор получил выговор на коллегии 
министерства... Когда идешь по не прой-
денной никем прежде тропе, выговоры 
вообще получать заметно «проще», чем 
награды. Между тем Михаил Федорович 
самым решительным образом добивался 
тщательного и объективного анализа лю-
бого инцидента и немедленного принятия 
мер. Этого же он требовал и от своих со-
ратников…

25 мая 1967 года в космосе появил-
ся первый уроженец Сибири – спутник 
«Молния-1», а затем, 31 августа и 10 ок-
тября того же года, заработали еще два. 
И к 50-й годовщине Великого Октября в 
СССР была введена в эксплуатацию пер-
вая система космической связи на базе 
спутников «Молния-1». Ничего подобно-
го в мире еще не было. Это был поистине 
эпохальный прорыв!

Переход от одиночных эксперименталь-
ных запусков к построению космического 
сегмента, содержащего четыре спутника 
«Молния-1», потребовал совершенствова-
ния конструкции; улучшения характери-
стик бортовых систем; уточнения методик 
выбора начальных параметров орбиты – 
для каждого спутника, работающего в си-
стеме; и их восполнения. Уникальность 
высокоэллиптической орбиты с апогеем 
в северном полушарии Земли для России 
(северное расположение и протяженность 
от 30 в.д. до 190 в.д.) и достаточно высокие 
технические характеристики спутника по-
зволяют эксплуатировать эту систему свя-
зи и в начале XXI века.

Объем задач, возлагаемых на космиче-
ские аппараты типа «Молния», постоянно 
нарастал. В КБ пошли серьезные разгово-
ры об увеличении срока службы спутни-
ков до 3–7 лет. Решетнёвские «Молнии-1» 
в 1970-е годы уже работали по 4–5 лет, а 
отдельные экземпляры – до 9 и более. 
Творческий подход к разработке аппара-
тов на уровне мировых стандартов, к чему 
стремился Решетнёв, позволил КБ прове-
сти существенную модернизацию этого 
изделия, значительно улучшить его экс-
плуатационные характеристики. На его 
базе созданы аппараты, решающие прин-
ципиально новые задачи, успешно экс-
плуатируемые в интересах народного хо-
зяйства и обороны страны: «Молния-1», 
«Молния-2», «Молния-3»...

Таким образом, руководимый М.Ф. Ре-
шетнёвым коллектив обеспечил для СССР 
приоритетность в широкомасштабном 
системном использовании спутников на 
высокоэллиптических орбитах, накопил 
уникальный опыт эксплуатации мощных 
спутников связи на недосягаемой прежде 
высоте, чего в те годы не имела ни одна 
фирма в мире. Именно рождение в Сиби-
ри советских «Молний» и принято считать 
первым шагом к освоению геостационар-
ной орбиты, чему еще предстояло свер-
шиться…
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железной дороги. Пришел к директору 
Федору Ивановичу Федорову: «Хочу у 
вас жить». Нашлась изба, выделенные 
Федоровым строители ее подремонти-
ровали. От Хотилиц от полустанка не-
далеко, Николай Сергеевич, питавший 
тягу к живописи и сам писавший мас-
лом, навещал художника, а тот бывал 
в Хотилицах. Сохранилось письмо Ро-
мадина Александрову: «Мой дорогой 
Николай Сергеевич, в моих впечатле-
ниях от блужданий по России Вы оста-
вили глубокий след своими взглядами, 
духовными настроениями и бесконеч-
ной энергией, которая меня изумляет, 
и я приношу Вам глубокую благодар-
ность за ту веру, которую Вы вдохну-
ли в меня как председатель колхоза. 
Дай Бог Вам счастья… У меня доброе, 
благодарственное чувство от сознания 
того, что есть еще такие люди на земле. 
Н. Ромадин».

В моих журналистских блокнотах 
есть замечания и суждения Николая 
Серге евича во время наших бесед:

«Нам, председателям, что мешало 
больше всего? Указания, сколько и ког-
да сеять. До смешного – звонят, спра-
шивают, сколько ярок покрыто. Но 
главный бич – уравниловка, зачастую 
– и просто выводиловка. При коллек-
тивном труде важно строго придержи-
ваться индивидуального учета труда, 
платить за индивидуальный вклад каж-
дого. У нас же многие колхозы уподо-
бились в принципах оплаты труда ком-
мунам, что недолго существовали в 
1918–1919 годах: «От каждого по его 
желанию, каждому по его нуждам». 

«Выдвигается тезис – «не осталось 
кадров в колхозах». Его нельзя при-
нимать на веру, он – в пользу равно-
душных, бездеятельных. Например, в 
нашем колхозе десять лет назад было 
154 трудоспособных колхозника, ныне 
– 160. С людьми надо работать, забо-
титься о них, давать им веру в лучшее 
будущее».  

«Я – не консерватор. Фермерство, 
аренда тоже имеют право на жизнь. 
Еще Екатерина Вторая заметила: у 
земледелия два двигателя – собствен-
ность и свобода. Но вот какое дело – 
психология людей в целом у нас иная. 
Они привыкли к коллективному труду 
– от общины это идет, привыкли к го-
сударственному вниманию. На полит-
занятии спрашиваю: «Кому земля нуж-
на бесплатно?» никто руки не поднял. 
В коллективизме заложена огромная 
созидательная сила. Так что фермер-
ство фермерством, колхоз колхозом, 
пусть развивается и то, и другое».

«Дай никчемному руководителю 
крепкое хозяйство, он его развалит. А 
доверь умелому организатору отстаю-
щее – он его поднимет…»

«В 1971-м понял: до ручки дохожу, 
нервы на пределе. Ведь у каждого че-
ловека свой ресурс. Показалось мне, 
что свой ресурс я выработал, никакого 
запаса не осталось. С муками поставил 
вопрос о своем освобождении. Избра-
ли меня председателем сельского Со-
вета, на колхоз же поставили местного, 

крестьянство знающего. Но… обувка-
то по мне была, под себя я ее делал 
столько лет. Непривычно и ему, и лю-
дям перестраиваться на новый лад. 
Так что сделал передышку и в 1972-м 
вернулся, еще семь лет тянул председа-
тельскую лямку». 

«Прежде считал, стану пенсионе-
ром, три желания исполню. Первое – 
отоспаться всласть, второе – начитать-
ся, третье наловиться форели в люби-
мой речушке. Ни одно не исполнил. 
Сплю не более четырех часов. Груди-
на часто болит, особенно после езды 
на машине. Стону по ночам, как роди-
ха. Башка не позволяет читать – старая 
контузия сказывается. И с ловлей фо-
рели не получилось. Задор есть, силе-
нок недостает». 

– Это был талантливый хозяйствен-
ник, – рассказывал мне бывший пер-
вый секретарь Ленинского (Андреа-
польского) райкома партии Петр Ива-
нович Федоров. – Что значит получать 
на скудных, песчаных почвах запад-
ной части Калининской области уро-
жай картофеля по двести центнеров с 
гектара, зерновых – по двадцать цент-
неров? Это все равно, на мой взгляд, 
что получить вдовое больший урожай 
на черноземах. Три тысячи молока по 
колхозу на корову в год считались у 
нас замечательным результатом. Еже-
годно колхоз имени Ленина продавал 
государству по тысяче тонн и более мо-
лока, по тысяче тонн зерна. Рентабель-
ность достигла 54 процентов. На пер-
вом плане здесь было радение о чело-
веке. Колхоз заботился, чтобы на каж-
дом подворье была корова, чтобы она 
была в достатке обеспечена кормами. 
Николай Сергеевич был настоящим 
сельским интеллигентом, прекрасно 
знавшим русскую литературу, русскую 
историю, увлекался краеведением, лю-
бил живопись. Но и этого мало для его 
характеристики. Это был, без преуве-
личения, государственный человек, го-
сударственный деятель. Все его мысли 
и дела были подчинены одной цели – 
служению государству… 

К словам П.И. Федорова остается 
добавить, что за свои ратные дела Н.С. 
Александров был отмечен орденами 
Красной Звезды и Отечественной вой-
ны первой степени. За трудовые дости-
жения – орденами Ленина и Октябрь-
ской Революции.  

На председательском посту его сме-
нил зять Михаил Наумович Евсеен-
ко (муж дочери Татьяны, они вместе 
окончили Великолукский сельхозин-
ститут). Работал старательно, но гря-
нула горбостройка, следом – явились 
Ельцин с чубайсоидами, окончательно 
прописавшими приговор СССР и сло-
жившемуся укладу жизни на селе. Ми-
хаил Наумович от переживаний пере-
нес инфаркт. Председательство при-
шлось оставить. В конце концов знаме-
нитый некогда колхоз имени Ленина, 
одно из лучших хозяйств в западных 
районах Калининской области, пре-
кратил существование. По всей стра-
не это происходило. Провозгласив, что 

страну накормит фермер, «аграрии с 
асфальта» убили 27 тысяч колхозов и 
23 тысячи совхозов с техникой, инфра-
структурой и квалифицированными 
кадрами. Заодно убили и обслуживаю-
щие их организации. 

После кончины супруги Жанны Ва-
сильевны, много лет работавшей учи-
телем Хотилицкой вспомогательной 
школы, Николай Сергеевич со време-
нем перебрался на жительство в Торо-
пец. Но в конце 90-х и в начале 2000-
х годов мы еще неоднократно встре-
чались в Хотилицах, в скромном пред-
седательском доме. В 2006-м, когда я 
приезжал туда вместе с руководитель-
ницей телестудии «Дубна» Татьяной 
Гребенок (она сделала телефильм о 
Николае Сергеевиче), он показал мне 
рукопись своей книги «Мои «Измаи-
лы», а на прощание подарил мне ла-
тунную баночку с настойкой дальнево-
сточного лимонника.

В мае 2007-го получил от него два 
письмеца. Первое: «Дорогой Валерий 
Яковлевич, здравствуйте! Посылаю 
интересующий Вас материал о сыне 
Евгении. Пожалуйста, не обижайтесь 
за технику письма. Срединный нерв 
руки когда-то мне сшили, но функция 
ее полностью не восстановилась. Нао-
борот, послушность руки с каждым го-
дом снижается. С уважением Н. Алек-
сандров. 16.05.07». И второе: «Уважа-
емый Валерий Яковлевич, здравствуй-
те! Выполняю Вашу просьбу, посылаю 
фотокарточку сына Евгения. Был бы 
рад, если бы Вы когда-нибудь загляну-
ли к нам в Торопец. Привет Вере Ни-
колаевне. Н. Александров. 24.05.07».

Последний раз встретились случай-
но. По дороге в Хотилицы я увидел, 
как с Беклешинской горки спускает-
ся обросший густой бородой пожи-
лой человек, с посохом в руке. Это был 
Александров. Я остановил машину, 
мы кратко поговорили и расстались, 
не предполагая, что расстаемся на-
всегда. Множество людей провожало 
его в последний путь. Мой родствен-
ник Степан Васильев, один из лучших 
механизаторов колхоза имени Лени-
на, награжденный орденом Трудового 
Красного Знамени, со слезами в глазах 
повторял: «Какого человека потеряли, 
какого человека…» 

Николай Сергеевич не успел издать 
завершенную книгу «Мои «Измаилы» 
(Измаил – крепость, взятая А.В. Су-
воровым в 1790 году в ходе русско-ту-
рецкой войны 1787–1791 гг.). Местная 
власть могла бы сделать это к 100-ле-
тию со дня рождения (10 ноября 2024 
г.) руководителя, оставившего яркий 
след в истории района. Но, видимо, 
иные заботы ее обу ревают. А вот стар-
шее поколение в Хотилицах помнит 
своего председателя, годы работы с 
ним. Как не помнить? Это было время 
созидательного коллективизма, близ-
кое думам и душе русского человека, 
которое у него отняли люди, не пом-
нящие родства, плясавшие под чужую, 
заморскую дудку.  

г. Тверь
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проходивших службу в отдаленных и 
льготных районах. Ставилась также за-
дача переработать воинские уставы, за-
вершить разработку нового Положения 
о Министерстве обороны.  

Определяя основные направления пе-
рестройки в вооруженных силах, на пер-
вое место Язов поставил повышение 
роли человеческого фактора, который в 
применении к армии и флоту, по его мне-
нию, означал «в первую очередь повы-
шение ответственности, профессиональ-
ной подготовленности и требователь-
ности командно-политических кадров 
сверху донизу». Министр повел речь так-
же о демократизации армейской жизни и 
решительном повороте к людям, к живо-
му делу. 

Справочно:

Д.Ф. Устинов, став министром обороны, 
главным направлением своей деятельности 
избрал наращивание оборонного потенциала 
страны. Мир во многом обязан именно ему до-
стижением военно-стратегического паритета, 
освоением космоса, созданием подвижных 
стратегических ракетных комплексов, совет-
ской многоразовой космической системы.

С.Л. Соколов, пришедший к руководству 
Министерством обороны в декабре 1984 года, 
после смерти Д.Ф. Устинова, серьезно занялся 
вопросами боевой готовности, оперативной 
и боевой подготовки войск и штабов. Обо-
ронная промышленность получила больше 
самостоятельности, но меньше поддержки.                                                                                   
Д.Т. Язов, заступив на главный военный пост, с 
первых дней взялся за наведение в войсках по-
рядка, воинской дисциплины, изжитие травма-
тизма и гибели среди военнослужащих. Он по-
стоянно держал в напряжении командующих, 
командиров, политработников. 

События показали, что это не было 
данью скоротечной моде. Умевший ста-
вить задачи, министр умел и спраши-
вать, добиваться выполнения приказов 
и принятых решений. После мая про-
шло всего три месяца, а в Минобороны 
начала реализовываться программа со-
кращения численности и совершенство-
вания структуры центрального аппарата. 
«Приказали долго жить» более 20 управ-
лений, почти 300 отделов, упразднялось 
более 230 генеральских должностей. В 
течение двух лет «омолодились» 7 заме-
стителей министра обороны и начальник 
ГлавПура. По распоряжению министра 
обороны была создана комиссия под ру-
ководством первого замминистра, гене-
рала армии П.Г. Лушева для разработки 
проекта программы жилищного строи-
тельства на 1988–2000 годы. Сегодня она, 
возможно, вызовет кое у кого ирониче-
скую улыбку, но разрабатывалась, опи-
раясь на серьезные расчеты, «програм-
ма века» – к 2000 году каждой военной 
семье дать отдельную квартиру. И это 
было реальностью.

Приблизив Д.Т. Язова к себе, Горбачев 
на некоторое время приобрел мощного 
союзника и в своей внешней политике. 
Этому способствовало и избрание Дми-
трия Тимофеевича в июле 1987 года кан-
дидатом в члены Политбюро ЦК КПСС. 
Д.Т. Язов стал активно расширять меж-
дународное военное сотрудничество и 
сам подал тому пример. Уже в 1988 году 
совершил визиты в Швейцарию, ГДР, 
Польшу, Индию, Болгарию, Чехослова-
кию, Югославию. С 1 по 6 октября 1989 
года состоялся первый в истории совет-

ско-американских отношений визит ми-
нистра обороны СССР в США.

Но постепенно стали возникать тре-
ния, а затем и недоверие к политике и 
конкретным действиям Верховного Глав-
нокомандующего. Очевидно, надеясь на 
поддержку Язова, Горбачев без решения 
Верховного Совета СССР и даже без со-
гласия его комитетов 7 декабря 1988 г. за-
явил в ООН об одностороннем сокраще-
нии советских Вооруженных Сил на 500 
тыс. человек, что не вписывалось в про-
грамму сокращения Вооруженных Сил, 
разрабатываемую Генштабом.  

При этом многие генералы и марша-
лы не просто выступали против сокра-
щения, но доказывали необходимость 
поддержания военного паритета, а од-
ностороннее сокращение в кулуарах на-
зывали предательством. Серьезную под-
держку такой позиции оказывал военно-
промышленный комплекс страны. И как 
всегда ранее, в стороне от этого процесса 
остались руководители союзных респу-
блик, узнав о такой масштабной акции 
из телепрограммы «Время». 

8 декабря 1987 года в Вашингтоне Ге-
неральный секретарь ЦК КПСС и пре-
зидент Соединенных Штатов Америки 
поставили свои подписи под Договором 
между СССР и США о ликвидации ракет 
средней дальности, согласно которому 
уничтожению подлежали наряду с уста-
ревшими типами РСД (Р-12, Р-14) и уни-
кальные подвижные комплексы РСД-10 
(СС-20, «Пионер»), воплотившие в себе 
высшие достижения отечественной кон-
структорской мысли и не имеющие ана-
логов за рубежом. Попутно «отдали», а 
по сути – подарили, американцам и дру-
гой новейший комплекс меньшей даль-
ности ОТР-23 (СС-23), да и число под-
лежащих уничтожению советских ракет 
почти в три раза превосходило число 
американских.  

Решающее слово осталось за полити-
ками, военным отводилась роль испол-
нителей и ширмы единогласия. А поли-
тики уверовали в будущий союз с США, 
который должен принести благоден-
ствие пораженному тяжелой экономи-
ческой болезнью СССР. Да этих дельцов 
политиками называть неправильно. Ка-
кой из Шеварднадзе министр иностран-
ных дел? Сейчас уже очевидно и доказа-
но, что второй человек в партии А. Яков-
лев был завербованным иноагентом. Эта 
тройка – Горбачев, Яковлев и Шевар-
днадзе, вела страну к уничтожению стра-
ну, реализуя план англосаксов. Поэтому 
не только у Д.Т. Язова росло сомнение 
и формировалось подозрение в отноше-
нии руководства страны. Тем более что 
все объявляемые Горбачевым проек-
ты развития страны не претворялись в 
жизнь, а заканчивались пустословием, 
государство же твердой поступью шло к 
экономическому кризису и политическо-
му хаосу.  

Оглядываясь назад, рискуем отметить, 
что первая серьезная трещина в отноше-
нии Д.Т. Язова к М.С. Горбачеву обозна-
чилась при рассмотрении вопроса о вы-
воде советских войск из Венгрии и Че-
хословакии. Министерство обороны, об-

стоятельно изучив проблемы, которые 
могли возникнуть с реализацией согла-
шения о выводе войск, внесло предложе-
ние осуществить его в течение 4–5 лет. 
В Будапеште шли трудные переговоры, 
представители Минобороны СССР от-
казывались также от обсуждения опла-
ты венграм за пребывание советских во-
йск, поскольку венгерское правитель-
ство пригласило наши войска. Придума-
ли венгры и экологический ущерб. Были 
и другие проблемы. 

В Будапешт срочно прилетел замести-
тель министра иностранных дел СССР 
И. Абоимов и сам лично разрешил все 
противоречия, по сути дела, уступив 
всем настояниям венгерской стороны. 
Ст. 1 этого соглашения гласила, что вы-
вод будет осуществлен в период с 12 мар-
та 1990 года по 30 июня 1991 года. Вывод 
войск из Чехословакии решался по тем 
же лекалам.  

Для военных это был удар в спину. Для 
министра обороны – поражение с одно-
временной огромной ответственностью 
за судьбу войск, за судьбу людей. К этому 
времени на территории СССР уже име-
лось 173 тысячи семей бесквартирных 
офицеров. В связи с принятым решени-
ем в течение года к ним прибавлялось 
еще 33 тысячи из Венгрии и Чехослова-
кии, да еще надо было обустроить около 
140 тысяч солдат и сержантов. Ко всему 
прочему приближались и сроки вывода 
войск с территории Германии. Предстоя-
ло многотысячные воинские коллективы 
спешно размещать в палатках, учебных 
центрах, семьи военнослужащих опре-
делять в казармы, расселять в списанных 
штабных машинах.  

Горбачева судьба людей не интересо-
вала, он получил венгерскую премию 
миротворца. Д.Т. Язов остался наедине 
с проблемами, в ответе перед страной, 
офицерами, прапорщиками, солдатами.

Под руководством министра оборо-
ны Д.Т. Язова был осуществлен вывод 
ограниченного контингента советских 
войск из Афганистана. Министр обо-
роны дважды лично вылетал в Афгани-
стан, тщательно организовывал каждую 
деталь движения, чтобы не допустить 
потерь. Назначил во главе оперативных 
групп по выводу в Генштабе маршала 
С.В. Ахромеева, в Афганистане – генера-
ла армии В.И. Варенникова.  

Войска вышли без потерь. Горбачев 
ликовал. Но, тем не менее, страна стре-
мительно разваливалась, кипели все со-
юзные республики. Национализм, о ко-
тором И.В. Сталин предупреждал как о 
смертельной угрозе еще в 1939 году, бу-
шевал по всему Союзу. Растекались по 
стране ненависть к военнослужащим, 
их избиения и даже убийства. Только в 
1990 году погибло 72 сотрудника орга-
нов внутренних дел и ранено 484 воен-
нослужащих, убито 89 человек. Силови-
ки ставили вопросы перед Политбюро, 
Верховным Советом, обращались к ру-
ководителям республик – Горбачев прак-
тически не реагировал. 24 декабря 1990 
года Крючков, Пуго, Догужиев, Бакла-
нов, Васильев (замгенпрокурора) доло-
жили президенту комплект документов 
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О том, как новая столица молодо-
го Советского государства – Москва 
встречала первую годовщину Октя-
бря, как пролетарский вождь уча-
ствовал во многих мероприятиях, 
проходивших в те дни, мы рассказа-
ли на первой странице. 

А как встретил первую годовщину 
Октября Петроград? Об этом рас-
сказывает наш постоянный автор.

В Петрограде – городе трех Рево-
люций, готовиться к празднику капи-
тально начали много раньше. Еще 19 
октября на совещании представителей 
Петросовета, Комиссариата просве-
щения, Совета профсоюзов, Пролет-
культа и районов города был намечен 
план украшения площадей и улиц, все-
го 71 объект. Привлечены лучшие ху-
дожники страны: Б.М. Кустодиев, М.В. 
Добужинский, К.С. Петров-Водкин, 
А.И. Куинджи. Здания на всех круп-
ных площадях и мосты украшались ло-
зунгами и портретами вождей; на 17 
громадных помостах в разных концах 
Петрограда по нескольку раз в день 
инсценировались эпизоды революци-
онного прошлого, на театральных сце-
нах шли революционные спектакли.  

Петроградские газеты запестрели 
призывами и объявлениями: «Товари-
щи… Не медля ни минуты, вы долж-
ны оставить свои текущие работы и 
принять участие в приготовлениях к 
празднику».

В предпраздничные дни к горожа-
нам с приветствиями и поздравлени-
ями обратились со всех концов стра-
ны, посылали подарки. Так, крестьяне 
Рязанской губернии прислали 3 ваго-
на хлеба, из Поволжья были отправ-
лены три маршрутных поезда с мукой 
по 27 вагонов в каждом. В петроград-
ских газетах появилось извещение о 
выдаче населению к празднику допол-
нительно по полфунта белого хлеба на 
человека. К годовщине Октября в Пе-
трограде 3 ноября приурочивалось от-
крытие съезда комбедов Северной об-
ласти. С конца октября в город еже-
дневно стали прибывать многочис-
ленные представители Архангельской, 
Северо-Двинской, Вологодской, Чере-
повецкой, Псковской, Петроградской, 

Новгородской и Олонецкой губерний.  
Крестьяне приезжали в армяках, 

лаптях, с котомками за плечами, а их 
встречали как желанных гостей, со 
знаменами и оркестрами. И прямо с 
вокзалов – в гостиницы. Разместили и 
в Смольном, а 250 делегатов – в Зим-
нем дворце, в комнатах царских фрей-
лин. Питание было организовано в 
бывших фешенебельных ресторанах, 
где всего лишь год назад кутила сто-
личная буржуазия и дворянская знать. 
А делегации в первый же день приез-
да приходили на Марсово поле, обна-
жив головы, подолгу стояли в безмол-
вии у могил тех, кто отдал жизнь и за 
крестьянскую волю. 

Вечером 1 ноября представители 
комбедов присутствовали на заседа-
нии Петроградского Совета, 2 ноя-
бря в Мариинском, Александрийском, 
Михайловском театрах, концертных 
залах для них давали спектакли, вы-
ступали оркестры, хоры и солисты. А 
3 ноября, в день открытия съезда, к 12 
часам было зарегистрировано около 
10 тыс. делегатов вместо ожидавших-
ся 5–6 тыс., да еще в пути находились 
1–2 тыс. человек. В силу такой массо-
вости Съезд открылся на Дворцовой 
площади, куда со знаменами, под зву-
ки оркестров вступили воинские ча-
сти, моряки, курсанты. Крестьяне и 
солдаты, продрогшие от холода, разве-
ли костры, собрание приняло еще бо-
лее живописный характер. 

А в 15.30 на трибуне у Александров-
ской колонны места заняли члены 
Оргбюро по созыву съезда во главе с 
его председателем С.П. Восковым, ко-
миссары Союза коммун Северной об-
ласти, прибывший из Москвы Я.М. 
Свердлов, А.В. Луначарский и дру-
гие лица. Начались выступления, а по 
окончании, вечером 3 ноября, делега-
ты съезда в Народном доме слушали 
оперу «Садко» с участием Ф.И. Шаля-
пина. 4 и 5 ноября на пленарных и сек-
ционных заседаниях проходило дело-
вое обсуждение многих вопросов, при-
нимались постановления, самым важ-
ным из которых было постановление о 
создании красных полков деревенской 
бедноты. Каждому делегату вручалась 
библиотечка марксистских произведе-

ний, политических брошюр и справоч-
ных изданий. 

Накануне ночью, перед 7 ноября, 
всю невскую акваторию заняли укра-
шенные кумачом миноносцы и транс-
портные корабли, а в полночь 25 пу-
шечных выстрелов из Петропавлов-
ской крепости возвестили о наступле-
нии торжественного дня. И утром, 
чуть забрезжил рассвет, город, несмо-
тря на туман и дождь, ожил. Центром 
всего праздника в первый день стал 
Смольный. У входа в это историческое 
здание была сооружена трехъярусная 
арка с ярко-огненной надписью: «Про-
летарии всех стран, соединяйтесь!» 
Боковые пролеты Смольного задра-
пировали малиновым бархатом в фор-
ме знамен с изображением серпа и мо-
лота. Вдоль аллеи, ведущей к порталу 
здания, – красочные плакаты; здесь же 
– мачты с флагами огромных размеров, 
на которых начертано «РСФСР». 

В разные концы города отправи-
лись депутации и грузовики с литера-
турой и плакатами, и к 12 часам сюда, 
к Смольному, стали стекаться пред-
ставители трудящихся районов, во-
инские части и делегаты съезда дере-
венской бедноты. Под звуки Интерна-
ционала, исполняемого военным ор-
кестром, в ограду Смольного вошел 
отряд красных моряков со знаменем и 
штандартами, и недалеко от колоннад 
входа знаменосцы и оркестры заняли 
места у автомобиля, декорированно-
го красной материей и флагами, пре-
вращенного в трибуну для ораторов. 
Здесь должен был открыт памятник К. 
Марксу, и нарком Луначарский обра-
тился с речью: «Здесь, у колыбели со-
циализма, будет держать свою вечную 
стражу Карл Маркс, указавший путь 
вперед, к свободе...»

Под звуки «Интернационала» по-
крывало с памятника было сброшено, 
перед взором присутствовавших пред-
стала на гранитном цоколе бронзовая 
фигура основоположника научного 
коммунизма. После чего мимо мону-
мента прошли художественно оформ-
ленные колонны. Так, вместе с рабо-
чими «Арсенала» двигались 2 колесни-
цы, запряженные лошадьми: на одной 
стояла женщина с пальмовой веткой, 
одетая в белый хитон, а над ее голо-
вой размещался плакат со словами: 
«Миру вечный мир»; на другой, обтя-
нутой красным бархатом и украшен-
ной хвойными гирляндами, находи-
лась наковальня с громадным молотом 
и клещами. Делегаты съезда комбедов 
оформили свою колонну изображени-
ем крестьянина-сеятеля, бросающего 
зерна в землю, и крестьянина, идуще-
го за плугом. 

Высоко над головой демонстран-
ты поднимали портреты К. Маркса, 
В. Ленина, украшенные шелковыми 
лентами, розами и хризантемами. И 
отсюда, от Смольного, и других рай-

«Мы на горе  
всем буржуям...»

А. Блок – в первую Октябрину

Геннадий ТУРЕЦКИЙ
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Памятник М.Ф. Решетнёву в Железногорске (Красноярский край) Павел Кассин/Роскосмос Медиа/ТАСС

гии именуемым «Красмаш», началось про-
изводство изделий новой техники. Сергей 
Павлович внес предложение о создании сво-
его филиала в г. Красноярске-26. Возгла-
вить его он предложил мне, одному из сво-
их заместителей».

Добавим к этому, что новое назначение 
Решетнёв получил накануне своего 35-ле-
тия.

Из газеты «Красная Звезда» от 27 ок-
тября 1994 года:

«Назначение вроде бы и обычное, – гово-
рит Михаил Фёдорович. – Королёв создал 
три филиала: в Миассе, куда пошел Маке-
ев, в Самаре – там главным стал Козлов, 
и в Красноярске. Тем не менее я понимал, 
что это и есть начало моей новой судьбы...

– Зайди, – Королёв вызвал его по селек-
тору и начал без обиняков: – Я говорил с 
Хрущёвым, он обещал нам филиал в Крас-
ноярске. Там есть артиллерийский завод. 
Будешь один во всех лицах, сам себе хозяин, 
– он внимательно посмотрел на Решетнё-
ва. – Далеко от границы, если что – мы к 
тебе...»

Продолжая рассказ о судьбе Михаила 
Фёдоровича Решетнёва, необходимо хотя 
бы кратко напомнить о том, каким был для 

Советского Союза 1959 год. К тому момен-
ту уже состоялся запуск первого в исто-
рии человечества искусственного спутни-
ка Земли. Его разработали в королёвском 
ОКБ-1. Своим радостным попискивани-
ем он заявил о себе всему миру с космиче-
ской орбиты 4 октября 1957 года. А вско-
ре после этой эпохальной удачи начался и 
первый набор в отряд космонавтов.

Из газеты «Красная Звезда» от 27 ок-
тября 1994 года:

«Весной 1959 года работа и жизнь Ре-
шетнёва резким изломом делится надвое: 
до 4 апреля и после него. Делятся не толь-
ко, как говорится, композиционно: часть 
первая, часть вторая – хотя так оно и 
было, но и внутренне, глубинно. Здесь важ-
но понять, каким был он замом у Королё-
ва и каким стал после назначения главным 
конструктором и директором филиала 
№2 ОКБ-1…

1 апреля 1959 года Постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР было 
принято решение о создании в первом по-
лугодии филиала ОКБ-1. Для обеспече-
ния производства изделий новой техни-
ки и проведения опытно-конструктор-
ских работ в этом направлении филиал 
должен быть размещен на производствен-

ных мощностях завода «Красмаш». Сергей 
Павлович видел в сибирском филиале ос-
новного дублера ОКБ-1.

4 июня 1959 года вышел приказ ГКО-
Та (Государственный комитет оборон-
ной техники) об образовании на базе се-
рийного конструкторского бюро завода 
«Красмаш» филиала ОКБ-1 (п/я 80) с при-
влечением сюда сотрудников из ряда ОКБ 
и НИИ Москвы и размещением его на пло-
щадке №2 «Красмаша», расположенной в 
закрытом Красноярске-26».

Решетнёв приехал в Красноярск, позна-
комился с заводом «Красмаш» и его дирек-
тором Петром Александровичем Сысое-
вым. Затем отправился в соседний Красно-
ярск-26, который понравился ему. Посетил 
площадку №2 завода, которая представля-
ла собой несколько складских корпусов и 
почти ничего не имела для размещения ра-
ботников будущей фирмы. Побывал в мест-
ном горкоме КПСС, где встретил понима-
ние. После чего и пришла уверенность, что 
дело пойдет. К тому же Королёв твердо 
обещал отпустить в филиал любого челове-
ка, который добровольно согласится на пе-
реезд. И Михаил Федорович начал работу 
по набору специалистов…
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в виде зерна, что сильно поддерживало 
личное подворье. Во многих местах в 
натуроплату включали льняное масло, 
гречку, мед с колхозных пасек, ябло-
ки из колхозных садов. Тем не менее 
уровень жизни крестьянства оставался 
низким. Посему даже двадцать копеек 
на трудодень, а уж тем более пятьдесят 
копеек, имели значение. Не случайно в 
ту пору в сельской местности стали по-
являться велосипеды, ламповые ради-
оприемники.

– Первое, к чему пришел: реальные 
деньги надо взять от молока, – продол-
жил Александров. – Для начала – ко-
ров доить ответственно, добросовест-
но. 25 мая всем колхозом продали 80 
литров – всего восемь ведер! Ставлю 
задачу к началу июня выйти на 350. До-
ярки хохочут, за чудака меня принима-
ют. Ну уж, думаю, не сдамся я. Встаю 
раньше всех и – на ферму. Смотрю, кто 
ленится, кто старается. Подоила до-
ярка, подсаживаюсь под корову, дою 
левой рукой. Я стакан с собой носил 
для этого двухсотграммовый. Первого 
июня, не поверите, 400 литров продали 
государству. Люди ободрились, верить 
мне начинают, а я контроль продол-
жаю. На выгон приду, сяду на камень, 
наблюдаю – ага, у первотелки вымя тя-
желое, выходит, с утра не подоена. Раз-
бираюсь по всей строгости: ведь пер-
вотелку недодаивать – не иметь с нее в 
будущем хорошей коровы. После объе-
динения с соседним колхозом речь по-
шла уже не о сотнях литров ежеднев-
ного надоя, а о тоннах.

Льном плотно занялись. За предыду-
щий 1954 год колхоз взял ссуду на се-
мена льна 4 тысячи рублей, а весь до-
ход от него 700 рублей. Был бригадир 
Захар Богданович в Малахове, так он 
совсем отказывался лен сеять. Май 
на исходе, а он: «Нет земли». Я знаю, 
землю при желании можно подобрать. 
Убеждаю его. На своем стоит. Говорю 
трактористу Никанорову: «Прикре-
пляй плуг к трактору, будем улицу па-
хать в Малахове под лен». Только Ни-
каноров взялся пахать, «палец» из тра-
ка выскочил внутрь, кабину гусеницей 
скинуло на землю. Никаноров чудом 
успел выскочить, жизнь себе тем са-
мым спас. Захар Богданович – белее 
полотна. «Ну что? – говорю. – Дорогой 
Захар Богданович, будем лен сеять? 
Есть земля?»

Получили ото льна, помнится, 15 ты-
сяч рублей чистого дохода, хотя и по-
сеяли поздно, в начале июня. Пре-
мии людям дали, Захару Богдановичу 
– прежде всего. Лен вообще культура 
с «секретом». Не все его понимают. 
Первым делом поле надо выровнять, 
сеять на глубину не более 1,5–2 санти-
метра. Губителен слишком ранний по-
сев, это задерживает всходы, приводит 
к зарастанию поля сорняками. Пер-
вые три недели лен растет очень мед-
ленно. Взойдет на третий-четвертый 
день и как бы затаится. Поспешишь с 
подкормкой азотными удобрениями – 
сорняк полезет, заглушит посевы, лен 
«снится» (термин местного происхож-

дения). Подкормка эффективна толь-
ко в период начала быстрого роста, то 
есть к концу третьей недели после по-
явления всходов. Я на своем огороде 
проверял, как и что. Сорта картошки 
испытывал разные – как они ведут себя 
на наших почвах. 

Через три месяца рассчитались с 
колхозниками за 1954 год и начали 
ежемесячно авансировать по тогдаш-
нему рублю на трудодень. Бухгалтер 
Федосе   ева Галина Емельяновна аванс 
не берет. Мол, сейчас дашь, потом от-
берешь. Уверена была: в колхозе не мо-
жет быть денег. А колхоз тем временем 
пошел в гору. Льноволокна на круг ста-
ли получать по 6 с лишним центнеров с 
гектара, картошки – до 200 центнеров. 
Молока прибавили за три с половиной 
года по 1500 килограммов на корову, 
то есть подняли продуктивность вдвое. 
Помимо укрепления порядка и дисци-
плины, главным образом, сыграло роль 
и ежегодное улучшение стада. Завели 
племенных быков, открыли свой пункт 
искусственного осеменения. За люпин 
взялись, за кукурузу… 

В начале 60-х года пригласили пред-
ставителей района на зональное сове-
щание по селу. Выступали Малинина, 
Кавун, Демин из Горьковской обла-
сти, Лысенко, то есть штатные орато-
ры. Нас предупредили: записок не пи-
сать, с вопросами не обращаться. Ну, а 
мы с Логуновым, тоже председателем 
колхоза, сговорились – надо бы наши 
беды до Никиты Сергеевича довести – 
он на совещании присутствовал. И что 
планируют от достигнутого, и что ука-
зывают, сколько и чего сеять. Думали, 
поймет нас Никита Сергеевич, поддер-
жит. Пишем: «Дорогой Никита Серге-
евич, знаем Вас как верного ленинца. 
Просим принять нас в удобное для Вас 
время». Вечером влетает в номер Фе-
дор Тимофеевич Бойдин – он первым 
секретарем в Андреаполе был: «Что 
вы наделали, мужики! Приказано вас 
из партии исключить за своевольнича-
ние!»  

Мы с Бойдиным – друзья, вижу, 
крепко ему досталось. До исключе-
ния не дошло, но в антикукурузни-
ки меня зачислили (хотя кукурузу мы 
растили хорошую, и в рамках разумно-
го ее надо сеять). На областную три-
буну стало не пробиться, хотя был я в 
то время депутатом областного Сове-
та, кандидатом в члены обкома. Давле-
ние испытывал до тех пор, пока не раз-
решили выступить на одной из сессий. 
Там сказал всё, что хотели мы с Васи-
лием Петровичем Логуновым сказать 
Хрущеву. С поднятой головой возвра-
тился на место, а Стариков, первый се-
кретарь укрупненного райкома пар-
тии, укоряет: «Что же не посоветовал-
ся с членами бюро райкома перед тем, 
как выступать? Корытков, первый се-
кретарь обкома, брови хмурил». Тут 
инструктор облисполкома меня нахо-
дит: «Вас Николай Гаврилович при-
глашает». Хорошо, по-доброму мы с 
Корытковым побеседовали. И про ку-
курузу, и про овес, и про другое. Воз-

вращаюсь, а Стариков: «Ну что, досту-
кался?» Про себя думаю: «Не досту-
кался, а, кажется, достучался». 

Вскоре Корытков приехал в колхоз, 
во всех бригадах побывал, поговорил с 
людьми, убедившись, что никакой я не 
антикукурузник. Укорил, правда, по-
чему рожь на корню не скармливаем 
коровам, было такое поветрие. Я го-
ворю: «Николай Гаврилович, в наших 
скудных краях всегда считалось боль-
шим грехом топтаться по хлебу. Оби-
да будет у людей. Не каждое решение 
«сверху» нам подходит». Строгий был 
мужик Корытков, но справедливый, с 
душой. Что ни говори, климат в обла-
сти сильно зависит от руководства…

Помню, перед областной партийной 
конференцией, на которую меня из-
брали в 1979 году, звонок из обкома: 
надо, мол, выступить. В то время Ле-
онов уже был первым. Приезжаю на 
конференцию, инструктор спрашива-
ет: «На сколько минут у вас рассчита-
но?» – «Как всегда, на десять». – «Нет, 
надо на восемь». Делать нечего, сокра-
тил. Потом говорят: «Текст нужно по-
смотреть». – «Зачем?» – «Для пользы 
дела». Тогда в выступления рекомен-
довалось вставлять фразу про «выда-
ющегося ленинца, гениального про-
должателя, дорогого всем нам Леони-
да Ильича Брежнева». Одним словом, 
не дал я свое выступление смотреть, и 
слова мне не дали. 

Но на толковых людей везло боль-
ше. Секретарь обкома по селу Кара-
сев Михаил Алексеевич, бывало, при-
едет, дотошно во все вникнет, ободрит, 
поддержит. Савин из этой же когорты. 
Предлагаю ему по бригадам проехать, 
а он: «Давай-ка лучше пешочком». Так 
мы с ним почти весь колхоз и обходи-
ли. Председатель облисполкома Ка-
занов Федор Васильевич приезжал не 
иначе как с ночевкой. По полям ходил 
в кирзачах, с народом беседовал. Это 
симулировало к самоотверженной ра-
боте…

Сильные по духу, по убеждениям тя-
нутся к подобным же. В колхоз име-
ни Ленина приезжал публицист, пи-
сатель, лауреат Ленинской и Государ-
ственной премий Иван Афанасьевич 
Васильев. В прошлом офицеры-фрон-
товики, учителя, они с Николаем Сер-
геевичем сразу нашли общий язык. Ва-
сильева особенно заинтересовало, что 
учащихся местной школы председа-
тель приглашает на колхозные собра-
ния, что без всяких указаний сверху на 
колхозном собрании было принято ре-
шение о присвоении звания Почетно-
го колхозника. 

Большая дружба связывала Нико-
лая Сергеевича с выдающимся худож-
ником, лауреатом Ленинской премии 
Николаем Михайловичем Ромадиным. 
Любитель путешествовать по стране, 
Ромадин проезжал по железной доро-
ге через Житовский мост, откуда от-
крывается гирлянда озер. Восхитив-
шись, сошел на первом полустанке – 
им оказался разъезд 210, где в то время 
действовал лесоучасток Октябрьской 
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о нормализации обстановки в стране. 
Ответ Горбачева был примерно следую-
щим: «Ну что вы все сваливаете на меня, 
занимайтесь этим сами». То есть реаги-
ровать отказался.  

29 декабря 1990 года министр обороны 
и министр МВД (Язов и Пуго) подписа-
ли совместный приказ №493/513 «Об ор-
ганизации совместного патрулирования 
сотрудников органов внутренних дел, 
военнослужащих Советской армии и Во-
енно-Морского флота». Президент по 
поводу этого приказа отмолчался. Пред-
седатель КГБ В.А. Крючков тоже отреа-
гировал на бездействие президента: по-
ручил соответствующим подразделени-
ям Комитета «осуществить проработку 
возможных первичных мер по стабили-
зации обстановки в стране на случай вве-
дения чрезвычайного положения».

В конце 1990 года Д.Т. Язов заявил 
Горбачеву о желании уйти в отставку, 
сославшись на состояние здоровья. Но 
Горби убедил его подобрать кандидата 
и в течение года поработать с ним, что-
бы подготовить к высокой должности. 
Убеждал, что все идет нормально. Дми-
трий Тимофеевич остановил свой выбор 
на командующем Воздушно-десантными 
войсками генерале В. Ачалове.     

Горбачев видел сохранение Союза в 
подписании Союзного договора. Но До-
говор не спасал ни экономику (скорее, 
он ее разрушал окончательно), ни со-
циальное положение народа, ни глав-
ную ценность СССР – дружбу народов. 
Он стал бы просто пустой бумажкой, 
к тому же далеко не всеми республика-
ми подписанной. Тем более что Россия 
уже 12 июня 1990 года приняла Декла-
рацию о государственном суверенитете, 
за ней последовали другие республики. 
Все было разбалансировано и ускорен-
но двигалось к полному развалу. В стра-
не реально сложилось чрезвычайное по-
ложение, но Горбачев спокойно уехал от-
дыхать в Крым. 

И поэтому, когда 5 августа 1991 года, 
на следующий день после убытия Гор-
би на отдых, на объекте «АБС» предсе-
датель КГБ СССР В.А. Крючков предло-
жил инициативу ГКЧП, Язов согласил-
ся. Он не мог не согласиться, потому что 
СССР был его Родиной, которую надо 
было спасать. К этому моменту Горбачев 
возненавидел его. Члены ГКЧП не толь-
ко многое знали, но и своей сущностью 
чувствовали, куда движется история 
страны. 19 августа 1991 года они попы-
тались спасти страну. Ну, что произошло 
потом, читатель «Советской России» 
знает. Приведу лишь некоторые факты.

С момента ареста Д.Т. Язова я зая-
вил о готовности быть свидетелем защи-
ты маршала. Мне дали присутствовать 
только на открытии заседания Военной 
коллегии Верховного суда. Позволили 
даже обнять Дмитрия Тимофеевича и 
перекинуться парой слов. В дальнейшем 
маршала мне довелось навестить лишь 
единственный раз, когда он находился 
в госпитале МВД. В «Матросскую Ти-
шину» не пропускали. Естественно, по-
говорить в госпитале откровенно не уда-
лось. Но плотно работали с его адвока-

тами Абельдяевым и Печенкиным мощ-
ные юристы – ветераны из Управления 
делами, которое я в ту пору возглавлял, 
В.Р. Зюбин и Н.И. Фомин. Так что были 
в курсе допросов, состояния маршала. 
Часть текстов допросов, позиция защиты 
и самого маршала изложена в моей кни-
ге «Прощание с эпохой чести. Послед-
ний маршал великой державы». 

Огромное напряжение военной служ-
бы не может не сказываться на семье. В 
тюремных застенках, благодаря нормаль-
ному человеческому отношению к мар-
шалу со стороны начальника следствен-
ного изолятора «Матросская Тишина» 
В.Н. Панчука, Дмитрий Тимофеевич пи-
сал, а точнее, делал наброски книги, по-
лучившей название «Удары судьбы». Это 
название в полной мере отвечало содер-
жанию жизненного и служебного пути 
ее автора: кроме описываемых драмати-
ческих событий Дмитрий Тимофеевич за 
годы службы потерял дочь Ларису в ран-
нем возрасте, затем похоронил супру-
гу Екатерину Федоровну, спутницу его 
офицерских дорог; уже будучи марша-
лом, потерял сына Игоря – офицера.  

После ареста маршала вокруг него раз-
вернулась невиданная свистопляска – обы-
ски, наручники, раздевания догола, конво-
иры и прочее. Особенно неистовствали 
т.н. правоохранители – следователи, про-
куроры. Назову некоторые имена. Генпро-
курор РСФСР Степанков, его заместитель 
Лисов, следователь Леканов, все молодые 
ребятишки, всплывшие на развале Сою-
за, но пытавшиеся доказать, что Дмитрий 
Тимофеевич Язов изменник родины, пре-
давший ее ради личной власти. Да и сре-
ди тех, кто служил под началом Д.Т. Язо-
ва или рядом с ним, тоже оказалось немало 
«борцов за демократию».  

Горбачев, вернувшись из Фороса, тут 
же приказал выселить Язова из кварти-
ры, потому что она была в том же доме, 
где и квартира Горби. Естественно, лич-
ной дачи у маршала, как, кстати, и у 
Устинова, Соколова и других военачаль-
ников, не было. Не нынешнее время. Все 
ордена, изъятые при обыске, были раз-
ворованы прокурорами, следователями 
и прочими «правоохранителями». Уда-
лось нам лишь сохранить маршальскую 
звезду,    

К 02.00 26 августа маршала привезли 
в московский изолятор «Матросская Ти-
шина», поместили в камеру на восемь че-
ловек №201. Уже после «отсидки» Мар-
шала Советского Союза мне довелось 
побывать в 201-й и повстречаться с не-
которыми арестантами-сокамерниками. 
После освобождения Дмитрий Тимофе-
евич спокойно рассказывал, как устраи-
вался, как впервые после драматических 
событий крепко уснул, очень по-доброму 
отзывался о своих сменяющихся сокамер-
никах. Встретивший его среди ночи сока-
мерник Андрей Антонов помог Дмитрию 
Тимофеевичу устроиться на шконке (по-
добие тюремной кровати), так как через 
хиленький матрац проступали металличе-
ские полосы и врезались в тело. Уснуть на 
такой постели было невозможно. Андрей 
подложил припрятанный кусок фанеры 
под т.н. матрас. Да и вообще сидевшие в 

одной камере с Дмитрием Тимофеевичем 
относились к нему уважительно, навеща-
ли его после освобождения, оказывали 
материальную помощь. 

Кстати, ни пенсии, ни денежного до-
вольствия ему не выплачивали с момен-
та ареста. Только генерал-полковник 
В.В. Воробьев, главный финансист Ми-
нобороны РФ, втайне от министра обо-
роны П. Грачева все рассчитал и вернул 
довольствие за воинское звание и выслу-
гу лет. Достойно повели себя и руководи-
тели военно-правоохранительных струк-
тур, генералы юстиции Н. Петухов, А. 
Уколов (военная коллегия Верховного 
суда), А. Муранов (управление военных 
трибуналов), Л. Заика (главная военная 
прокуратура). 

В главном управлении международно-
го военного сотрудничества Миноборо-
ны РФ была введена должность главного 
советника, и маршал Язов был назначен 
на эту должность в качестве служащего. 
После моего освобождения от должно-
сти новый начальник генерал Мазурке-
вич эту должность упразднил.

2 декабря 1991 года Язову вручили 
«Постановление о привлечении в каче-
стве обвиняемого», в постановляющей 
части которого говорилось: «Привлечь 
Язова Д.Т. в качестве обвиняемого по 
настоящему делу, предъявив ему обви-
нение в преступлении, предусмотренном 
статье 1 Закона СССР «Об уголовной от-
ветственности за государственные пре-
ступления» (статья 64 УК РСФСР) – за-
говор с целью захвата власти, о чем ему 
объявить». Подписал постановление за-
меститель генпрокурора РСФСР Лисов.  

Это обвинительное заключен ие было 
передано в Военную коллегию Верхов-
ного суда СССР. Впоследствии усилиями 
адвокатов и председательствующего в 
судебном заседании оно было отменено, 
в силу бездоказательности сути обвине-
ния. Низкий поклон председательствую-
щему в суде генералу юстиции Анатолию 
Уколову.

И последний удар судьбы выдающе-
муся защитнику Отечества. В 2014 году 
Дмитрию Тимофеевичу исполнилось 90 
лет. Центральный дом Советской Армии 
торжественно украшен, в парке перед 
входом дымятся полевые кухни, в крас-
нознаменном зале накрыты столы, мно-
гочисленные гости. Торжество открыва-
ет начальник Генерального штаба гене-
рал армии В. Герасимов. Приветствия, 
поздравления, тосты. Внезапно зал зати-
хает, входят президент РФ В.В. Путин и 
министр обороны С.К. Шойгу. Зачиты-
вается Указ президента РФ о награжде-
нии Маршала Советского Союза Язова 
Дмитрия Тимофеевича орденом Алек-
сандра Невского. Президент прикрепля-
ет орден на парадный китель Маршала 
Советского Союза. 

27 февраля 2020 года на военно-мемо-
риальном кладбище хоронили верного 
сына Отечества Дмитрия Тимофеевича 
Язова. Комиссию похорон возглавлял ге-
нерал армии С. Шойгу, министр оборо-
ны РФ.   

Отдаю честь выдающемуся защитнику 
Отечества!
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онов города торжественная процес-
сия потянулась бесконечной лентой 
к Марсову полю, где развернулось ос-
новное действо. У мемориала жерт-
вам революции, куда под звуки похо-
ронного марша Шопена прибывали 
колонны, на трибуну один за другим 
поднимались делегаты районов, и «в 
знак присяги» под пение хора водру-
жали знамена, ударяя молотом по на-
ковальне. Над Невой и Марсовым по-
лем раздавалось гудение гидропла-
на, который описывал плавные кру-
ги, периодически опускаясь на воду. 
Всего в день праздника на Марсовом 
поле побывало свыше 600 тыс. чело-
век, а по возвращении в свои районы 
демонстранты собирались на летучие 
митинги. Быстро сгущались осенние 
сумерки, но праздник продолжался. 
(Заметим, что столовым было прика-
зано отпустить 350 тыс. бесплатных 
обедов. Тем, кто замерз, предлагалось 
погреться кипятком, сдобренным ли-
монной кислотой). 

Весь день на разных площадках го-
рода продолжались концерты и митин-
ги, с передвижных трибун показывали 
кинофильмы, в Конногвардейском ма-
неже открылась «Красно-газетная не-
деля» – фестиваль в поддержку крас-
ноармейцев и их семей, с инсцени-
ровками басен и фельетонов «на зло-
бу дня». А вечером в Смольном, когда 
перед его фронтоном зажглись тысячи 
разноцветных лампочек, унизавших 
декоративные сооружения, а прожек-
торы озарили площадь и толпивших-
ся на ней зрителей, открылось торже-
ственное заседание Петроградского 
Совета. Присутствовало много гостей, 
прибывших из разных городов и дере-
вень, с фронтов Гражданской войны, а 
перед началом заседания хор Акаде-
мической капеллы и симфонический 
оркестр Мариинского театра исполни-
ли в память о погибших в революции 
«Реквием» Моцарта, затем – «Интер-
национал». 

Празднично было и на улицах горо-
да, толпы людей, привлеченные кра-
сотой убранства улиц и площадей, не 
покидали их до глубокой ночи. Нева, 
которой еще днем военно-морские ко-
рабли, расцвеченные флагами, прида-
ли нарядный вид, с наступлением тем-
ноты являла собой сказочно-волшеб-
ное зрелище. Иллюминированные си-
луэты миноносцев и транспортных 
судов, десятки прожекторов, яркими 
лучами освещавших Зимний, Петро-
павловскую крепость, мосты, набе-
режные, подчеркивали красоту празд-
ничного города. Взвивались ракеты, 
вспыхивали бенгальские огни, зажига-
лись фейерверки, гремели салюты. 

На Дворцовой площади горели над-
писи: «Кто был ничем, тот станет 
всем», «Стройте Красную Армию», 
«Власть – трудящимся» и пр. В убран-
стве Невского проспекта 25 октября 

преобладал красный цвет, особенно 
выразительной была афиша, изобра-
жавшая танцующего крестьянина в 
красной рубахе на развалинах капи-
тализма и типичного буржуя, тщетно 
старающегося погасить пожар, со сти-
хами А. Блока: «Мы на горе всем бур-
жуям мировой пожар раздуем». Петро-
градские улицы и невскую акваторию 
освещали гирлянды электрических 
лампочек, над Невским проспектом 
и площадью Труда устроили красоч-
ный фейерверк, а следующий день, 8 
ноября, в Петрограде был объявлен 
«праздником труда». 

С утра к Невской, Нарвской и Мо-
сковской заставам отправлялись кра-
сочно декорированные хвойными гир-
ляндами и яркими плакатами с рево-
люционными девизами трамвайные 
поезда. К 12 часам проспект 25 октя-
бря (Невский) и прилегающие к нему 
улицы были заполнены взрослыми и 
детьми, не было почти ни одного че-
ловека, грудь которого не украшал бы 
красный бант с розеткой или значок 
с гербом Советской Республики – эти 
сувениры раскупались нарасхват. В 
полдень с Петропавловской крепости 
прогремел праздничный салют, и под 
несмолкаемые звуки музыки и песен 
многотысячная демонстрация начала 
организованное шествие по направле-
нию к центру торжеств – на открытие 
Дворца труда в здании бывшего Ксе-
ньинского института благородных де-
виц. Дворец украшали зеленые и крас-
ные полотнища, опоясывали ожерелья 
из электрических лампочек на фрон-
тоне, составлявшие девиз «Пролета-
рии всех стран, соединяйтесь!» и эм-
блему труда – скрещенные серп и мо-
лот.  

К часу дня вся площадь перед Двор-
цом оказалась запруженной людьми, 
оркестр вместе с хором исполнил «Ин-
тернационал», красная завеса с мону-
мента напротив центрального входа 
была сдернута, и участникам грандиоз-
ного собрания открылась скульптура 
«Великого металлиста». Гипсовая фи-
гура могучего рабочего, опирающего-
ся огромным молотом на наковальню, 
воплощала решимость рабочего клас-
са, вдребезги разбившего свои оковы, 
приступить к строительству светлого 
будущего. На верхней площадке к сте-
не прикрепили мраморную доску с вы-
сеченными на ней золотыми буквами: 
«Дворец труда. Петроградскому про-
летариату именем Октябрьской рево-
люции. Совет Народных Комиссаров. 
11 декабря 1917 г.». Дворец внутри был 
празднично убран, вестибюль украша-
ли транспаранты, флаги, живые цветы, 
пальмы. На первой площадке мрамор-
ной лестницы, устланной красной до-
рожкой, высилась картина с изображе-
нием рабочего со знаменем, на полот-
нище которого было начертано слово 
«Коммуна». 

И в 18 часов в зале открылось торже-
ственное заседание, посвященное от-
крытию. С приветственной речью об-
ратился А.В. Луначарский. Обращаясь 
с приветствием от РКП(б), М.И. Кали-
нин говорил, что открытие дворца сви-
детельствует об усилении роли профсо-
юзов. А по окончании заседания все 
присутствовавшие, по приглашению 
прибывшей к Дворцу труда демонстра-
ции, присоединились к факельному ше-
ствию. Оно направилось к Николаев-
скому мосту, повернуло на Английскую 
набережную и далее следовало к Тро-
ицкому мосту, Марсову полю. Люди, 
собравшиеся на берегу Невы и любо-
вавшиеся ее великолепным феериче-
ским видом, с энтузиазмом примыкали 
к факельному шествию. 

Вечером в помещении Народной 
хоровой капеллы состоялся концерт 
с участием симфонического оркестра 
Мариинского театра под управлени-
ем А.К. Коутса и хора под управлени-
ем А.А. Архангельского. Как состоял-
ся и концерт в концертно-театральном 
зале музыкально-драматических кур-
сов. И так заканчивался второй день 
Октябрьских торжеств в городе на 
Неве.

А в день третий, 9 ноября, улицы Пе-
трограда заполнили дети. Младших к 
Дворцовой площади доставляли трам-
ваи, старшие строились в живописные 
колонны и вместе со своими учителя-
ми шли по Невскому. Возглавляли эти 
колонны девочки в красных платочках 
и шапочках, напоминавших маки: в ру-
ках они несли белые хризантемы, а над 
ними реяли яркие знамена и плакаты с 
надписями, сделанными самими деть-
ми. На одном из больших стягов был 
изображен крестьянский мальчик, по-
жимающий руку городскому школьни-
ку, его сверстнику, а над ними начер-
тано: «Да здравствует всеобщее бес-
платное обучение!» 

Детские голоса звонко пели «Ин-
тернационал» и другие революцион-
ные песни. На Дворцовой площади 
50-тысячная детская армия образова-
ла огромный прямоугольник, в сере-
дине которого возвышалась трибуна, 
на которой, вместе с представителя-
ми петроградских организаций, поя-
вился А.В. Луначарский. Детвора вос-
торженно кричала «ура», размахива-
ла платочками и цветами, после чего 
под звуки  оркестров дети направи-
лись в Зимний, где для них были устро-
ены театрализованные представления 
и игры, раздавали яблоки и сайки. По 
окончании по проспекту 25-го Октя-
бря прошли до площади Восстания 
(бывшей Знаменской), откуда их на 
трамваях и автомашинах развезли по 
школам, детским домам и клубам, где 
для ребят были приготовлены ужин 
и чай. Так закончилось трехдневное 
празднование первой годовщины Ок-
тября в Петрограде.
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для специалистов и рабочих был установ-
лен режим круглосуточной работы с обе-
спечением питанием и отдыхом. Домой 
не уходили, пока не выполнено задание. Ре-
шетнёв неизменно делил эти трудности с 
коллективом…»

Задание было выполнено совместными 
усилиями Оренбургского завода и ОКБ-1. 
Но роль, которую сыграл в этом ведущий 
конструктор Михаил Фёдорович Решет-
нёв, получила самую высокую оценку.

О том, что и он оставил о себе прекрас-
ную память, лучше всего говорит тот факт, 
что, когда был основан сибирский филиал 
ОКБ-1, на новые места работы приехали 
многие из тех, с кем он работал вместе в 
Оренбурге над ракетой Р-11 и много сде-
лавшие для становления нового для Си-
бири предприятия. Он часто вспоминал 
этот период работы и всех, с кем свела его 
судьба: Г.М. Чернявского, который впо-
следствии стал его первым заместителем 
на сибирской земле и внес значительный 
вклад в новые изделия, А.Г. Гусева, став-
шего начальником конструкторского от-
дела, Файнермана, Мясникова, Переплёт-
чикова, Рабочего, Ткаченко, Осиповых, 
Милькиных.

Уже в середине 1958 года у Советско-
го Союза появилась межконтинентальная 
ракета с дальностью 4500 километров. Ис-
пытания прошли успешно. Успешно про-
шел и пуск с самоходной установки. В свя-
зи с этим в Оренбург приехали Леонид 
Ильич Брежнев, в те годы секретарь ЦК 
КПСС по оборонной промышленности, 
и Сергей Павлович Королёв. Речь шла 

о создании ракетно-ядерного щита для 
страны. Решетнёв доложил о ракете, о ее 
боевых качествах, о готовности завода. 
Разговор длился долго. В конце его Бреж-
нев сказал Решетнёву, что он видит в нем 
большие возможности: «Будешь главным 
конструктором!»

Вскоре, в июне 1958 года, Королёв на-
значил Решетнёва своим заместителем. 
Одной из сильных черт Сергея Павловича 
была способность выявлять талантливых 
людей, поэтому те, кого он рекомендовал 
на должности главных, практически все 
становились исторически значимыми лич-
ностями в развитии ракетно-космической 
техники. И Михаил Фёдорович Решетнёв 
не стал в списке назначенцев Королёва 
досадным исключением. Их имена, отме-
тим еще раз, десятилетиями были лишены 
какой-либо публичности, потому что заве-
сой строжайшей секретности было окута-
но то, чем они занимались…

Из газеты «Красная Звезда» от 27 ок-
тября 1994 года:

«– Михаил! – Королёв положил руку ему 
на плечо и торжественно произнес: – Ми-
хаил! Ты будешь пилотом первого космиче-
ского корабля!

Когда Главный был в хорошем располо-
жении, он всегда обращался к Решетнёву 
на «ты»:

– Я не шучу, Миша. Ты молод, крепок, 
башковит. Мне именно такой нужен.

В ту далекую осень 58-го о путеше-
ствии в космос на звездолетах говорили 
лишь фантасты. И еще мальчишки-меч-

татели. Решетнёв не был мечтателем, 
практическая сторона дела в нем всегда 
брала верх. Да и в небесах он не витал ни-
когда. Ходил по земле. А вот Королёв был 
мечтателем, за воплощение своих замыс-
лов брался с завидной энергией и доводил 
задуманное до конца. Решетнёв улыбает-
ся, молчит. Он знает, что в чертежах та-
кой корабль уже есть и кто-то должен бу-
дет занять в нем место пилота. Почему 
бы не он? Внимательно смотрит в глаза 
Королёву и спокойно, с доверием говорит:

– Если не шутите, ловлю на слове.
– Не шучу, Миша. Но прежде надо ре-

шить одну непростую задачку...
То был седьмой или восьмой год работы 

Решетнёва в ОКБ-1. У него было немало 
идей, неожиданный взгляд на многие ра-
кетные проблемы. За это и ценил его Ко-
ролёв».

Сибирский причал –  
начало начал…

Из воспоминаний Михаила Фёдоровича 
Решетнёва:

«Как-то летом 1959 года Сергей Пав-
лович рассказал мне о разговоре с Хрущё-
вым. Отдыхали они на юге. Сидели на мор-
ском берегу и рассуждали о международной 
обстановке вообще и о положении нашей 
страны, в частности. Разговорились и 
пришли к выводу, что организации Коро-
лёва – ОКБ-1 нужно иметь дублера в цен-
тре нашей огромной территории, на слу-
чай всяких неприятных событий, кото-
рые могут произойти. Примерно в то же 
время на заводе, по нынешней терминоло-

Более 1000 различных спутников – от космических аппаратов военного назначения до спутников связи – родилось в цехах 
НПО «Прикладная механика». В 1961 году завод по производству ракетной техники, построенный под Красноярском, был 
перепрофилирован на создание необитаемых искусственных спутников Земли.

Виталий Иванов/ИТАР-ТАСС
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Воспоминание о председате-
ле колхоза Николае Сергеевиче 
Александрове, награжденном ор-
денами Ленина и Октябрьской 
Революции, к 100-летию со дня 
его рождения. 

Р
ОДИТЕЛИ Николая Алексан
дрова в 1935 году переехали по 
оргнабору из хотилицких мест 

(д. Ковердяево) на Дальний Восток, 
в бухту Тетюхе. Отец умер, мать одна 
растила пятерых детей. В 12 лет Нико
лай стал работать учеником слесаря на 
фабрике. Затем, доучившись в школе, 
был призван в армию, попал в пехот
ное училище. Уже шла война… 

25 ноября 1944 года, на латвийской 
земле, немецкая мина угодила в сарай, 
из которого взвод Александрова делал 
пристрелку вражеской позиции. Оч
нулся Николай в медсанбате. «Воды», 
– простонал немощно, но пить было 
нельзя, пока санитары не убедятся, что 
нет ранения в живот. Пять осколков 
врезались Александрову в тело. Один 
из них перерубил срединный нерв пра
вой руки. Нерв сшили позже, в иванов
ском госпитале, где Александров про
кантовался семь месяцев. Боль в голо
ве от контузии осталась на всю жизнь.

Выйдя из госпиталя инвалидом тре
тьей группы, отправился Николай в 
Москву, к тете погибшего фронтово
го друга Петра Горохова, талантливо
го художника «Ленфильма», оттуда – в 
город Артем, к своей маме. Ненадолго 
устроился преподавать военное дело. 
Женился… Жить было трудно, не все 
поначалу ладилось. В госпитале при
шлось иметь дело с наркотиками – они 
снимали боль, через день для аппетита 
давали раненым по 50 граммов спирта. 
Не так легко было отказаться от этого.

– Скверная, надо сказать, привычка, 
– вспоминал Николай Сергеевич. – Все 
зовут: «Зайди, Сергеич». Заходил…

К слову, после избрания председате
лем Александров, по его словам, «ка
леным железом» принялся выжигать 
пьянство, матерщину. К той поре ска
зал себе: «Всё, точка! Иначе не быть 
тебе председателем». А чтобы люди 
не обижались, ходил на деревенские 
свадьбы и прочие мероприятия с су
венирной рюмочкой. Легенда об этой 
рюмочке долго жила в народе. Пред
седателем же «Труженика» (с центром 
в деревне Воскресенское), объединен
ного позднее с колхозом имени Лени

на (с центром в селе Хотилицы), Алек
сандров стал так.  

Когда семейство возвратилось на ро
дину, начал он преподавать в школе – 
окончил к тому времени педагогиче
ское училище, потом замполитом МТС 
назначили, спустя некоторое время из
брали секретарем райкома партии по 
зоне МТС. Было в зоне 32 колхоза, по
сле объединения – 20, забот хватало. 
Пешком исходил все проселки, в каж
дой деревне его знали в лицо. Боль
ше, однако, душа лежала к конкретной 
хозяйственной работе. У руля в «Тру

женике» стоял дельный мужик, офи
цер запаса Харитон Иванович Иванов. 
Один недостаток – не поверил в воз
можности колхозов, открывшиеся по
сле сентябрьского пленума ЦК 1953 
года. Да и болезнь одолевала.  

Запомнились Николаю Сергеевичу 
отчетное собрание в этом колхозе и 
главный вопрос, который колхозники 
поставили перед Ивановым: «Отдашь 
двадцать копеек на трудодень или 
нет?» Между тем весь их заработок за 
отчетный год составил всего 1300 ру
блей. Оплата труда председателя тоже 
была мизерная, но существовало спе
циальное постановление о доплате. 
И вот колхозники отказали Иванову в 
доплате, как ни уговаривал их Алек
сандров, ссылаясь на «линию партии». 
Явившись в райком, доложил о реше
нии колхозников и получил строгое 
внушение за то, что не смог «провести 
линию партии в жизнь». Пришлось но
вое собрание назначать. С горем попо
лам уговорил народ, а на сердце доса
да. Ночью включил фонарик, взялся 
на обоях карандашом рассчитывать, 
можно заплатить по двадцать копеек 
на трудодень или нет. Пришел к выво

ду, что можно!
– Я в те годы Хру

щеву искренне до
верял, – говорил Ни
колай Сергеевич. – 
Особенно после сен
тябрьского 1953 года 
пленума ЦК КПСС. 
Смысл того пленума 
в чем был: продук
ция колхозов, сов
хозов стала иметь 
цену. Значит, мож
но хозяйство разви
вать, платить колхоз
никам за их труд. Это 
и подтолкнуло меня 
откликнуться на при
зыв о тридцатитысяч
никах. На собрании в 
«Труженике» 25 мая 
1955 года прозвучал 
тот же вопрос, но уже 
обращенный ко мне: 
«Отдашь по двадцать 
копеек на трудодень 
за прошлый год?» 
Отвечаю уверенно: 
«Отдам!» Вижу, не 
больното поверили 
мне, но всетаки из
брали меня председа
телем…

Здесь требует
ся отступление. Во
первых, деньги и 
цены в то время были 
иные: килограмм хле
ба в магазине, напри
мер, стоил 1 рубль 35 
копеек, килограмм 
картофеля – 45 копе
ек… Вовторых, кол
хозники по итогам 
года получали нату
роплату – в основном 

Государственный 
человек

Валерий КИРИЛЛОВ

Председатель колхоза им. Ленина Н.С. Александров. 
Фото конца 60-х гг.

Фото из открытых источников
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Фото: Пресс-служба Ивановского обкома КПРФ
Фото: Пресс-служба  

Ивановского обкома КПРФ

Этой годовщине Великой Ок-
тябрьской социалистической ре-
волюции было посвящено тор-
жественное собрание, организо-
ванное Комитетом Ивановского 
городского отделения КПРФ.

Торжественное собрание 
открыл и вел член ЦК КПРФ, 
первый секретарь Ивановско-
го городского комитета партии 
А.Д. Бойков.

В начале мероприятия он на-
помнил собравшимся о том, ка-
кие блага принесла социали-
стическая революция трудя-
щимся массам в нашей стране, 
включая русских, украинцев, бе-
лорусов, казахов, армян, грузин 
и представителей многих-мно-
гих национальностей, народно-
стей и этнических групп, насе-
лявших нашу великую Родину. 
Он упомянул также о том, что 
благодаря смене общественно-
го строя стала возможной Вели-
кая Победа 1945 года над фа-
шистскими полчищами. Откры-
лись пути к освоению ближай-
шего космоса.

– В сегодняшних реалиях, – 
сказал А.Д. Бойков, – капита-
листическая власть делает все, 
чтобы стереть из памяти наших 
соотечественников величие Ок-
тябрьской социалистической 
революции. Для чего она это 
делает? В первую очередь, оче-
видно, для того, чтобы и даль-
ше пополнять свой карман за 
счет трудящихся. С этой целью 

была проведена монетизация 
льгот, опустошившая карма-
ны тружеников, постепенно от-
меняются те социальные заво-
евания, которые гарантирова-
ли каждому человеку развитие, 
свободное от эксплуатации.

Дружными аплодисментами 
встретили собравшиеся – ком-
мунисты, комсомольцы, акти-
висты общественных органи-
заций «Левый фронт», «Дви-
жение «За новый социализм», 
Ивановское отделение РУСО, 
«Всероссийский женский союз 
– Надежда России», «Союз ра-
бочих», сторонники партии – 
члена Бюро Ивановского горко-
ма партии Н.Л. Ковалеву, кото-
рая прочитала интереснейший 
доклад. Она постаралась осве-
тить болевые точки, которыми 
нас часто попрекают в связи с 
революционными событиями и 
последовавшей за ними борь-
бой с интервентами.

Затем своими мыслями с со-
бравшимися поделились се-
кретарь Ивановского горко-
ма КПРФ по протестной рабо-
те Н.А. Сурков, ветеран партии 
И.П. Холоднов, секретарь пер-
вичного партийного отделения 
В.В. Меркулов, председатель 
совета Ивановского городско-
го отделения «Всероссийского 
женского союза – Надежда Рос-
сии» А.В. Тюрина, председа-
тель «Советского центра» А.Н. 
Лапшин.

Они оживили обсуждение та-
кими острыми темами, как роль 
соратников В.И. Ленина, взрыв-
ной рост грамотности, развитие 
науки и культуры, ставших до-
ступными для большинства на-
селения СССР. Даже советские 
«двоечники» выше современ-
ного среднего ученика. И это 
сделали большевики – люди, 
которые умели работать и до-
биваться поставленных целей.

Иван Петрович Холоднов от-
мечал, что, отвечая на обвине-
ния большевиков в том, что они 
захватили власть в 1917-м году, 
надо посмотреть записки Де-
никина, который писал: власть 
валялась на земле, и никто не 
решался ее взять. Единствен-
ная партия, которая осмели-
лась взять власть, – это боль-
шевики. А все смотрели и хихи-
кали – долго ли они удержатся. 
И были попытки с помощью ин-
тервенции отнять власть у Со-
ветов. Но не получилось...

Вновь возвращались комму-
нисты к обсуждению того, что 
дала Советская власть и Вели-
кий Октябрь, на примере своих 
семей, своих дедов, родивших-
ся в позапрошлом веке, многие 
из которых читали по слогам и 
не умели даже поставить свою 
фамилию на документах...

Возвращаясь к событиям Ок-
тября 1917 года, вспомнили о 
роли ивановских коммунистов, 
принимавших непосредствен-

ное участие в революции: Ан-
дрея Сергеевича Бубнова, быв-
шего членом ЦК РСДРП(б) с ав-
густа 1917 года, Михаила Васи-
льевича Фрунзе – руководителя 
партийной организации в Шуе. 
О роли левых эсеров, бывших 
в те дни союзниками больше-
виков.

Дату «7 ноября – красный 
день календаря» сегодня пом-
нят многие.

Итоги состоявшемуся обсуж-
дению подвел А.Д. Бойков, ко-
торый ответил на замечания и 
предложения, прозвучавшие в 
ходе выступлений. Также он от-
метил, что мало только выска-
зывать свою точку зрения, надо 
еще и поработать, потому что 
ничего не делая никаких побед 
не свершить.

В подтверждение этих мыс-
лей о готовности коммунистов 
к борьбе в завершение торже-
ственного собрания выступила 
Ирина Крайнер, которая про-
никновенно исполнила несколь-
ко песен и стихов своих друзей. 
Вместе с ней зал подпевал та-
ким родным советским песням 
о России, о тревожной моло-
дости, о том, что наша победа 
еще впереди.

Е.Н. ПАНЮШКИНА,
второй секретарь  

Ивановского горкома КПРФ;
пресс-служба  

Ивановского обкома КПРФ

События 107-летней давности в нашей стране стали началом  
эры народовластия, эры господства труда над капиталом
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«Молод, крепок, башковит», –  
академик Королёв  

о будущем академике Решетнёве
О предприятии, которое от момен

та своего зарождения и многие годы поз
же называли не иначе как ОКБ1, знали 
только те, кому положено было знать. По 
крайней мере того требовали действовав
шие тогда инструкции. С приходом Миха
ила Решетнёва в «фирму Королёва» вся 
дальнейшая жизнь выпускника МАИ на 
многие годы переплелась с делом Сер
гея Павловича, которого в те годы в газе
тах, на телевидении и по радио разреша
лось называть только как «Главный кон
структор советских ракетнокосмических 
систем». Не более! Ни фамилии, ни име
ниотчества, ни званий. Главный! Главнее 
действительно не было…

Позже Решетнёв в компании близких 
коллег охотно рассказывал о том, что на
всегда запомнил прием на работу и первую 
беседу с Королёвым, который в ходе разго
вора нарисовал перспективы становления 
ракетной техники, а заодно и выразил уве
ренность, что молодой специалист должен 
сказать свое слово, но для этого придется 
упорно трудиться. Королёв определил Ре
шетнёва инженером в проектный отдел, 
где была возможность заниматься перспек
тивными разработками. Через год новичок 
стал старшим инженером…

Из воспоминаний Михаила Фёдоровича 
Решетнёва:

«Школа С.П. Королёва отличалась не 
только тем, что требовала от каждо-
го человека величайшей самоотдачи, по-
истине самоотверженного труда, но и 
тем, что отбирала, растила, выдвигала 
талантливые кадры. Сергей Павлович лю-
бил людей интеллектуального склада ума, 
творческих, способных не только найти 
кардинальные решения научных, техниче-
ских, организационных и других проблем, 
но и взять на себя ответственность…»

 Уже тогда, судя по воспоминаниям со
временников, характер у Решетнёва был 
твердым. Взять его на испуг было прак
тически невозможно. Если сказал «нет», 
от своего не отступит. Работая в ОКБ1, 
Михаил Фёдорович продолжал занимать
ся спортом: штангой, плаванием, ходил 
на лыжах. И гдето на спортивных доро
гах встретился с девушкой, почти «коро
левой» легкой атлетики, к тому же она 
неплохо каталась на коньках. Вскоре они 
стали неразлучны. Это была судьба. Сы
грали молодежную свадьбу… А самым 
первым блюдом, которое ему приготовила 
Людмила, был компот из сухофруктов. Он 
Михаилу понравился. С тех пор по семей
ным торжественным дням компот из су
хофруктов обязательно подавали на стол.

Это был декабрь 1951 года. А в сентя
бре 1953 года у них родилась дочь Тамара. 
Людмила оказалась не только любящей 
супругой, но и настоящим другом, пони
мающим своего мужа. Она как никто иной 
ощущала в нем недюжинные запасы сил и 
способностей. И, как могла, поддерживала 
супруга. Михаил Фёдорович был непритя
зателен в еде и любил питаться дома. От
личался скромностью при выборе одеж

С.П. КОРОЛЕВ – М.Ф. РЕШЕТНЕВУ:

«Твой час  
настал!..»

Б.С. ИВАНОВ

Окидывая взглядом панораму 
памятных событий второй поло-
вины XX века, нельзя не удив-
ляться тому, как много выпало 
трудностей, но и как много уда-
лось сделать тому поколению, 
ярким представителем которого 
был Михаил Федорович Решет-
нёв.

Можно говорить о различных ка-
чествах этого человека. С разных 
сторон рассматривать его мно-
гогранную личность и плоды его 
творческой деятельности. Одна-
ко, прежде всего, следует отме-
тить важнейшую его черту – уме-
ние масштабно, по государствен-
ному мыслить и действовать. Он 
был государственным челове-
ком. Не в более привычном смыс-
ле «чиновником», а по обострен-
ному чувству ответственности за 
порученное ему дело. По направ-
ленности своих усилий. По уме-
нию увлечь и сплотить людей на 
решение грандиозных задач госу-
дарственного масштаба.

Известный принцип «прежде 
думай о Родине, а потом о себе» 
был для Михаила Федоровича 
святым правилом жизни, руко-
водством к действию и тщатель-
но соблюдаемой нормой повсед-
невного поведения. Обычно да-
леко не каждый руководитель, 
решая большие государственные 
проблемы, способен сохранять 
желание и умение погружаться в 
водовороты житейских неурядиц, 
сугубо личностных проблем, и не 
своих, а связанных с окружающи-
ми его людьми. Будь-то либо под-
чиненные ему сотрудники, либо 
друзья или родственники. Ре-
шетнёв умел это делать, считая 
свою полную ответственность за 
судьбы людей одним из досто-

инств доверенных ему больших 
государственных полномочий. В 
предлагаемой книге вы встретите 
много тому примеров.

Нельзя не склонить голову, 
вспоминая, как он умел брать на 
себя государственную нагрузку. 
Как осуществлял выполнение го-
сударственных заказов, причем 
на уровне именно государствен-
ных требований. Как умел до-
биваться понимания и принятия 
обязательно только нужных для 
дела решений на всех уровнях: от 
главы государства до бригадира 
рабочей бригады.

Сегодня, к сожалению, эти де-
ловые качества становятся де-
фицитными. Их остро недостает 
многим политикам и руководи-
телям новой волны. Возможно, 
именно нехватка этих качеств и 
лежит в основе наших текущих 
проблем: городских, региональ-
ных, национальных.

Настоящий государственник – 
это человек, который видит про-
блемы не через призму собствен-
нических интересов, кто облада-
ет системным подходом при их 
решении, кто проявляет настой-
чивую целеустремленность, мо-
жет спокойно и аргументирован-
но отстаивать пути и методы ре-
шения этих задач высокого на-
значения.

И в этом смысле прекрасным 
примером для молодого поколе-
ния может служить яркая и мно-
гогранная жизнь Михаила Федо-
ровича Решетнёва.

А.Г. КОЗЛОВ,
генеральный конструктор и гене-
ральный директор НПО ПМ имени 
академика Михаила Решетнёва, 
доктор технических наук, профес-
сор 
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ды, очень скучал по дому, когда случалось 
надолго покидать его. К дочери относился 
очень заботливо, хотя никогда не баловал, 
но и не наказывал.  

Михаил Федорович уделял время и об
щественной работе. Он был членом пар
тийного бюро КБ и курировал работу ком
сомольской организации…

Всё у Решетнёва складывалось удачно: 
интересная работа, занятия спортом. В 
феврале 1957 года С.П. Королёв пригла
сил его к себе и сказал: «Твой час настал!» 
После чего и предложил работу ведущего 
конструктора по изделию Р11. В ту пору 
это было самое грозное оружие – ракета 
средней дальности с атомной боеголов
кой на подвижном старте. Должность ве
дущего конструктора была в ОКБ1 одной 
из самых перспективных. На этих постах, 
как правило, трудились специалисты, с ко
торыми С.П. Королёв работал непосред
ственно и которые отвечали перед ним за 
всё, что происходило с изделием».

Из газеты «Красная Звезда» от 27 ок-
тября 1994 года:

«Впрочем, назначение ведущим кон-
структором тоже не было обычным. Как-
то встретил его Королёв на этаже того 
самого корпуса, который Решетнёв стро-
ил в тот период, когда его вызывали на Лу-
бянку. Начал с вопроса:

– Ты Пушкина знаешь?
Решетнёв оторопел:
– Учили в школе.
– Ну давай что-нибудь на память…
– «Мой дядя самых честных правил…» – 

попробовал было.

– Не то, – перебил Королёв. – «Мой час 
настал». Помнишь?!

– Помню, – ответил, – но продолжить 
не смогу.

– И не надо, – сказал Королёв, улыбаясь и 
щуря глаза. – Хватит тебе сидеть в про-
ектном отделе, будешь ведущим.

– Но я не знаю производства, за кульма-
ном сижу, считаю, на полигоне ни разу не 
был, – засомневался Решетнёв.

– Как не был? – удивился Королёв. – Через 
два дня полетишь со мной на Север.

И точно – полетели. Потом плыли на 
трофейном немецком «Аэронавте». В 
море, в компании генералов и адмиралов, 
Решетнёв увидел, как стартует морская 
ракета с подводной лодки».

Из воспоминаний Георгия Ивановича 
Милькина, в прошлом начальника цеха 
авиазавода в Оренбурге, переехавшего за-
тем в Красноярск-26 и ставшего руко-
водителем одного из отделов будущего 
НПО ПМ:

«Решетнёв вплотную занялся подвиж-
ным стартом ракеты высокой готов-
ности, окунулся с головой в работу кон-
структорских отделов, цехов, где ее соз-
давали. Пришлось на ходу осваивать 
основы эксплуатации ракеты на заводе-
изготовителе и в условиях пуска. Парал-
лельно с наземным вариантом шла подго-
товка варианта ракеты Р-11М для Север-
ного флота. И там Решетнёв бывал в ко-
мандировках.

Ленинградский Кировский завод гото-
вил тогда гусеничную самоходную пуско-
вую установку разработки Ж.Я. Котина 

для транспортировки ракеты и обеспече-
ния ее запуска из заданной точки. Ядерную 
боеголовку для нее делали в Арзамасе-16 
под руководством С.Г. Кочарянца и Е.А. 
Негина. В 1957 году комплекс примут на 
вооружение. Но до этого радостного фи-
нала еще надо было дожить…

Все находилось под контролем, и во всем 
активно участвовал ведущий конструк-
тор. Это была та школа, которая помог-
ла Решетнёву спустя несколько лет само-
му стать во главе предприятия. Харак-
тер его выковывался на этих делах и за-
ботах.

Первый пуск ракеты Р-11 состоялся в 
начале 1958 года и оказался неудачным. 
Михаил Фёдорович был в нелегком поло-
жении, но его удивило поведение Королёва, 
спокойное, выдержанное: он сказал, что не 
все еще продумано, будут еще неудачи, но 
машина есть, машина пошла.

Серийное производство Р-11 было пору-
чено Оренбургскому авиазаводу. И новой 
задачей ведущего конструктора Решетнё-
ва было знакомство с этим предприяти-
ем. Весной 1957 года он выехал в свою пер-
вую оренбургскую командировку.

Оренбургский авиазавод в 1957 году был 
нацелен на выпуск ракетной техники, на 
изготовление Р-11, разработанной ОКБ-
1. Необходимо было в очень сжатые сроки 
освоить и начать серийное производство. 
Ведущим конструктором ракеты был Ре-
шетнёв. В свой первый приезд он рассказал 
специалистам завода о новой ракете и оз-
накомил их с конструктивными и техно-
логическими особенностями изделия. По-
знакомился с заводом. Своей эрудицией и 
общительностью ведущий конструктор 
понравился специалистам завода, а спе-
циалисты, по отзыву Михаила Фёдорови-
ча, понравились ему своей деловитостью 
и тягой к новой технике. Наше предпри-
ятие и до этого раз в 2–3 года переводили 
на более сложную технику. Словом, и Ре-
шетнёву, и заводчанам стало понятно, 
что предстоит освоение новых техноло-
гий производства и испытаний. Договори-
лись о взаимодействии при выполнении по-
ставленной задачи.

Эти отношения сохранились и тогда, 
когда Михаил Федорович приехал на за
вод уже в качестве представителя главно
го конструктора. В дальнейшем его назы
вали главным конструктором изделия. Он 
был доступен для всех: и для рядовых, и 
для руководителей; всех выслушивал, под
держивал грамотные предложения и ре
шения...

Умение брать на себя ответствен-
ность и использовать квалификацию за-
водских специалистов позволило Решет-
нёву оперативно решать вопросы увязки 
требований конструкторской докумен-
тации с возможностями производства, 
обеспечивая выполнение задания. Во вто-
рой половине 1958 года с началом сбороч-
ных работ основным рабочим местом Ми-
хаила Фёдоровича стал цех общей сборки. 
Кабинет начальника цеха Г.М. Чернявско-
го превратился тогда в место работы 
оперативной группы, в состав которой 
входили М.Ф. Решетнёв, а также ответ-
ственные сотрудники Оренбургского со-
внархоза. С ноября 1958-го и до конца года 

Генеральный конструктор и генеральный директор НПО Прикладной механи-
ки, академик РАН Михаил Решетнев во время пресс-конференции.

Валентин Кузьмин/ИТАР-ТАСС/
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Нарисованная 
президентша

3 ноября в Молдавии про-
шел второй тур президент-
ских выборов. По официаль-
ным данным, победу одержа-
ла действующий президент 
Майя Санду, однако у оппози-
ции страны немало вопросов к 
результатам. 

Одним из главных источни-
ков фальсификаций, по мне-
нию оппонентов Санду, ста-
ли зарубежные участки. Так, 
лидер партии «Победа» Илан 
Шор заявляет о том, что на 
участках в стране действую-
щий президент проиграла, 
однако нужный результат был 
подтасован за счет фальси-
фикаций на участках за грани-
цей. Политик утверждает, что 
при голосовании в европей-
ских странах был организо-
ван подвоз людей для голосо-
вания, а также урн с заранее 
вброшенными бюллетенями. 
Организаторов также обви-
няют в недопуске оппозици-
онных наблюдателей на зару-
бежные участки – по словам 
Шора, «некоторых наблюда-
телей просто выпихивали из 
мест голосования». При этом 
все нарушения происходили 
при полном попустительстве 
местных европейских вла-
стей.

Пока на многочисленных 
участках в Европе Санду ри-
совали результат, живущим 
в России молдаванам чинили 
всевозможные препятствия. 
Несмотря на то, что в России 
проживают и работают поряд-
ка 500 тысяч граждан Мол-
давии, имеющих право голо-
са, открыты были всего лишь 
два участка для голосования 
– оба в Москве. В Евросою-
зе, где проживают около 600 
тысяч граждан страны, для 
сравнения, было открыто 200 
участков. Мотивировали та-
кое решение власти Молда-
вии якобы невозможностью 
обеспечить безопасность 
проведения выборов. Однако, 
несмотря на это, многие мол-
даване пришли или даже при-
ехали из других городов Рос-
сии отдать свой голос. Одна-
ко такая организация выборов 
привела к тому, что многие 
люди, отстояв в огромных 
очередях, так и не успели 
проголосовать. На их голоса, 
впрочем, и так не рассчиты-
вали – на российские участки 
были выделены всего 10 ты-
сяч бюллетеней, использова-
ны были все.

В заявлении Партии соци-
алистов отмечаются и другие 
нарушения, уже на участках 
в самой стране – принужде-
ние бюджетников к голосова-
нию, нарушение дня тишины, 
неравный доступ кандидатов 
к СМИ. Однако даже с учетом 
этих нарушений, как сооб-
щает лидер партии, экс-пре-
зидент страны Игорь Додон, 
конкурент Санду бывший 
генпрокурор Александр Стоя-
ногло получил 51,19% на мол-
давских участках. «Президен-
том диаспоры» называют Сан-
ду в ПСРМ.

Характерно, что Санду не 
поддержали в Гагаузской ав-
тономии и непризнанной 

Приднестровской Молдав-
ской Республике. В Гагаузии, 
где неоднократно обвиняли 
власти страны в притеснении 
прав автономии и игнориро-
вании прав и интересов жи-
телей региона, а большин-
ство вопреки желанию Киши-
нёва выступают за сближение 
с Россией, а не ЕС, результат 
Санду оказался буквально на 
уровне погрешности – 97,04% 
голосов в автономии были 
отданы за Стояногло. Поми-
мо конфликта с центральны-
ми властями в таком резуль-
тате сыграло роль и гагауз-
ское происхождение оппонен-
та Санду. Этот факт пытались 
использовать и активисты 
правящей партии «Действие 
и солидарность», открыто оз-
вучивая националистические 
призывы не голосовать за 
Александра Стояногло, пото-
му что он гагауз.

В Приднестровье Стояног-
ло набрал 79,4% голосов. Но 
большинство жителей про-
сто не смогли проголосовать. 
Власти республики обвинили 
Молдавию в искусственному 
блокировании доступа жите-
лей к участкам. С одной сто-
роны, с самого начала для жи-
телей ПМР на правом бере-
гу Днестра было открыто 30 
участков, что на 10 меньше, 
чем, например, на прошлых 
парламентских выборах. С 
другой стороны, попасть на 
эти участки стало большой 
проблемой для жителей лево-
бережья. Так, один из мостов 
через Днестр был на время 
перекрыт, якобы из-за угрозы 
минирования. Полиция Мол-
давии перекрывала движение 
из-за подозрительного «че-
ловека, который держит в ру-
ках подозрительную коробку и 
отказывается сотрудничать с 
полицией». В Приднестровье 
заявляли о создании надуман-
ного повода помешать людям 
добраться до участков – на 
место происшествия выезжал 
военный комендант от Прид-
нестровья и не увидел ника-
кой угрозы. Позднее из-за со-
общения о минировании был 
также временно эвакуирован 
один из участков, где голосо-
вали приднестровцы. 

Оппозиция Молдавии не на-
мерена соглашаться с офици-
альными итогами выборов. В 
заявлении ПСРМ говорится об 
отказе признавать результаты 
выборов на зарубежных участ-
ках. Игорь Додон заявил, что 
Партия социалистов обратит-
ся в ЦИК и Конституционный 
суд по поводу «многочислен-
ных нарушений, допущенных 
властью на этих президент-
ских выборах, которые были 
зафиксированы, в том числе 
международными наблюдате-
лями». Также и заявление оп-
позиционного блока «Побе-
да» говорит о планах опроте-
стовать итоги выборов: каж-
дый день правления Санду, по 
мнению блока, является про-
сто узурпацией власти. Лидер 
«Победы» Илан Шор заявил о 
непризнании итогов выборов.

Мария ГОРДЕЙКО

Молдавия

Игорь КИРИЛЛОВ, генерал-лейтенант, начальник войск РХБ-защиты
Министерство обороны Россий-

ской Федерации продолжает изу-
чать материалы о нарушениях Укра-
иной вопросов, касающихся радиа-
ционной безопасности.

Напоминаем, что в 2022 году во-
оруженными силами Украины было 
нанесено 49 огневых ударов с ис-
пользованием артиллерии и беспи-
лотных летательных аппаратов по 
объектам Запорожской атомной 
электростанции. Целью ударов яв-
лялись ядерные реакторы, хранили-
ща свежего и отработавшего ядер-
ного топлива, а также другие объек-
ты критически важной инфраструк-
туры.

В результате этих атак станция 
пять раз оставалась без внешне-
го электроснабжения, что создава-
ло реальную угрозу возникновения 
техногенной катастрофы.

Обстрелы станции со стороны 
ВСУ поначалу не вызывали опасе-
ния у мирового сообщества, так как 
по заключению специалистов Кем-
бриджского университета риск ра-
диационного заражения был мини-
мальным.

Однако проведенный нашими 
специалистами прогноз развития 
радиационной обстановки, под-
твержденный впоследствии про-
фильными европейскими организа-
циями, показал, что выброс радио-
активных веществ в случае аварии 
затронет практически всю Европу. 
Только после этого, а также после 
размещения на станции экспертов 
МАГАТЭ, ее обстрелы практически 
прекратились.

Вместе с тем, до настоящего мо-
мента продолжаются атаки на объ-
екты промышленной площадки и 
города-спутника Энергодара, в ко-
тором проживает персонал станции.

Служба безопасности Украины 
осуществляет диверсионно-терро-
ристическую деятельность, в том 
числе в отношении работников 
ЗАЭС и представителей органов 
власти. Жители города постоян-
но подвергаются психологическому 
давлению и шантажу. Угрозы посту-
пают в адрес родственников персо-
нала станции, проживающих на под-
контрольных Киеву территориях.

Хотелось бы отметить, что обстре-
лы критически важных объектов ин-
фраструктуры могут привести к не-
обратимым последствиям, сопоста-
вимым с авариями на Чернобыль-
ской АЭС и АЭС «Фукусима-1».

Напомним, что в 1986 году уже че-
рез сутки после аварии на Черно-
быльской электростанции приборы 
радиационного контроля Швеции, 
расположенные от нее на удалении 
более 1 тысячи километров, зафик-
сировали десятикратное превыше-
ние фоновых значений уровней ра-
диации. В результате Чернобыль-
ской катастрофы более 20 тысяч 
квадратных километров территории 
17 европейских государств оказа-
лись загрязненными радиоактивны-
ми материалами.

Обращаю внимание, что одной 
из приоритетных целей вторжения 
ВСУ на территорию Курской об-
ласти был захват Курской атомной 
электростанции.

Министерству обороны Россий-
ской Федерации стал доступен до-
клад государственной службы по 
чрезвычайным ситуациям Украины, 
который учитывался при планирова-
нии операции и в соответствии с ко-
торым радиоактивному заражению 
в случае аварии подвергнется лишь 
Российская Федерация: «...зона рас-
положения Курской АЭС находит-
ся под действием южных ветров, ко-
торые транспортируют выбросы на 
протяжении первых и последующих 
12 часов в северном направлении 
над территорией Российской Фе-
дерации... На территории Украины 
изменения фоновых значений гам-
ма-излучения не будет».

Вместе с тем с большей долей ве-
роятности ситуация могла бы разви-
ваться по совершенно другому сце-
нарию. С учетом различных факто-
ров при крупномасштабной аварии 
на АЭС радиоактивные вещества 
распространились бы на значитель-
ной части Европы, как это было в 
случае аварии на Чернобыльской 
АЭС.

Более серьезные опасения вызы-
вают попытки ядерного шантажа со 
стороны Украины.

Так, в ходе встречи с кандидатом 
в президенты США Трампом в октя-
бре 2024 года глава киевского режи-
ма Зеленский в ультимативной фор-
ме запросил ускоренное членство 
в НАТО или разрешение обладать 
ядерным оружием.

На Мюнхенской конференции по 
безопасности в феврале 2022 года 
им уже тогда было заявлено о наме-
рении восстановить ядерный статус 
Украины.

Проведение специальной воен-
ной операции не позволило украин-
ской стороне реализовать собствен-
ную ядерную программу. Ее основ-
ные исполнители – это Харьковский 
физико-технический институт, уче-
ные которого принимали участие 
в ядерной программе СССР, а так-
же Институт ядерных исследований 
при Национальной академии наук в 
Киеве.

Хотелось бы отметить, что с 2021 
года финансирование указанных ин-
ститутов увеличились на порядок, а 
суммарный объем закупок – в 20 раз. 
Столь резкий рост государственных 
расходов также свидетельствует о 
попытках Киева реализовать свою 
ядерную программу.

Несмотря на отсутствие в настоя-
щее время технического потенциала 
по созданию ядерных боеприпасов, 
имеющиеся возможности позволя-
ют Киеву создать так называемую 
«грязную бомбу».

Для создания подобных устройств 
может быть использовано отрабо-
тавшее ядерное топливо, промыш-
ленные и градуировочные радиоак-
тивные источники.

В одном из брифингов мы отмеча-
ли, что Украина стала одним из ос-
новных импортеров отработавшего 
ядерного топлива. Маршруты по-
ставок организованы через Поль-
шу и Румынию, при этом организа-
ционные, логистические и финансо-
вые вопросы лично курирует глава 
офиса президента Украины Андрей 
Ермак.

Особую настороженность вызыва-
ет представленный на слайде доклад 
секретаря Совета национальной 
безопасности Украины премьер-ми-
нистру Шмыгалю. В нем сообщает-
ся об утрате 68 источников ионизи-
рующего излучения, в том числе вы-
сокоактивных, которые находились 
в Институте метрологии в населен-
ном пункте Липцы Харьковской об-
ласти. В докладе отмечено, что «...
утрата контроля за источниками 

ионизирующего излучения класси-
фицируется как радиационная ава-
рия...».

Украинские власти уклоняются 
от предоставления экспертам МА-
ГАТЭ полного доступа ко всем объ-
ектам, находящимся в Чернобыль-
ской зоне отчуждения, задерживают 
направление подробной отчетности 
о количестве и состоянии находя-
щихся там радиоактивных отходов. 
Киев отказывается от привлечения 
МАГАТЭ к решению задач учета и 
контроля ядерных материалов, по-
ступающих в централизованное хра-
нилище отработавшего ядерного то-
плива.

В связи с этим хотел бы обратить 
внимание на методические матери-
алы, по которым происходит обуче-
ние представителей СБУ. Одно из 
направлений обучения затрагивает 
вопросы применения «грязной бом-
бы», в частности, моделируется си-
туация с кражей источников иони-
зирующего излучения, изготовле-
ния взрывного устройства и его под-
рыва в месте массового скопления 
людей.

Сложно представить, что подоб-
ное направление взаимодействия 
украинских спецслужб и управле-
ния по уменьшению угрозы минобо-
роны США (ДИТРА) укладывается 
в формат «защитных мероприятий».

Вместе с тем, по имеющейся в 
Минобороны России информации, 
ВСУ не отказывались от планов си-
лового захвата российских объектов 
ядерной энергетики.

Не добившись успеха в отноше-
нии Курской АЭС, противник вер-
нулся к попыткам взять под свой 
контроль Запорожскую электро-
станцию. Об этом свидетельствуют 
обнаруженные в ходе проведенных 
в октябре 2024 года оперативных ме-
роприятий планы операции «Корот-
кое замыкание».

В данной операции должны были 
участвовать украинские силы специ-
альных операций. Для достижения 
поставленной цели предполагалось 
задействование РСЗО HIMARS и 
ударных беспилотных комплексов.

Благодаря упреждающим дей-
ствиям российских подразделений 

план захвата станции не был реали-
зован.

Напомню, что подобные попыт-
ки уже предпринимались украин-
скими подразделениями в 2022 году, 
когда спецназ главного управления 
разведки Украины с участием ино-
странных наемников пытался фор-
сировать Каховское водохранили-
ще, чтобы создать плацдарм для за-
хвата ЗАЭС.

Хотелось бы обратить внимание 
еще на один аспект.

До начала проведения специаль-
ной военной операции Соединен-
ные Штаты Америки заявляли, что 
радиологическое оружие не отно-
сится к оружию массового пораже-
ния. При этом в 2023 году, в то вре-
мя, когда Минобороны России впер-
вые выразило опасения о создании 
Украиной «грязной бомбы» и ее под-
рыве с целью обвинения в этом Рос-
сийской Федерации, позиция Ва-
шингтона кардинально изменилась. 
По инициативе США была внесена 
и принята Генеральной ассамблеей 
ООН резолюция, которая осуждает 
применение радиологического ору-
жия.

Учитывая существующую сеть 
международных информационных 
систем радиационного мониторин-
га, а также потенциал аккредито-
ванных МАГАТЭ радиохимических 
лабораторий, которые достоверно 
определят характер подорванного 
устройства и его изотопный состав, 
скрытное проведение подобной ак-
ции невозможно.

Вместе с тем, с учетом того, что 
на Украине используется и хранит-
ся ядерное топливо в основном рос-
сийского производства, киевский 
режим способен пойти на провока-
цию, направленную против населе-
ния Российской Федерации, с целью 
дискредитации органов государ-
ственной и местной власти, распро-
странения панических настроений, 
дестабилизации обстановки и тем 
самым противодействия задачам 
специальной военной операции.

Министерство обороны Россий-
ской Федерации совместно с про-
фильными федеральными органами 
исполнительной власти продолжит 
мониторинг радиационной, химиче-
ской, биологической обстановки, а 
также анализ ядерных угроз со сто-
роны Украины и будет вас информи-
ровать.

6 ноября, Палм-Бич (Флорида). Кандидат в президенты США от Республиканской партии 
Дональд Трамп после объявления СМИ о его победе на выборах. Evan Vucci/AP/TASS

Подразделениями группи-
ровки войск «Север» на Харь-
ковском направлении нанесе-
но поражение формированиям 
113-й, 125-й бригад тероборо-
ны и 5-го пограничного отряда 
погранслужбы Украины в райо-
нах населенных пунктов Терно-
вая, Казачья Лопань Харьков-
ской области и Великая Писа-
ревка Сумской области. Потери 
ВСУ составили до 30 военнос-
лужащих и три автомобиля. 
Уничтожен склад боеприпасов.

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» улучшили 
тактическое положение, на-
несли поражение живой силе 
и технике 30-й, 60-й механи-
зированных бригад ВСУ, 114-
й и 116-й бригад тероборо-
ны в районах населенных пун-
ктов Голубовка, Петропавловка 
Харьковской области и Терны 
Донецкой Народной Республи-
ки. Отражены две контратаки 
штурмовых групп 28-й механи-
зированной бригады ВСУ. Про-
тивник потерял до 450 военнос-
лужащих, танк, бронетранспор-
тер М113 производства США, 
три автомобиля, 155-мм само-
ходную артиллерийскую уста-
новку Krab польского произ-
водства и 105-мм орудие L-119 
производства Британии. Унич-
тожен склад боеприпасов.

В результате успешных на-
ступательных действий под-
разделения Южной группи-
ровки войск освободили на-
селенный пункт Антоновка До-
нецкой Народной Республики. 
Нанесено поражение форми-
рованиям 23-й, 28-й, 33-й ме-
ханизированных, 46-й аэромо-
бильной, 79-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ в районах 
населенных пунктов Шумы, 
Дылеевка, Курахово и Дальнее 
Донецкой Народной Республи-
ки. Отражена одна контратака 
штурмовой группы противни-
ка. Потери ВСУ составили: до 
645 военнослужащих, боевая 
машина пехоты, шесть автомо-
билей, 155-мм гаубица FH-70 
производства Британии, 122-
мм гаубица Д-30, 105-мм ору-
дие М119 производства США, 
две станции радиоэлектронной 
борьбы «Анклав-Н». Уничтожен 
склад боеприпасов.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» заняли бо-
лее выгодные рубежи, нанесли 
поражение живой силе и техни-
ке 28-й, 100-й механизирован-
ных бригад ВСУ, 101-й, 111-й 
бригад теробороны и 12-й бри-
гады нацгвардии в районах на-
селенных пунктов Дзержинск, 
Щербиновка и Сухая Балка До-
нецкой Народной Республи-
ки. Отражено шесть контратак 
формирований ВСУ. Противник 
потерял до 510 военнослужа-
щих, танк, две боевые брони-
рованные машины, 155-мм гау-
бицу М777 производства США, 
две 152-мм гаубицы «Мста-Б», 
152-мм орудие Д-20, две 122-

мм гаубицы Д-30 и 100-мм про-
тивотанковую пушку «Рапира».

В ходе активных действий 
подразделения группировки 
войск «Восток» освободили 
населенный пункт Максимовка 
Донецкой Народной Республи-
ки. Нанесено поражение фор-
мированиям 33-й механизиро-
ванной, 128-й горно-штурмо-
вой бригад ВСУ и 128-й бри-
гады теробороны в районах 
населенных пунктов Зеленое 
Поле, Великая Новоселка До-
нецкой Народной Республики и 
Темировка Запорожской обла-
сти. Отражена одна контрата-
ка штурмовой группы ВСУ. По-
тери противника составили: до 
125 военнослужащих, танк, бо-
евая машина пехоты, две бое-
вые бронированные машины, 
четыре автомобиля и 155-мм 
самоходная артиллерийская 
установка Paladin производ-
ства США.

Подразделениями группи-
ровки войск «Днепр» нане-
сено поражение живой силе и 
технике 110-й механизирован-
ной бригады ВСУ, 124-й и 126-
й бригад теробороны в райо-
нах населенных пунктов Ново-
андреевка Запорожской обла-
сти, Николаевка и Токаревка 
Херсонской области. Потери 
ВСУ составили до 70 военнос-
лужащих, боевая бронирован-
ная машина, два автомобиля. 
Уничтожен склад боеприпасов.

Оперативно-тактической ави-
ацией, ударными беспилотны-
ми летательными аппаратами, 
ракетными войсками и артил-
лерией группировок войск Во-
оруженных Сил Российской Фе-
дерации нанесено поражение 
инфраструктуре военных аэ-
родромов, цеху производства 
беспилотных летательных ап-
паратов, объектам энергетики 
и топливной инфраструктуры, 
используемым для обеспечения 
ВСУ, а также скоплениям живой 
силы и военной техники против-
ника в 146 районах.

Средствами противовоздуш-
ной обороны сбиты самолет 
МиГ-29 воздушных сил Украи-
ны, восемь управляемых ави-
ационных бомб Hammer про-
изводства Франции, четыре 
реактивных снаряда системы 
залпового огня HIMARS произ-
водства США и 23 беспилотных 
летательных аппарата само-
летного типа.

Всего с начала проведе-
ния специальной военной опе-
рации уничтожено 648 само-
летов, 283 вертолета, 35 298 
беспилотных летательных ап-
паратов, 585 зенитных ракет-
ных комплексов, 19 063 танка и 
других боевых бронированных 
машин, 1484 боевые машины 
реактивных систем залпово-
го огня, 17 368 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, 
28 010 единиц специальной во-
енной автомобильной техники.
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Вооруженные Силы Россий-
ской Федерации продолжают 
действия по разгрому группи-
ровки противника, вклинив-
шейся на территорию Курской 
области.

Подразделения группиров-
ки войск «Север» продол-
жили ведение наступатель-
ных действий, в ходе кото-
рых нанесли поражение фор-
мированиям 21-й, 22-й, 41-й 
и 115-й механизированных, 
17-й танковой, 82-й и 95-й де-
сантно-штурмовых бригад, 
36-й бригады морской пехо-
ты,  112-й и 129-й бригад тер-
риториальной обороны ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Дарьино, Леонидово, Никола-
ево-Дарьино, Новоивановка и 
Плёхово.

Подразделениями группи-
ровки отражено четыре кон-
тратаки противника в направ-
лении населенного пункта Но-
воивановка, а также сорвана 
атака ВСУ в направлении на-
селенного пункта Леонидово. 
ВСУ потеряли до 30 человек 
убитыми и ранеными, унич-
тожены две боевые машины 
пехоты Bradley производства 
США, боевая бронированная 
машина и автомобиль.

Ударами армейской авиа-
ции и огнем артиллерии на-
несено поражение скоплени-
ям живой силы и техники  22-й, 
41-й, 47-й и 61-й механизиро-
ванных, 17-й танковой, 80-й 
и 95-й десантно-штурмовых 
бригад, 36-й бригады морской 
пехоты, а также 1-й брига-
ды специального назначения, 
112-й и 129-й бригад террито-
риальной обороны ВСУ и 17-й 
бригады нацгвардии Украины 
в районах населенных пунктов 
Александрия, Гуево, Дарьино, 
Кругленькое, Куриловка, Лео-
нидово, Мартыновка, Махнов-
ка, Меловый, Мирный, Михай-
ловка, Николаево-Дарьино, 
Никольский, Новоивановка, 
Плёхово, Свердликово, Суджа 
и Черкасское Поречное.

Оперативно-тактической 
авиацией и ракетными вой-
сками нанесены удары по рай-
онам сосредоточения в Сум-
ской области и резервам 22-й, 
47-й и 115-й механизирован-
ных, 95-й десантно-штурмо-
вой бригад, а также 1-й брига-
ды специального назначения 
и 129-й бригады территори-
альной обороны ВСУ в райо-
нах населенных пунктов Бело-
воды, Варачино, Журавка, Ис-
крисковщина, Косица, Локня, 
Мирополье и Павловка.

За сутки потери ВСУ соста-
вили более 250 военнослужа-
щих, уничтожены восемь бое-
вых машин пехоты, из них две 
БМП Bradley производства 
США, и шесть боевых брони-
рованных машин, а также два 
артиллерийских орудия, два 
миномета и восемь автомо-
билей.

Минобороны России сообщает

Решаем задачи спецоперации
Зарубежное досье (Inosmi.ru)

Трамп нацелился 
на Белый дом. Пока 
я пишу эти строки, в 
этом сходятся почти 
все политические экс-
перты, включая Ней-
та Кона из «Нью-Йорк таймс», который 
оценивает его шансы на победу более 
чем в 95%. Трамп заберет себе мини-
мум один ключевой штат, а возможно, 
и все три – Мичиган, Висконсин и Пен-
сильванию. Пока еще неясно, но Трамп 
может победить во всех семи колеблю-
щихся штатах.

Кон также прогнозирует, что Трамп 
выиграет голоса не только выборщиков, 
но и избирателей – причем с перевесом 
в 1,2%. 

Предстоит немало разборов полетов – 
в том числе от моей фирмы J.L. Partners. 

Наши коллеги выбрали глубоко не-
верный курс. Энн Зельцер в своем опро-
се по Айове на прошлой неделе пред-
рекла трехпроцентный отрыв Харрис. 
Сегодня же утром Трамп заберет себе 
Айову с 14-процентным перевесом. 

В общих результатах есть три ключе-
вые закономерности, которые объясня-
ют, как мы здесь оказались.

Во-первых, по прогнозам Зельцер, по-
жилые избирательницы должны были 
проголосовать за Харрис. Вероятно, 
они действительно предпочли демокра-
тов – но без необходимого перевеса. В 
богатых пригородах вроде округа Лау-
дон, штат Виргиния, преуспел, наобо-
рот, Трамп. В других округах, включая 
пригороды Филадельфии, Харрис дей-
ствительно превзошла показатели Бай-
дена. Но в сельской местности Трамп ее 
значительно переплюнул.

К слову, сельские районы представ-
ляют собой тенденцию номер два: 
вчера вечером мы увидели массовую 
явку за Трампа в глубинке. В окру-
ге за округом – от Батлера, штат Пен-
сильвания, до Кларка, штат Мичиган, 
– Трамп улучшал свои результаты 2020 
года как в процентном, так и в количе-
ственном выражении. Во многом это 
заслуга мужчин, среди которых Трамп 
лидировал с бóльшим отрывом, чем 
Харрис среди женщин (22% против 
14%).

Третья причина, и я полагаю, самая 
значимая, – это переход небелых изби-
рателей на сторону Трампа. Телеканал 
NBC предрекает, что Трамп выиграл 
треть небелых голосов. Это исключи-
тельный поворот для демографической 
группы, с которой у республиканцев из-
давна были трудности. Трамп же настро-
ен получить больше небелых голосов, 
чем любой кандидат-республиканец бо-
лее за чем 40 лет. Это позволило ему ни-
велировать преимущество Харриса в 
таких местах, как округ Филадельфия, 
штат Пенсильвания, а также привлечь 
новых избирателей и привлечь на свою 
сторону округа с преобладанием черно-
кожего населения – в частности Болду-
ин, штат Джорджия. Он выиграл лати-
ноамериканских голосов больше, чем 
раньше. Подсчет еще идет, но, вероят-
но, именно они приведут его к победе в 
Неваде и Аризоне.

Трамп победил, приведя к урнам для 
голосования верных себе белых сельчан, 
а также сколотив совершенно новую ко-
алицию из небелых избирателей. Пре-
доставлю слово Габриэлю, представите-
лю смешанной расы, с которым я позна-
комился неподалеку от округа Болдуин 
год назад. Тогда мы обсуждали Стей-
си Абрамс, чернокожего кандидата на 
пост губернатора, которая проиграла в 
2022 году. Сказанные им слова застря-
ли у меня в памяти до сих пор, и я по-
лагаю, что они рассказывают суть всей 
кампании.

«Если вы думаете, что белые мужчи-
ны не в ладах с черными женщинами, 
подождите, пока не услышите, что ска-
жут черные мужчины», – сказал он.

Вот, черные мужчины – а с ними 
также белые и латиноамериканские – 
высказались, и в результате Дональд 
Трамп станет 47-м президентом США.

Джеймс ДЖОНСОН
The Spectator (Великобритания)
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Предстоящее возвращение Трампа в 
Белый дом после четырехлетнего переры-
ва является выдающимся достижением, 
пишет The Wall Street Journal:

«Трамп побеждает на выборах и полу-
чает второй шанс. Своей замечательной 
победой над Камалой Харрис он обязан 
собственной личной стойкости, а также 
неудачам Байдена... Это политическое 
возвращение – выдающееся достижение. 
Как он им воспользуется, чтобы оставить 
наследие, превосходящее раскол послед-
них восьми лет, – вот вопрос на ближай-
шие четыре года».

Предвыборная стратегия команды 
Трампа была рискованной, но она оправ-
дала себя, отмечает Newsweek:

«Дональд Трамп совершил величайшее 
политическое возвращение в современ-
ной истории США рано утром в среду, по-
лучив достаточно голосов выборщиков, 
чтобы победить вице-президента Камалу 
Харрис и вернуться в Белый дом на вто-
рой срок.

Стратегия его кампании в основном из-
бегала традиционных СМИ и была сосре-
доточена на обращении к молодым муж-
чинам и разочарованным избирателям из 
числа национальных меньшинств... Ког-
да вечер вторника перешел в ночь, ста-
ло ясно, что эта рискованная стратегия 
оправдала себя. Трамп превзошел свои 
результаты 2020 года по всей карте».

Одной из главных причин победы Трам-
па стала растущая тревога американцев 
по поводу состояния экономики, пишет 
The Telegraph:

«Экзитполы выявили три основные 
проблемы: аборты, демократия, экономи-
ка. Первые две сыграли в пользу Харрис, 
последняя – на Трампа. Люди вспомина-
ли о его сроке до COVID, когда фондовый 
рынок взлетел, а безработица упала до 
исторического минимума. При Джо Бай-
дене американцы пережили стремитель-
ный рост инфляции. Это, в сочетании с 

физическим состояни-
ем Байдена, стало при-
чиной эмоциональ-
ного спада в стране. 
Демократы выгляде-
ли некомпетентными, 

слишком отвлеченными на проблемы во-
укизма, неспособными принести мир на 
Украину или в Израиль, униженными в 
Афганистане.

Другими словами, условия для победы 
Трампа были созданы задолго до того, как 
Байден вышел из гонки. Демократы рас-
считывали на голоса женщин – и просчи-
тались, отмечает The Times:

«В частности, они надеялись, что жен-
щины могут восстать против законов, 
ограничивающих аборты, а также что их 
оттолкнет «мачистская» позиция Трампа.

Еще будет время, чтобы дать оценку 
этим расчетам, но предварительное за-
ключение, состоит в том, что эта вера в эн-
тузиазм женщин по отношению к Харрис 
была неуместна. Нечто подобное произо-
шло с Хиллари Клинтон в 2016 году.

Второй фактор, на который они надея-
лись, – это что их превосходная «наземная 
операция» (волонтеры, стучащие в двери, 
чтобы получить голоса) окажется реша-
ющей. Они просто переоценили это свое 
преимущество или, по крайней мере, пе-
реоценили, насколько оно важно».

Не оправдался и расчет демократов на 
голоса темнокожих избирателей, а также 
электората латиноамериканского проис-
хождения, пишет Le Figaro:

«Представление, что симпатии цветных 
меньшинств принадлежат им, было опро-
вергнуто хорошими результатами Трампа 
среди темнокожего и латиноамериканско-
го электората, особенно среди мужчин. 
Расчет демократов на голоса женщин так-
же не оправдался».

То, что американцы выбрали Трам-
па, означает, что в стране полный беспо-
рядок, сокрушается обозреватель USA 
Today Рекс Хаппке:

«Большое количество голосов за Трам-
па свидетельствует о том, что Америка 
уже проиграла. Просыпаемся в мире, где 
у Дональда Трампа есть все шансы снова 
стать президентом. По итогам дня выбо-
ров мы знаем одно: в Америке царит пол-
ный бардак».

ПОЧЕМУ ДОНАЛЬД ТРАМП ПОБЕЖДАЕТ

ОБ УГРОЗЕ ЯДЕРНЫХ ПРОВОКАЦИЙ
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Эпилог легенды

С 1930 года первый советский 
грузовик АМО-Ф-15 выпускал-
ся параллельно со сборкой из 
американских комплектующих 
2,5-тонных грузовиков АМО-2 
и был снят с производства толь-
ко в 1931 году, когда ему на сме-
ну пришел полностью состоя-
щий из советских комплекту-
ющих АМО-3. В этом же году 
завод стал «Первым государ-
ственным автомобильным заво-
дом имени И.В. Сталина», и его 
автомобили стали называться 
ЗИС.

С 1932 по 1941 год москов-
ский автозавод выпустил бо-
лее 430 тысяч грузовых и 8,7 
тысячи легковых автомобилей 
(ЗИС). К моменту начала Ве-
ликой Отечественной войны 
на предприятии уже работало 
около сорока тысяч человек.

Завод  
имени Лихачева

Невозможно говорить об ав-
тозаводе и не упомянуть име-
ни Ивана Алексеевича Лихаче-
ва. Именно он, молодой 30-лет-
ний коммунист, матрос и че-
кист в прошлом, в 1926 году 
стал красным директором мо-
сковского автомобильного за-
вода. «Мы пришили к пуговице 
– пальто», – рассказывал Иван 
Алексеевич о модернизации 
автозавода, которая началась с 
его приходом.

В своей анкете Иван Алек-
сеевич писал: «Окончил трех-
классное училище и курсы шо-
феров в 1914 году». Он родился 
15 июня 1896 года в селе Озе-
ренцы Веневского уезда Туль-
ской губернии, в простой кре-
стьянской семье. 12-летним 
мальчишкой начал работать 
слесарем в технических ма-
стерских, а позже нашел ра-
боту на Путиловском заводе в 
Санкт-Петербурге. В 1915 году 
Ивана Лихачева призвали в ар-
мию, и он стал матросом Бал-
тийского флота. Был ранен, но 
вернулся в строй, в 1917 году 
стал членом партии больше-
виков. После революции Иван 
Алексеевич поступил на служ-
бу в органы ВЧК и одновре-
менно учился в Горной акаде-
мии, а позднее – в Электроме-
ханическом институте в Петер-
бурге. В 1926 году, когда ему 
исполнилось 30 лет, партия до-
верила ему самое сложный уча-
сток – он должен был наладить 
серийное производство грузо-
вых автомобилей для молодой 
Советской страны.

Под его руководством проис-
ходит масштабная реконструк-
ция автозавода, его полное тех-
ническое перевооружение, и, 
как следствие, многократное 
увеличение выпуска продук-
ции. Предприятие стало одним 
из крупнейших автомобиле-
строительных заводов Европы 
и мира. Иван Алексеевич бла-
годаря острому уму, смекалке и 
умению всему учиться на прак-
тике получил прозвище «про-
фессора автомобилестроения», 
но при этом сохранил все при-
вычки русского, деревенско-
го мужика. Заслуги Лихачева 
признал даже основатель аме-
риканского завода Генри Форд 
во время их встречи: «Вы роди-
лись под автомобильной звез-
дой. Вас поили не молоком 
матери, а бензином...» Оцени-
ло заслуги Ивана Лихачева и 
советское правительство – он 
стал кавалером пяти орденов 
Ленина, двух орденов Трудово-
го Красного Знамени, ордена 
Великой Отечественной войны 
I степени и лауреатом Сталин-
ской премии. 

Стиль работы Ивана Алек-
сеевича, по словам современ-
ников, отличался требователь-
ностью и одновременно откры-
тостью. Грозный директор «не 
терпел уравниловки» и уста-
навливал оклады в зависимо-
сти от сложности и объема ра-
боты. Он не был кабинетным 
руководителем, а сам посещал 

производственные площадки 
и лично общался с работника-
ми предприятия, заботился об 
их жизни и быте, внимательно 
выслушивал собеседников и 
славился способностью из раз-
личных мнений и предложений 
отбирать самые рациональные, 
умел обосновывать их и убеж-
дать коллектив в необходимо-
сти проводить эти мероприя-
тия в жизнь.

При этом даже в жестких ре-
шениях И.А. Лихачев неред-
ко проявлял юмор. Например, 
на совещании общезаводского 
партийно-хозяйственного ак-
тива, посвященном переходу к 
выпуску АМО-5 и АМО-6, он 
так призвал работников к мак-
симальной мобилизации: «То-
варищи, через две недели нам 
придется экзамен держать, как 
мы с вами приготовились к пе-
реходу на новую машину. Дело 
довольно серьезное. Мы кон-
кретно еще не избили серьезно 
никого, а предупреждали, что 
придется поджаривать тех, кто 
плохо подготовился...»

Начальниками цехов по 
большей части становились 
бывшие лучшие рабочие, но 
все они, получив руководя-
щую должность, под нажимом 
директора тоже «садились за 
 парты» и получали необходи-
мое образование. А к желаю-
щим получить дополнительные 
зна ния даже прикреплялись 
«именные» преподаватели.

Стол Лихачева, как вспоми-
нают его соратники, был по-
стоянно завален свежими но-
мерами научно-технических 
изданий, советских и зарубеж-
ных. Техническая интуиция 
Ивана Алексеевича поражала. 
Рабочие вспоминают, как, соз-
давая новый цех, проектиров-
щики укладывали на листе ват-
мана вырезанные прямоуголь-
ники, изображающие станки. 
Решение, хоть и не всех устра-
ивающее, принято, можно уте-
реть пот со лба. Делают начи-
сто и несут директору на стол. 
Он внимательно смотрит, за-
дает вопросы, а затем говорит: 
«Нет, это совсем не годится. А 
не подумали ли вы о таком рас-
положении?» – и своим тол-
стым карандашом решительно 
правит чертеж. Проектиров-
щики уносят ватман, анали-
зируют и с изумлением видят, 
что найден действительно оп-
тимальный вариант.

В 1950 году И.А. Лихачева 
направили руководить неболь-
шим авиационным заводом. 
По сути, это была отставка. От-
дохнув и набравшись сил, он 
с неиссякаемой энергией оку-
нулся в новую работу. И вско-
ре за модернизацию авиацион-
ного завода он получил один 
из своих орденов Трудового 
Красного Знамени. В августе 
1953 года Иван Алексеевич Ли-
хачев был назначен министром 
автомобильного транспорта и 
шоссейных дорог. На этом вы-
соком посту он проработал до 
1956 года. 24 июня 1956 года 
министр Иван Алексеевич Ли-
хачев скончался, прах «крас-
ного директора» покоится в 
Кремлевской стене, а заводу, 
которому он посвятил почти 
всю свою жизнь, вскоре было 
присвоено его имя. Так и поя-
вился легендарный ЗИЛ. 

ЗИС 1941–1945 гг.: 
всё для фронта, всё 

для победы!
Мало кто знает, что такие ав-

тозаводы, как УАЗ и «Урал», 
обязаны своим созданием 
именно московскому ЗИСу. 
Когда немецко-фашистские за-
хватчики подошли к столице, 

ЗИС был эвакуирован по ча-
стям в Ульяновск, Челябинск, 
Миасс и Шадринск. В это вре-
мя под руководством Ивана 
Лихачева и были созданы такие 
автогиганты, как УАЗ и «Урал». 
Но после разгрома фашистов 
под Москвой, в 1942 году, Ли-
хачеву приказали восстановить 
завод в Москве, на старых пло-
щадях. Фактически заново соз-
дав завод ЗИС, Иван Алексе-

евич сумел наладить выпуск 
продукции, и уже в июне того 
же, 42-го года из ворот завода 
прямо на фронт стали выходить 
грузовики ЗИС-5В. Теперь их 
выпускали в упрощенной и де-
шевой модификации. Также 
на заводе было налажено про-
изводство полугусеничных ар-
тиллерийских тягачей ЗИС-22 
и ЗИС-42.

Многое приходилось созда-
вать заново. Значительная часть 
завода была эвакуирована, поч-
ти семь тысяч рабочих и около 
тринадцати тысяч единиц обо-
рудования отправили в глубо-
кий тыл. Но работа по выполне-
нию оборонных заданий на за-
воде в Москве не прекращалась 
ни на минуту. В цехах ЗИСа из-
готавливались для фронта ав-
томаты ППШ, минометы, сна-
ряды, мины, детали реактив-
ных снарядов для «катюш». И 
конечно, как воздух нужные 
фронту грузовики и тягачи. За 
четыре года войны из заводских 
ворот вышло более 100 тысяч 
грузовых автомобилей.

В 1942 году коллективу ЗИСа 
был вручен ордена Ленина, 
в 1944-м – орден Трудового 
Красного Знамени. А в апреле 
1946 года заводу было переда-
но на вечное хранение Красное 
знамя Государственного Коми-
тета Обороны (ГКО).

Главный «двигатель» 
автопрома СССР

Не было в СССР таких стро-
ек, предприятий или воинских 
частей, где не использовались 
бы легендарные ЗИСы и ЗИЛы. 
С 1924 по 2009 год завод произ-
вел 7 миллионов 870 тысяч 89 
грузовых автомобилей, 39 ты-
сяч 536 автобусов и 12 тысяч 
148 легковых автомобилей. Все 
советское правительство пере-
двигалось на правительствен-
ных автомобилях ЗИЛ, ставших 
образцом надежности и ком-
форта. 

«Рабочая лошадка» Совет-
ского Союза, грузовик-леген-

да ЗИЛ-130. Эти машин выпу-
стили более трех с половиной 
миллионов экземпляров в раз-
личных модификациях. И до 
сих пор этих «работяг» мож-
но встретить на дорогах десят-
ков стран мира. Для того чтобы 
это чудо стало реальностью, за 
считаные годы потребовалось 
построить 140 тысяч квадрат-
ных метров производственных 
площадей, установить свыше 3 

тысяч станков и другого техно-
логического оборудования. И 
в октябре 1964 года автозавод-
цы без остановки производства 
перешли к массовому выпу-
ску самого популярного в стра-
не ЗИЛ-130 с новым на тот мо-
мент, V-образным двигателем.

Ставший массовым грузо-
вым автомобилем КамАЗ-5410 
также начинал свой путь в це-
хах ЗИЛа. Тогда перед завод-
чанами была поставлена зада-
ча создания нового дизельного 
автомобиля с кабиной над дви-
гателем и грузоподъемностью 8 
тонн. Были проведены проект-
ные работы, и в 1968 году по-
строен первый образец автомо-
биля 6х4 с индексом ЗИЛ-170. 

Но в 1969 году вышло поста-
новление правительства СССР, 
обязывавшее ЗИЛ спроектиро-
вать два семейства грузовиков 
с колесной формулой 6х4 и 6х6 
с дизелем Ярославского мотор-
ного завода для будущего авто-
гиганта КамАЗа. За основу се-
мейства автомобилей КамАЗ 
был взят именно автомобиль 
ЗИЛ-170. В 1972 году начались 
государственные дорожные ис-
пытания грузовых автомоби-
лей, спроектированных и по-
строенных коллективом ЗИЛ, 
которые составили основу мо-
дельного ряда автомобилей Ка-
мАЗ. Было построено около 40 
опытных образцов таких авто-
мобилей. Также были спроек-
тированы литейный и автосбо-
рочный корпуса КамАЗа, экс-
периментальный цех нового ав-
тогиганта.

В 1971 году на базе Москов-
ского автомобильного завода 
имени И.А. Лихачева создает-
ся производственное объеди-
нение ЗИЛ (ПО ЗИЛ). В состав 
объединения, помимо головно-
го завода, вошли 16 специали-
зированных заводов, располо-
женных в Москве, в Орловской, 
Пензенской, Рязанской, Сверд-
ловской, Смоленской и Читин-
ской областях, а также два за-
вода на Украине – в Житомир-
ской области и в Крыму. Все 

заводы ПО ЗИЛ были связаны 
друг с другом производствен-
ной кооперацией и находились 
в подчинении генерального ди-
ректора объединения. Созда-
ние производственного объе-
динения значительно повысило 
специализацию всех предприя-
тий и эффективность производ-
ства на заводах.

Ввод в эксплуатацию в 1975 
году на головном заводе ново-

го автосборочного корпуса с 
усовершенствованными техно-
логическими процессами сбор-
ки и сдачи автомобилей, сред-
ствами механизации погрузоч-
но-разгрузочных работ, авто-
матизированными системами 
управления позволили завер-
шить создание мощностей для 
выпуска 200 тысяч грузовых ав-
томобилей в год. И в 1976 году 
впервые в своей истории ЗИЛ 
изготовил рекордные 202 тыся-
чи автомобилей.

В 1982 году ЦК КПСС и Со-
вет Министров СССР приня-
ли постановление о создании 
в производственном объедине-
нии ЗИЛ мощностей по про-
изводству новых автомобилей 
с дизельным двигателем. В по-
следующие годы на головном 
заводе развернулось строитель-
ство новых производственных 
корпусов: прессово-сварочного 
и кузовного, а также складских 
помещений и ряда других объ-
ектов. В городе Ярцево Смо-
ленской области наряду с про-
должающимся строительством 
чугунолитейного завода начали 
возводить завод дизельных дви-
гателей. На Украине, на базе 
житомирского завода «Авто-
запчасть», приступили к стро-
ительству завода топливной ап-
паратуры.

В середине 80-х годов в ПО 
ЗИЛ работало уже свыше 118 
тысяч человек (На самом ЗИЛе 
– 70 тысяч.) Объединение 
устойчиво производило по 200 
тысяч автомобилей ежегодно, 
а в 1988 году их выпуск соста-
вил рекордные 209 тысяч авто-
мобилей. Никто не знал тогда, 
что этот рекорд так и останет-
ся самым главным в истории 
ЗИЛа – страну и предприятие 
ждали новые, «рыночные» пе-
ремены...

Когда сегодня российские 
чиновники говорят о нехват-
ке рабочих профессий, нельзя 
не вспомнить программу под-
готовки кадров ЗИЛа, зало-
женную еще Иваном Алексе-
евичем Лихачевым. Это была 
настоящая кузница по подго-
товке рабочих и инженерных 
кадров: СПТУ №1, Москов-
ский автомеханический тех-
никум, Завод-ВТУЗ, огромная 
учебно-производственная база 
управления подготовки ка-
дров завода. В результате мно-
голетнего развития ЗИЛа сло-
жился многофункциональный 
комплекс, своеобразный «го-
род в городе», со своим про-
изводством, комбинатом пи-
тания, жилыми районами, уч-
реждениями здравоохранения 
(поликлиника и больница), об-
разования, культуры и спорта 
(ДК ЗИЛ, стадион «Торпедо», 
ФОК). Это был тот самый вол-
шебный «город мастеров», ко-
торый всеми силами обеспечи-
вал развитие экономики СССР.

Предан, продан  
и забыт...

«Завод развалили, как 
СССР», – говорят бывшие ра-
ботники завода. ЗИЛ существо-
вал в кооперации с огромным 
количеством заводов не толь-
ко в Москве, но по всему Со-

юзу. И после развала страны 
все они были проданы, мно-
гие остановили свою работу, а 
часть вообще оказалась за гра-
ницей страны. Получилось так, 
что все они стали закрывать-
ся. Комплектующие брать ста-
ло неоткуда, а налаживать про-
изводство недостающих дета-
лей с нуля очень дорого. Исчез 
оборонзаказ – страна переста-
ла покупать технику для ар-
мии. Не нужны стали вездехо-
ды, спецмашины, сотни, даже 
тысячи уникальных надежней-
ших машин, созданных специа-
листами завода. И сегодня фо-
тографиями и видеозаписями 
отдельных образцов изделий 
ЗИЛа наполнены соцсети – ими 
восхищаются и гордятся. 

В 90-е предприятие было 
приватизировано, и новые соб-
ственники как могли пытались 
вытащить его с пути умирания. 
Но, увы... После развала Со-
ветского Союза пришло время 
«свободного рынка». Завод по-
терял наработанные им за дол-
гие годы внутрисоюзные свя-
зи, а после прекращения воен-
ных заказов окончательно встал 
на путь вымирания. В середи-
не девяностых ЗИЛ стал выпу-
скать так называемые «Бычки» 
– малолитражные грузовики, 
но производство с каждым го-
дом всё снижалось и снижалось. 
В 2009 году завод произвел все-
го 2253 грузовика, в следующем 
году – 1258, а в 2011 году кон-
вейеры ЗИЛа остановились. В 
2015 на заводе было собрано 17 
машин, в 2016-м – 6. Шесть гру-
зовых автомобилей… Рабочие в 
1924 году к празднику 7 Ноября 
смогли собрать больше. 

Завод еще несколько раз пы-
тались оживить, но постепен-
но его площади уходили под 
строительство жилых комплек-
сов и торговых центров. В 2022 
году был снесен последний цех 
ЗИЛа, а чуть ранее был уничто-
жен музей его истории с мемо-
риальным кабинетом Лихачева. 
Развалины завода стали напо-
минать останки некоей фанта-
стической цивилизации атлан-
тов, которая в своем величии 
решала любые задачи и строи-
ла фантастически надежные и 
востребованные машины...

Эпилог
За 100 лет существования 

ЗИЛа на нем работало более 
девяти миллионов человек: 18 
Героев Советского Союза, 3 
полных кавалера орденов Бое-
вой Славы, 15 Героев Социали-
стического Труда. Более 15 ты-
сяч автозаводцев были в разное 
время награждены правитель-
ственными наградами, 94 че-
ловека удостоены Ленинской 
и Государственной премии. За 
всю свою историю АМО/ЗИС/
ЗИЛ произвел для народного 
хозяйства и Вооруженных Сил 
страны свыше 7 миллионов 850 
тысяч грузовых автомобилей, а 
также 12,2 тысячи легковых ав-
томобилей представительского 
класса для руководителей госу-
дарства, 37,6 тысячи автобусов, 
5,5 миллионов домашних холо-
дильников (которые работают 
до сих пор) и 3,2 миллиона ве-
лосипедов. Эти цифры – всё, 
что осталось от легендарного 
завода, без работы которого не-
возможно было развитие стра-
ны. Сумеет ли Россия когда-ни-
будь построить свой ЗИЛ? В 
нынешней экономической си-
туации едва ли...

Постепенное уничтожение 
ЗИЛ на самом деле было необ-
ходимо, прежде всего, не тем, 
кто мечтал распланировать его 
территорию под жилую и ком-
мерческую застройку. Это был 
удар по людям, которые там 
работали, по профессиональ-
ной подготовке, которую еще 
давал завод, по тем цехам, ко-
торые могли производить на 
своем оборудовании все, что 
угодно – от велосипедов до но-
вейших вездеходов и военных 
тягачей. Гибель завода была 
необходима западным авто-
производителям, которые мо-
ментально наводнили наш ры-
нок своей продукцией. В 90-е 
они не могли этого сделать – 
легендарные «130-е» еще за-
крывали потребности нашей 
экономики. Был убран опас-
ный конкурент... К слову, так 
же «умирали» на нашей зем-
ле производители сельхозтех-
ники, станков, электроники и 
многого другого. Они меша-
ли прежде всего западным по-
ставщикам, готовым заполо-
нить наш рынок своей продук-
цией. Сейчас, когда уже третий 
год идет СВО, мы видим цену 
обещаний всех западных «пар-
тнеров» – вводя санкции, они 
были уверены, что Россия са-
мостоятельно обеспечить себя 
ничем не сможет. Не зря же с 
начала 90-х были уничтоже-
ны десятки тысяч предприя-
тий-производителей на нашей 
территории, которые обеспе-
чивали страну всем необходи-
мым. ЗИЛ как раз и был в пе-
речне тех заводов, которые не 
может иметь «отсталая коло-
ния», которой, по замыслу за-
падных «партнеров», и должна 
была стать Россия.

Евгений ФЕДОРИНОВ

ПОНЕДЕЛЬНИК, 11 ноября 
2:10 «ИНСПЕКТОР УГОЛОВНОГО 

РОЗЫСКА» (12+)
3:55 «БУДНИ УГОЛОВНОГО РОЗЫ-

СКА» (12+)
5:30 «ДЕЛО №306» (12+)
7:00 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Дом памяти» (12+)
7:20 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПАРУСА 

МОЕГО ДЕТСТВА» (12+)
8:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Власть, 

исполняющая обязанности вла-
сти» (12+)

11:25 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ СТРА-
ХА» (12+)

13:10 «ИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ СРОК» 
(12+)

15:00 «ДЕЛО №306» (12+)
16:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «ПАРУСА 

МОЕГО ДЕТСТВА» (12+)
17:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:40 «ТИХИЙ ДОН» 1 СЕРИЯ (12+)
20:40 «ИВАН БАБУШКИН» 1 СЕРИЯ 

(12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
 22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ТИХИЙ ДОН» 1 СЕРИЯ (12+)

ВТОРНИК, 12 ноября 
4:15 «ИВАН БАБУШКИН» 1 СЕРИЯ 

(12+)
5:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:35 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Исторический банди-
тизм» (12+)

7:00 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «ТИХИЙ ДОН» 1 СЕРИЯ (12+)
13:40 «ИВАН БАБУШКИН» 1 СЕРИЯ 

(12+)
15:00 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» (12+)

17:00 «МультиПолдник» (6+)
17:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:35 «ТИХИЙ ДОН» 2 СЕРИЯ (12+)
20:40 «ИВАН БАБУШКИН» 2 СЕРИЯ 

(12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Сила 

профсоюзов в правде» (12+)
23:35 «ОЧЕРЕДНОЙ РЕЙС» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ТИХИЙ ДОН» 2 СЕРИЯ (12+)

СРЕДА, 13 ноября 
4:20 «ИВАН БАБУШКИН» 2 СЕРИЯ 

(12+)
5:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:40 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Мир традиционных 
ценностей» (12+)

7:00 «ОЧЕРЕДНОЙ РЕЙС» (12+)
8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Сила 

профсоюзов в правде» (12+)
11:40 «ТИХИЙ ДОН» 2 СЕРИЯ (12+)
13:45 «ИВАН БАБУШКИН» 2 СЕРИЯ 

(12+)
15:10 «ОЧЕРЕДНОЙ РЕЙС» (12+)

17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:00 Специальный репортаж «Сила 
профсоюзов в правде» (12+)

18:25 «ТИХИЙ ДОН» 3 СЕРИЯ (12+)
20:40 «ИВАН БАБУШКИН» 3 СЕРИЯ 

(12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Наша 

«Родина» (12+)
23:30 «МУЗЫКАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ» 

(12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ТИХИЙ ДОН» 3 СЕРИЯ (12+)

ЧЕТВЕРГ, 14 ноября 
4:25 «ИВАН БАБУШКИН» 3 СЕРИЯ 

(12+)
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Больше чем крестьяне» 
(12+)

7:25 «МУЗЫКАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ» 
(12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Наша 

«Родина» (12+)
11:35 «ТИХИЙ ДОН» 3 СЕРИЯ (12+)
13:45 «ИВАН БАБУШКИН» 3 СЕРИЯ 

(12+)
15:10 «МУЗЫКАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ» 

(12+)

16:45 «МультиПолдник» (6+)
17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:30 Специальный репортаж «Наша 

«Родина» (12+)
18:50 «ГОРОДСКОЙ РОМАНС» (12+)
20:40 «ИВАН БАБУШКИН» 4 СЕРИЯ 

(12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «Великое переселение 2.0» 
(12+)

23:40 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 
ДЕНЬ» (12+)

2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

2:15 «ГОРОДСКОЙ РОМАНС» (12+)

ПЯТНИЦА, 15 ноября 
4:10 «ИВАН БАБУШКИН» 4 СЕРИЯ 

(12+)
5:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:30 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Колхоз имени Путина» 
(12+)

6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Сколько крови пролито» 
(12+)

7:10 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ ДЕНЬ» 
(12+)

8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «Великое переселение 2.0» 
(12+)

11:45 «ГОРОДСКОЙ РОМАНС» (12+)

13:35 «ИВАН БАБУШКИН» 4 СЕРИЯ 
(12+)

14:55 «В ОДИН ПРЕКРАСНЫЙ 
ДЕНЬ» (12+)

16:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

17:40 Премьера. Специальный репор-
таж «Великое переселение 2.0» 
(12+)

18:10 «ЗВЕЗДА ШЕРИФА» (12+)
20:15 «ЛЕГКАЯ ЖИЗНЬ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
0:20 «САМЫЙ МЕДЛЕННЫЙ ПОЕЗД» 

(12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ИВАН БАБУШКИН» 1 СЕРИЯ 

(12+)

СУББОТА, 16 ноября 
3:35 «ИВАН БАБУШКИН» 2–4 СЕРИИ 

(12+)
7:35 «САМЫЙ МЕДЛЕННЫЙ ПОЕЗД» 

(12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «БА-

РЫШНЯ-КРЕСТЬЯНКА» (12+)
13:15 «ЗВЕЗДА ШЕРИФА» (12+)

15:20 «ЛЕГКАЯ ЖИЗНЬ» (12+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:00 «САМЫЙ МЕДЛЕННЫЙ ПО-

ЕЗД» (12+)
19:30 «ЧЕРНЫЙ КАПИТАН» (12+)
21:10 «ПАЛАТА №6» (12+)
22:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:50 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «БА-

РЫШНЯ-КРЕСТЬЯНКА» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 17 ноября 
1:50 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» (12+)
3:50 «МУЗЫКАЛЬНАЯ ИСТОРИЯ» 

(12+)
5:25 «ПАЛАТА №6» (12+)
7:00 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «БА-

РЫШНЯ-КРЕСТЬЯНКА» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Великое 

переселение 2.0» (12+)
11:30 «ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ» (12+)

13:15 «В ДВУХ ШАГАХ ОТ «РАЯ» 
(12+)

14:50 «ЧЕРНЫЙ КАПИТАН» (12+)
16:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «СКАЗКА О 

ПОТЕРЯННОМ ВРЕМЕНИ» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж «Великое 

переселение 2.0» (12+)
19:30 «АМНИСТИЯ» (12+)
21:00 «ЧЕЛОВЕК РОДИЛСЯ» (12+)
22:45 «В ДВУХ ШАГАХ ОТ «РАЯ» 

(12+)
0:20 «АЛЕКСАНДР ПОПОВ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Москва, 20 сентября 1934 г. Директор 1-го Государственного 
автомобильного завода имени И.В. Сталина Иван Лихачев 
и писатель Максим Горький во время встречи с рабочими ЗИСа. Репродукция ТАСС

Легендарный ЗИС–ЗИЛ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Москва, июнь 1980 г. Работники автосборочного корпуса завода ЗИЛ 
после окончания трудовой смены. Валентин Соболев/Фотохроника ТАСС


